
Сергей Кравец: 
Мы выпус каем первый 
том новой Театральной 
энциклопедии. 
В нем собрана
картина российского 
театра XXI века

ПРЕЗИДЕНТ В День науки Владимир Путин потребовал 
разобраться с выплатами ученым в регионах

Формула зарплаты 

Наталья Козлова

Н
еожиданное граждан-
ское дело пересмотрел 
недавно Верховный суд 

РФ. Он изучил спор банка и его 
клиентки, которой финансовая 
организация из-за сбоя в про-
грамме перечислила гораздо 
больше денег, чем внесла на 
счет сама гражданка. 

В деталях эта, кстати, не так 
уж и редкая ситуация выгляде-
ла следующим образом.  

Некая гражданка положила 
на счет своей дебетовой карты 
почти полмиллиона рублей. А 
зачислился ей на карту почти 
миллион рублей из-за сбоя 
программы. Дама это, конечно, 
заметила и успела вывести 
деньги до того, как банк обна-
ружил свою ошибку и отменил 
операцию. 

Прошло время, и банк по-

требовал от своей клиентки 
вернуть не только ошибочно 
начисленное, но и проценты. А 
это оказалось почти двести ты-
сяч рублей. Кредитная органи-
зация сочла, что  это был неза-
планированный овердрафт. 
Для тех, кто не знает, овер-
драфт — это краткосрочный 
кредит с солидным процентом.  
Для овердрафта в банке, о ко-
тором идет речь, ставка состав-
ляла  40 процентов годовых. А 

вот с такими процентами кли-
ентка банка не согласилась. 
У банка не было другого выхо-
да, как отправиться в местные 
суды. Те встали на сторону бан-
ка. Так спор дошел до Верхов-
ного суда РФ.

Что же  увидела в материа-
лах дела Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховно-
го суда? А увидела она вот что. 
Наша клиентка банка пополни-
ла свою дебетовую карту на 

465 000 рублей. Но эту сумму 
банк зачислил ей дважды из-за 
сбоя программы. Дама такое 
перечисление  заметила и вос-
пользовалась ситуацией — 
успела вывести все деньги  — и 
то, что положила сама, и то, что 
добавил ей банк. Всего вывела  
928 000 рублей.

На деле же банку потребо-
вались часы, чтобы увидеть, 
что произошло. И он отменил 
повторное начисление, а недо-
статок  (деньги же с карты 
были сняты до копейки, и там 
был минус) оформил как непо-
гашенный овердрафт, то есть 
краткосрочный кредит с боль-
шими процентами — 40 процен-
тов годовых. 

По подсчетам банка, процен-
ты набежали за год, потому что 
именно спустя этот 
срок банк потребовал 
вернуть переплату. 

Кира Латухина

П
е р в о е  от к р ы т и е 
Года науки: вчера 
президент Влади-
мир Путин поручил 
министру финан-
сов Антону Силуа-
нову и министру 
высшего образова-
ния Валерию Фаль-

кову разобраться с зарплатами 
ученых в российских регионах. 
А ситуация сложилась действи-
тельно критичная — зарплата 
составляет 25 тысяч рублей, а 
вместе с надбавками — 32 тыся-
чи. Потребовалось личное вме-
шательство главы государства. 
Вчера во время заседания Сове-
та при президенте по науке и 
образованию к Владимиру Пу-
тину обратилась старший науч-
ный сотрудник из Новосибирс-
ка Анастасия Проскурина, кото-
рая рассказала, что ее зарплата 
составляет 25 тысяч рублей. 
Она также добавила, что после 
указа президента о доведении 
зарплат научных сотрудников 
до 200 процентов от средней 
зарплаты по региону ученым 
предложили перейти на пол-
ставки.

Президент в ответ поинтере-
совался у министра финансов 

Антона Силуанова, какой долж-
на быть зарплата у научных со-
трудников. «У нас информация, 
что ученые обеспечены запла-
той двукратной по региону», — 
ответил Силуанов. Тогда Путин 
попросил губернатора Новоси-
бирской области Андрея Трав-
никова назвать среднюю зар-
плату по региону. По словам 
Травникова, она составляет 39 
тысяч рублей.

«То есть у нее должна быть 
почти 80 тысяч. Где деньги-
то?» — заметил Владимир Пу-
тин. «Антон Германович, если 
вы говорите, что у вас там 200 
процентов от среднего по реги-
ону, где деньги, Зин?» — обра-
тился президент к министру 
финансов. 

Владимир Путин потребовал 
от Силуанова и главы минобр-
науки Валерия Фалькова разо-

браться с проблемами по зар-
платам научным сотрудникам и 
представить доклад о текущей 
ситуации. «Я знаю, понимаю, 
там много может быть нюансов, 
но посмотрите на все эти нюан-
сы и мне подробно, пожалуйста, 
об этом доложите», — потребо-
вал он. При этом Путин сказал 
девушке, что если ее будут пы-
таться «ущемлять» за диалог, то 
нужно позвонить сразу в Адми-
нистрацию президента. «И я с 
вами переговорю по телефону... 
Мы доведем до вас возможно-
сти, как это можно сделать», — 
заверил Путин и попросил свое-
го помощника Андрея Фурсенко 
связаться с девушкой и взять на 
контроль ситуацию с зарплата-
ми ученых.

В начале заседания он дал 
старт масштабному проекту вы-
сокопоточного реактора ПИК в 

Гатчине. Этот высокопоточный 
источник нейтронов, по ряду 
параметров — лучшая в мире 
установка для изучения вещест-
ва на уровне наномасштабов, 
станет универсальным инстру-
ментом исследований. 

От уровня научного и техно-
логического развития зависит 
конкурентоспособность нацио-
нальной экономики и отечест-
венных компаний, безопа-
сность страны, заявил Путин. 
Глобальное соревнование за 
технологии и знания во всем 
мире стремительно растет, и 
тот, кто вырвется вперед, будет 
определять развитие всего че-
ловечества. Научный и техноло-
гический суверенитет — вопрос 
настоящего и будущего России. 
У нашей страны есть все, чтобы 
быть в числе лидеров в сфере на-
уки, уверен он.

Путин осудил разобщен-
ность между ведомствами и на-
учными центрами, дублирова-
ние, распыление финансовых 
ресурсов, которое государство 
выделяет на науку, отсутствие 
мотивации и внятных ожидае-
мых результатов. Чтобы дви-
гаться в будущее, нужно оста-
вить межведомственные дрязги 
в прошлом, подчеркнул он   . 
«Действовать нужно единым 

фронтом, консолидировать уси-
лия, только так мы сможем осу-
ществить крупные инновацион-
ные проекты, которые имеют 
общегосударственное значе-
ние, напрямую влияют на жизнь 
каждой семьи, каждого гражда-
нина России», — сказал он. Сре-
ди таких проектов — разработка 
и массовый выпуск передового 
отечественного оборудования, 
в том числе медицинского, ма-
териалов для новых лекарств, 
внедрение отечественных тех-
нологий климатического мони-
торинга. В гражданской сфере, 
как и в ОПК, можно создать тех-
нологии, которых нет ни у кого 
в мире, уверен президент.  Пу-
тин поставил ряд важнейших 
задач, которые необходимо ре-
шить в кратчайшие сроки. Надо 
подготовить указ по изменению 
механизмов управления госу-
дарственной научно-техниче-
ской политикой, существенно 
изменить работу совета по нау-
ке и образованию, включить в 
него членов правительства и 
Совбеза — чтобы был 
допуск к секретным 
данным. 

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, как быть, если на карту 
ошибочно перечислены чужие средства
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КНИГИ

Владимир Путин призвал оставить 
в прошлом «межведомственные 
дрязги», чтобы добиться прорыва 
в науке.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — Антону Силуанову: 
Антон Германович, если вы говорите, 
что у вас там 200 процентов от среднего 
по региону, где деньги, Зин?

А К Ц Е Н Т

Банк потребовал от своей клиентки вер-
нуть не только ошибочно начисленные 
деньги, но и проценты. А это оказалось — 
почти двести тысяч рублей

Австралийский доллар 56,9279
Азербайджанский манат 43,7082
Армянский драм** 14,1921
Белорусский рубль 28,3880
Болгарский лев 45,6789
Бразильский реал 13,8269

Венгерский форинт** 24,9690
Вон Республики Корея*** 66,2210
Гонконгский доллар* 95,7875
Датская крона 12,0149
Доллар США 74,2602
Евро 89,4019

Индийская рупия* 10,1852
Казахстанский тенге** 17,7342
Канадский доллар 58,1339
Киргизский сом** 87,5429
Китайский юань 11,4981
Молдавский лей* 42,3739

Новый туркменский манат 21,2476
Норвежская крона* 86,8896
Польский злотый 19,9174
Румынский лей 18,3209
СДР 106,4334
Сингапурский доллар 55,5965

Таджикский сомони* 65,1691
Турецкая лира 10,5213
Узбекский сум**** 70,4527
Украинская гривна* 26,8317
Фунт стерлингов 101,8330
Чешская крона* 34,6533

Шведская крона* 88,4113
Швейцарский франк 82,4381
Южноафриканский рэнд* 49,8120
Японская иена** 70,3388

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.02.21

Денис Мантуров 
запустил новую 
ампульную 
линию на заводе 
«Биохимик»

Сможет ли «зеленая» 
энергетика 
победить 
традиционные 
нефть и газ 

Студенты начали 
возвращаться 
в аудитории 
российских вузов

Александр Головин 
ворвался в игру 
после травмы, 
сделав хет-трик
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ПРАВО Фиктивные 
руководители стали чаще 
попадать под суд

Посадочная 
должность

Владислав Куликов

Новая тенденция судебной практики: все чаще на ска-
мье подсудимых стали оказываться зиц-председатели, 
то есть подставные руководители фирм. Когда человек 
сознательно идет на ответственный пост в некой ша-
рашкиной конторе, изначально зная притом, что ни-
чем там руководить не будет, — это преступление.

Мировой судья  в Вологодской области отправил на 
3 года 4 месяца в колонию строгого режима 36-летнего 
Александра Я., который пару лет назад зарегистриро-
вал на себя ООО с красивым названием «Фрукты». При 
этом никакой бизнес вести и не собирался. Изначаль-
но все было фикцией. 

Жесткий приговор вызван тем, что Александр Я. — 
вор-рецидивист. А побыть зиц-председателем согла-
сился в качестве подработки. К моменту приговора он 
уже находился в колонии за кражу. Судья просто при-
соединил к новому наказанию неотбытое старое. 

Как сообщили в объединенной пресс-службе судов 
Вологодской области, подсудимый пояснил, что 
нуждался в деньгах. Поэтому за вознаграждение со-
гласился по просьбе знакомого фиктивно зарегистри-
ровать на себя фирму. Какую-либо деятель-
ность фирма под его руководством не осу-
ществляла.

ОРУЖИЕ Охолощенное 
и дезактивированное 
оружие предложено 
оформлять 
как гражданское

Пугач 
с боезапасом

Михаил Фалалеев

Депутаты Мосгордумы предложили на предстоящей 
весенней сессии Госдумы урегулировать оборот так 
называемого охолощенного и дезактивированного 
оружия. Причем эти изменения предложено внести в 
федеральное законодательство, то есть в Закон «Об 
оружии». Предлагается либо получать лицензию или 
разрешение на приобретение и коллекционирование 
охолощенного оружия, либо ставить его на учет. 

О чем идет речь? Охолощенное оружие является из-
делием, предназначенным для выстрела специальными 
имитационными боеприпасами — холостыми патрона-
ми. Оно свободно продается лицам, достигшим 18 лет. 
Это либо стволы, что были изготовлены на заводе с 
нуля, либо списанное боевое оружие, которое было 
охолощено и приведено в негодность. Такие пистоле-
ты, ружья и даже пулеметы не могут стрелять боевыми 
патронами. У них, например, просверлены стволы, 
удалены некоторые пружины. По сути, это 
просто макеты, или «пугачи», которые стре-
ляют только холостыми патронами. 

АЛКОГОЛЬ Россияне стали 
меньше пить крепких 
спиртных напитков

Уроки бокала

Татьяна Карабут

Пандемия не заставила россиян запивать горе спир-
тным. Наоборот, в прошлом году мы стали больше пить 
легкого алкоголя — шампанского и пива. Но рынок пи-
воваренной продукции еще предстоит «обелить» — 
прежде всего с помощью ЕГАИС. Об этом в интервью 
«РГ» рассказал руководитель Росалкогольрегулирова-
ния Игорь Алёшин.

Стали ли россияне в 2020 году пить алкоголя больше 
или, наоборот, меньше?

ИГОРЬ АЛЁШИН: За прошлый год продажи маркируемого 
алкоголя увеличились до 214,3 млн дал (в 2019 году — 
211,4 млн дал). Продажи напитков брожения состави-
ли 759,5 млн дал (годом ранее — 728,4 млн дал).

Но если сравнить с тем, сколько россияне потребляли 
алкоголя 10 лет назад и сейчас, соглашусь с мнением 
председателя Общественного совета при Росалкогольре-
гулировании — митрополита Псковского и Порховского 
Тихона (Шевкунова). Он говорил, что за последние 10 лет 
у нас прошла самая незаметная и эффективная антиал-
когольная кампания в истории России. Потребление ал-
коголя на душу населения сократилось в два раза с кри-
тических 18 литров до 9. И эта тенденция сохраняется.

Изменилась и структура потребления в сторону сни-
жения крепости. Мы видим рост в сегменте игристых 
вин с защищенным географическим указани-
ем и наименованием места происхождения то-
вара.
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МЕДИЦИНА Снизилась 
смертность населения
от онкозаболеваний

Победа на 
ранней стадии

Ольга Игнатова

В России впервые за многие годы снизилась смер-
тность населения от онкологических заболеваний. По 
словам министра здравоохранения Михаила Мураш-
ко, это особо значимо в эпоху пандемии коронавируса. 
В 2020 году была создана вертикально интегрирован-
ная система, позволяющая отслеживать лечение боль-
ного  на всех этапах. Она уже внедряется в пилотных 
регионах. «Надеюсь, что в 2021 году она станет мас-
штабной, массовой в стране», — подчеркнул Мурашко. 

Одно из главных новшеств — появление центров ам-
булаторной онкологической помощи (ЦАОП). За по-
следние два года открыто 278 таких центров, рассказа-
ли «РГ» в минздраве. Их работа аналогична работе по-
ликлиник: там оказывают первичную специализиро-
ванную помощь в условиях дневного стационара. 

В центрах есть все необходимое диагностическое 
оборудование, позволяющее выявить заболевания на 
ранних стадиях и сразу же начать лечение. «Благодаря 
этой структуре мы достигаем сразу нескольких целей. 
Первое — получаем хорошо вооруженные ЦАОПы, кото-
рые могут работать не только на онкологическую служ-
бу, но и на другие диагностические службы, потому что в 
них предполагается наличие и компьютерной томогра-
фии, и МРТ. Кроме того, в этих центрах можно будет 
пройти назначенный курс химиотерапии, что позволит 
применять стационарзамещающие технологии. Помимо 
этого, онколог будет ориентировать пациента, как нуж-
но поступить в конкретном случае, куда и к кому обра-
титься, сможет участвовать в консилиуме с участием 
смежных специалистов», — пояснили  в минздраве.

ЦАОП может быть организован на базе поликлини-
ки, центральной районной больницы, многофункцио-
нального медицинского центра, онкодиспансера. Па-
циенты могут обратиться в центр самостоятельно, а 
могут быть направлены из поликлиники.  

ИНИЦИАТИВА Нотариусов могут привлечь для 
подключения граждан к судам в режиме онлайн

Перейдут на личности
Владислав Куликов

Н
а научно-практической 
конференции в Совете 
Федерации прозвучала 

идея подключить нотариусов к 
проведению судебных процес-
сов в формате веб-конферен-
ций.

В период пандемии судебные 
процессы в режиме онлайн ста-
ли обычным делом. Граждане 
получили возможность подклю-
чаться к судебному заседанию с 
личных компьютеров в формате 
веб-конференции. Для этого 
участники процесса должны по-
дать специальное заявление и 
пройти идентификацию через 
портал госуслуг. Предложенную 
Верховным судом страны тех-
нологию начали активно вне-
дрять и суды в регионах.

Конечно, активно применять 
онлайн-режим в судебных про-
цессах заставила пандемия. В 
профессиональном сообществе 
сложился консенсус: правосу-
дие не может полностью перей-
ти в виртуальный режим. Лучше, 
чтобы судья видел участников 
процесса лично, а не на экране 
монитора. Но жизнь есть жизнь, 
и все-таки электронные техноло-
гии будут применяться чаще.

По мнению экспертов, в не-
которых случаях подключение 
к онлайн-процессу нотариуса 
будет совсем не лишним. Чело-
век в определенных ситуациях 
может принять участие в суде 
из нотариальной конторы. На-
пример, когда надо не просто го-
ворить и наблюдать, но предста-
вить юридически важные доку-
менты. Нотариус может переве-
сти бумажный документ в элек-
тронную форму с сохранением 
юридической силы. Бумага и 
цифровой файл будут равноз-
начны. Просто же отсканиро-
ванный вручную документ не 
будет обладать таким юридиче-
ским значением.

Другая ситуация: необходи-
мо не просто идентифициро-
вать человека, но быть уверен-
ным, что он дает показания до-

бровольно, не под давлением. 
Допустим, речь о допросе сви-
детеля. Когда человек лично 
присутствует на судебном засе-
дании, судья оценивает не толь-
ко его слова, но и поведение, 
массу других факторов. Если 
свидетель подключился в режи-
ме онлайн (сегодня по причине 
самоизоляции, завтра — по при-
чине того, что живет в другом 
городе), многое остается за ка-
дром. Здесь помочь мог бы нота-
риус. Выход на связь из нотари-
альной конторы стал бы допол-
нительной гарантией, что пока-
зания даются добровольно.

Нотариусы могли бы участ-

вовать в ситуациях, когда тре-
буется запросить и подтвердить 
у свидетеля подписку о том, что 
он дает достоверные показания.

Ранее сообщалось, что по-
добный законопроект уже раз-
рабатывается в рамках государ-
ственной программы «Цифро-
вая экономика». Сейчас идеи 
цифрового развития нотариата 
обсудили законодатели и пред-
ставители профессионального 
сообщества в ходе конференции 
в Совете Федерации.

Участники также обратили 
внимание на проблему, которая 
стала очень актуальна на фоне 
повсеместного внедрения IT-
технологий и распространения 
электронных форматов: это так 
называемое цифровое неравен-
ство. Кто-то привык расплачи-
ваться, поднеся телефон к кассе. 
А кто-то не имеет даже элек-
тронной почты. Как отмечают 
эксперты, значительная часть 
населения страны не пользует-

ся гаджетами и постоянным до-
ступом в интернет. Поэтому 
полный переход на цифровые 
форматы взаимодействия для 
них невозможен.

«Есть целые регионы, кото-
рые в силу цифрового неравен-
ства нуждаются в поддержке на 
законодательном и методологи-
ческом уровне», — отметила 
первый заместитель председа-
теля Комитета СФ по конститу-
ционному законодательству и 
государственному строительст-
ву Ирина Рукавишникова. Как 
обратила внимание сенатор, 
многие люди и вовсе боятся 
цифровых технологий в силу не-

знания и малой информирован-
ности. В их число прежде всего 
попадают пожилые граждане.

Нотариус может взять на 
себя роль проводника в мир 
электронного гражданского 
оборота, обеспечив при этом за-
щиту прав и законных интере-
сов граждан вне зависимости от 
уровня их «цифровой» грамот-
ности.

Тем более что страхи многих 
граждан перед электроникой не 
так уж необоснованны. Многие 
эксперты отмечают: в период 
пандемии резко выросло число 
именно электронных мошенни-
честв. Личные контакты огра-
ничены, и мошенники стали 
придумывать всевозможные 
виртуальные схемы.  

Формула зарплаты 

А К Ц Е Н Т

Выход на связь из нотариальной 
конторы мог бы стать дополнительным 
доказательством, что человек дает 
показания добровольно

РЕСУРСЫ Россия в три раза 
увеличила экспорт золота

Поставки 
сыграны

Ирина Алпатова

Поставки российского золота за 
рубеж выросли в 2020 году в три 
раза по сравнению с прошлым 
годом и составили, по данным 
Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС), 18,5 млрд долларов. 
Это почти 11% всего несырьево-
го неэнергетического экспорта 
(ННЭ), сообщили в Российском 
экспортном центре (РЭЦ).

К 2030 году ННЭ должен вы-
расти на 70% по сравнению с 
итогами 2020 года — такие пока-
затели эффективности диктует 
нацпроект по поддержке эк-
спорта. Удастся ли золоту и в по-
следующие годы показать та-
кую же динамику, чтобы под-
держать рост ННЭ, предсказать 
пока сложно.

В прошлом году на рост «зо-
лотых» поставок повлияло не-
сколько факторов. С одной сто-
роны, потребительский спрос 
на золото упал в четыре раза 
вследствие пандемии, следует 
из отчета Всемирного совета по 
золоту (WGC). Однако инвесто-
ры так активно вкладывались в 

этот актив, что золото подоро-
жало на 25%. Экспорт россий-
ского золота дополнительно 
простимулировал Банк России, 
приостановив с 1 апреля 2020 
года внутренние закупки драг-
металлов. Вдобавок российские 
власти разрешили золотодо-
бытчикам экспортировать са-
мостоятельно.

Будут ли эти факторы рабо-
тать в следующем году, пока не-
известно. Эксперты полагают, 
что потребительский спрос на 
золото будет восстанавливаться, 
но центральные банки также мо-
гут возобновить закупку золота. 
Сильная зависимость золота от 
конъюнктуры финансовых рын-
ков и действий регулятора ста-
вит вопрос о целесообразности 
его учета в структуре ННЭ. Этот 
вопрос сейчас обсуждается в 
правительстве. «Золото должны 
исключить из методики расчета 
ННЭ как раз для того, чтобы из-
бежать его искажающего влия-
ния», — отмечают в РЭЦ. Без зо-
лота величина ННЭ будет мень-
ше, но темпы будут рассчиты-
ваться более корректно.  

ДУМА  Фракции 
определились 
с кандидатами 
в ЦИК

ДАЛИ ПЯТЬ

Галина Мисливская

Все фракции Госдумы опреде-
лились с кандидатами в новый 
состав Центризбиркома. Пала-
та может утвердить их в бли-
жайшее время, после того как 
список одобрит Комитет по ре-
гламенту. Его заседание наме-
чено на 10 февраля.

Напомним, ЦИК состоит из 
пятнадцати членов, по пять 
представителей делегируют 
президент РФ и палаты Феде-
рального Собрания. Срок пол-
номочий комиссии — пять лет, 
ее нынешний состав собрался 
на свое первое заседание в мар-
те 2016 года.

Что касается думской «пя-
терки», то она формируется из 
кандидатов от фракций и депу-
татских групп. Каждое объеди-
нение вправе назначить одного 
кандидата. Все предложения пе-
редаются в Комитет по регла-
менту, который затем выносит 
согласованный список на пле-
нарное заседание палаты.

Вчера президиум фракции 
«Единой России» в Госдуме 
выдвинул в Центризбирком 
главу аппарата фракции юри-
ста Константина Мазуревского 
(от фракции) и действующего 
члена комиссии от Совета Фе-
дерации Антона Лопатина (от 
группы депутатов).

Ранее свой выбор сделали 
другие фракции. КПРФ вновь 
намерена делегировать в ЦИК 
Евгения Колюшина, который 
входит в состав комиссии с 
1995 года. «Справедливая Рос-
сия» также планирует оставить 
своего представителя — Нико-
лая Левичева, он представляет 
партию в нынешнем составе 
Центризбиркома с февраля 
2016 года.

ЛДПР, напротив, готовит за-
мену: вместо Сергея Сиротки-
на, пришедшего в комиссию од-
новременно с Левичевым, в 
Центризбирком будет направ-
лен первый замглавы фракции 
ЛДПР Александр Курдюмов.

Совфед должен определить-
ся со своими кандидатами в 
ЦИК на следующей неделе. До 
15 февраля палата принимает 
предложения от губернаторов 
и заксобраний регионов.  

КОНТРОЛЬ 

Требования 
к содержанию 
антибиотиков 
в молоке 
и мясе 
ужесточат

В СУХИХ 
ОСТАТКАХ 
Татьяна Карабут

Требования к содержанию в 
молоке, мясе и рыбе антибио-
тиков будут существенно уже-
сточены, поправки в техрегла-
мент ЕАЭС на этот счет подго-
товила Евразийская экономи-
ческая комиссия. Антибиотики 
попадают в пищу из-за широко-
го применения лечебных, ле-
чебно-профилактических и ро-
стостимулирующих средств 
для сельскохозяйственных жи-
вотных, птицы и рыбы, гово-
рится в пояснительной записке. 

В животноводстве применя-
ется около 70 видов антибиоти-
ков. По действующей версии 
техрегламента в готовой про-
дукции контролировать оста-
точное их содержание нужно 
только по четырем группам. 
Проект расширяет список, при-
чем даже с учетом антибиоти-
ков, которые не выявлены и не 
зарегистрированы, пояснил за-
мруководителя исполнительно-
го комитета Национальной мя-
сной ассоциации Максим Сине-
льников. Но проверять продук-
цию на содержание всех 70 ан-
тибиотиков не придется. По-
ставщики будут обязаны сами 
указывать перечень антибиоти-
ков, которые использовали, а 
переработчики вправе прове-
рить их содержание.

По словам Синельникова, в 
изменениях остался нерешен-
ным вопрос о допустимых нор-
мах содержания антибиотиков 
в готовой продукции. По боль-
шинству установлены более 
жесткие ограничения: «Но для 
колбасы мы же не «разбавля-
ем» мясо в 10 раз». Если изме-
нения примут, выявлять превы-
шение норм будут больше, но 
это не значит, что антибиоти-
ков в готовой продукции будет 
больше. Роспотребнадзор нахо-
дил нарушения по этой части 
только в 0,5-0,7% забракован-
ной продукции».  

Потребительский спрос на золото может начать восстанавливаться уже 
в 2021 году после четырехкратного падения на фоне пандемии.

Ольга Борисовна Любимова
министр культуры 

Российской Федерации
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Нужно также создать 
специальную комис-
сию при правительстве 

по научно-технологическому 
развитию. В ее состав должны 
войти персонально ответствен-
ные сотрудники министерств на 
уровне не ниже заместителя ру-
ководителя, представители 
Совбеза. Таким образом будет 
повышена эффективность опе-
ративного управления и межве-
домственной координации при 
принятии и реализации реше-
ний в области научно-техниче-
ской политики.

Путин поручил правитель-
с т в у  п р и н я т ь  н о в у ю  г о -
спрограмму научно-техноло-
гического развития, при этом 
кардинально изменить подхо-
ды к финансированию науки за 
счет бюджетных средств. И со-
здать более действенные сти-
мулы для частных компаний 
участвовать в прикладных ис-
следованиях вместе с НИИ и 
вузами, использовать отечест-

венные решения для обновле-
ния производств и выпуска вы-
сокотехнологичной продук-
ции.

Укрепление научного по-
тенциала страны — долгосроч-
ная и системная работа, заявил 
президент. Образование и нау-
ка, технологический суверени-
тет стали решающими, ключе-
выми факторами националь-
ной безопасности, качества 
жизни. Все ведущие страны 
определили науку одним из 
стратегических приоритетов, 
отметил Путин. «Динамика 
глобальных перемен нарастает 
буквально на глазах», — про-

должил глава государства. Пан-
демия стала не только испыта-
нием для человечества, но и 
ускорила повсеместное вне-
дрение передовых разработок 
во всех сферах жизни. Россий-
ская научно-технологическая 
политика и меры по укрепле-
нию науки должны соответст-
вовать вызовам принципиаль-
но иного уровня сложности, 
обозначил он.

Задача — не только получить 
новые знания и осуществить 
прорывные открытия. Плоды 
технологического прогресса 
должны служить людям и быть 
широко доступными, убежден 

президент. В пример он привел 
вакцины от коронавируса. «Мы 
единственная страна, у которой 
уже есть три вакцины собствен-
ной отечественной разработки. 
Без всякого сомнения, это круп-
ный научный успех. Но еще зна-
чимее то, что на этой основе мы 
смогли развернуть производст-
во вакцины, организовать мас-
совую вакцинацию», — заявил 
Путин.  

Такой же быстрый процесс 
внедрения, масштабирования 
технологий, создания на их осно-
ве конкурентных продуктов не-
обходим в других критически 
важных для людей областях. Речь 
об ускоренной цифровизации, 
решениях по защите окружаю-
щей среды и производству каче-
ственных продуктов питания, о 
новых экологически чистых 
источниках энергии, передовых 
медицинских технологиях.

Эти направления четыре 
года назад были зафиксированы 
в Стратегии научно-технологи-

ческого развития страны. Уже 
запущены крупные программы 
в сельском хозяйстве и генетике 
— то есть там, где достижения 
ученых могут серьезно повы-
сить качество и продолжитель-
ность жизни граждан. Путин 
анонсировал в ближайшее вре-
мя серию специальных совеща-
ний о том, как идет реализация 
комплексных программ.

Президент объявил, что под-
писал указ о запуске федераль-
ной научно-технической про-
граммы в области экологии и 
климата. Ее смысл в том, чтобы 
разработать и внедрить отече-
ственные технологии, которые 
обеспечат экологическую без-
опасность, улучшат состояние 
окружающей среды, внесут 
вклад в решение проблем изме-
нения климата.  

Президент дал команду на вывод 
реактора ПИК на энергетический 
режим работы и запуск тестовых 
экспериментов на исследователь-
ских станциях.

А К Ц Е Н Т

Мы единственная страна, 
у которой уже есть три вакцины 
собственной отечественной разработки
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Читайте также: Граждане 
получили возможность 
разводиться дистанционно 
с помощью нотариуса
rg.ru/art/2026498

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
На портале госуслуг 
теперь можно 
зарегистрировать СМИ

Лицензия стала 
доступнее

Ирина Алпатова

Оформить разрешительные документы для регистра-
ции в Роскомнадзоре средств массовой информации 
теперь можно прямо на портале госуслуг, сообщили 
в пресс-службе минцифры.

Кроме Роскомнадзора в электронный формат раз-
решительные документы перевели Росавиация и мин-
промторг. Теперь онлайн можно поставить на учет бес-
пилотник массой до 30 кг и оформить лицензии на эк-
спорт и импорт продукции. Сейчас по указанным услу-
гам поступает более 35 тысяч обращений в год. Он-
лайн-формат существенно сократит время получения 
разрешений. Заполнение электронной формы на по-
становку беспилотника на учет займет на более 30 ми-
нут, а срок получения разрешения в сфере ВЭД сокра-
тится с 15 до 10 рабочий дней.

Заинтересованные ведомства смогут получать ин-
формацию о выданных разрешениях из электронного 
реестра, что исключает возможность подделки доку-
ментов, отметил замглавы минпромторга Олег Боча-
ров. До конца года еще 12 ведомств должны перевести 
выдачу разрешений в электронный формат (всего 
47 разрешений). В результате личные визиты в органы 
власти сократятся до 70 тысяч в год, оценил замглавы 
минцифры Дмитрий Огуряев.   

ЭНЕРГЕТИКА Минэнерго: 
Рост оптовых цен 
на электроэнергию 
не скажется на населении 

Не выходя 
за рамки

Сергей Тихонов

Рост оптовых цен на электричество в 2020 году не пре-
высил инфляции, заявил замминистра энергетики Па-
вел Сниккарс. Он подчеркнул, что оптовая цена на 
электроэнергию не влияет на тарифы для населения, 
которые регулируются государством. 

«Никаких отклонений по росту тарифов на элек-
троэнергию для населения не произошло. В 2021 
году их рост также будет ограничен уровнем инфля-
ции», — сказал Сниккарс. По его словам, по итогам 
2020 года оптовые цены на электроэнергию с хоро-
шим запасом также вложились в показатели инфля-
ции. Рост цены в первой ценовой зоне (Европейская 
часть России и Урал) составил 3,4%, а во второй (Си-
бирь) — 0,6%.

Ранее газета «Коммерсантъ» сообщала, что опто-
вые цены на электроэнергию в 2020 году достигли мак-
симальных значений. Издание указало, что, по прогно-
зам регулятора энергорынка (Ассоциации «Совет 
рынка»), в 2021 году цены на электроэнергию могут 
увеличиться еще сильнее: на 3,8% в европейской части 
страны и на Урале и на 13,4% в Сибири.  
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Знание — в один клик 

Когда-то великий 
Михаил Ломоносов сказал: 
«Один опыт я ставлю выше, 
чем тысячу мнений, рожденных 
только воображением». 
Конструктор Сергей Королев 
говорил: «Нет преград челове-
ческой мысли». 
А писатель Жюль Верн предви-
дел: «Придет время, когда 
наука опередит фантазию». 
Новый раздел — Год науки и тех-
нологий — для всех: кто сегодня 
и Джона Толкина со Стивеном 

Хокингом читает, и отправляет 
корабли в космос. 
Представляем наши основные 
рубрики.

Конструкторы России 
Нам отказали в композитах 

для «черного» крыла МС-21 — в 
России нашли замену. Возникли 
проблемы с поставкой моторов 
для нового авиалайнера? Со-
бранная в кулак кооперация 
российских КБ и предприятий 
создала свой газотурбинный 

двигатель нового поколения. 
Нас уже не отрезать от мира и 
прогресса антинаучными сан-
кциями. А запреты на импорт 
дают толчок к развитию собст-
венных технологий и возрожде-
нию конструкторских школ.

Над чем сегодня ломают го-
лову ученики Королева и Кур-
чатова, Туполева и Африканто-
ва, Северина и Непобедимого? 
Мы продолжим золотую лето-
пись имен и поведем прямой 
разговор с действующими лица-

ми в новом цикле материалов 
«Конструкторы России».

НукаПРО
Хотите знать самые свежие 

научные сенсации из первых 
уст? Не попадаться на фейки в 
море научной информации? Уз-
нать, как думает мозг и когда 
искусственный интеллект будет 
умнее человека? Где прячется 
«темное вещество» и когда ро-
боты получат голос на выбо-
рах?.

Все самое-самое из мира нау-
ки — здесь.

Высшая школа
Какое лицо у молодой науки? 

Как рождаются научные идеи в 
аудиториях, лабораториях, 
кванториумах? Кто открывает 
дверь самым смелым разработ-
кам? Высшая школа — тот уни-
версум, где образованию и нау-

ке современная молодежь ста-
вит высшую пробу.

Просто космос
Лунная база, бурильщики на 

Марсе, киношоу на орбите и до-
ставка грунта с Венеры... Самые 
интригующие и самые реали-
стичные космические проекты. 
Важнейшие старты. На чем и 
куда полетим в космосе. Жизнь 
в невесомости: что за кадром. 
Хотите обо всем этом знать? 
Эта рубрика для вас. 

«Мой Гагарин» — народный 
проект «Российской газеты». 
Будем рады, если поделитесь 
фотографиями Юрия Алексее-
вича, которые есть только у вас. 
Пишите, присылайте на почту: 
kosmos@rg.ru

Дигитека
Запущенный научно-просве-

тительской программой «Все-

наука» грандиозный проект по 
выкупу у издателей авторских 
прав на лучшие научно-попу-
лярные книги и выкладывание 
их в открытый доступ. Эту ру-
брику мы будем вести вместе с 
коллегами из «Года Литерату-
ры». 

Эксперты в самых разных 
областях знаний расскажут, чем 
интересна та или иная книга. 
Что может вынести из нее про-
стой человек?

Академик Ландау говорил, 
что настоящая, не высосанная 
из пальца научная проблема 
всегда формулируется очень 
просто — а вот ответ на нее по-
рою оказывается очень непрост. 
Но мы будем стараться и ответы 
формулировать попроще. Это 
больше искусство. Смыкающее-
ся с наукой.  

НАГРАДА Названы имена лауреатов премии президента РФ для молодых ученых в области науки 
и инноваций за 2020 год

Умные и богатые 
Юрий Медведев

С
трогое жюри в этом 
году отобрало четы-
ре работы, каждая 
из которых мирово-
го уровня. Нужно от-
метить одну их осо-
бенность. Хотя они 
выполнены учены-
ми самых разных на-

учных дисциплин, фактически 
все так или иначе касаются здо-
ровья человека, качества его 
жизни. Сегодня это мировой 
тренд. Размер каждой премии с 
2019 года составляет 5 миллио-
нов рублей. 

Мы давали добро Маску
Работы Владимира Макси-

менко из университета «Инно-
полис» можно без преувеличе-
ния назвать прорывными. До-
статочно сказать, что они опу-
бликованы в одной из «дочек» 
знаменитого журнала Nature. 
Или такой любопытный факт. 
«Нашу группу попросили дать 
рецензию на статью об исследо-
ваниях мозга Илона Маска и его 
компании «Нейролинк», — гово-
рит Максименко.

 Сегодня именно мозг стал 
для мировой науки главным 
объектом исследований. В рабо-
ты вкладываются многие мил-
лиарды долларов. И хотя уже 
удалось картировать большин-
ство зон мозга, остается тайной, 
как же он работает. Как и где ро-
ждается мысль, что такое па-
мять и т.д. Задача настолько за-
манчива, что на эту область 
пришли не только миллиарде-
ры. На нее переключаются мно-
гие известные ученые из других 
областей знаний, даже Нобелев-
ские лауреаты. Переключился и 
радиофизик Владимир Макси-
менко. Почему?

— Моя кандидатская диссер-
тация к мозгу отношения не 
имела, была посвящена динами-
ческим режимам в сложных си-
стемах, — говорит он. — Но оказа-
лось, что результаты можно 
применить для анализа работы 
мозга. Тогда мы начали взаимо-
действовать с коллегами из Ни-
дерландов и Германии. Они из-
учали, как возникают приступы 
эпилепсии и как можно их бло-
кировать.

Сегодня к тайнам мозга у на-
уки есть два основных подхода. 
Первый — использует инвазив-
ные методы. Они, кстати, при-
меняются в работах Маска. В 
мозг вживляются электроды, 
которые «слышат», как взаимо-
действуют отдельные нейроны. 
И хотя в принципе удается за-
фиксировать «беседу» даже 
миллионов нейронов, но это все 
равно мизерная доля. Ведь в 
мозге их десятки миллиардов. А 
чтобы «услышать» такую мно-
гоголосицу, придется превра-
тить голову в решето. Можно 
действовать иначе. Использо-
вать обычную ЭЭГ, которая за-
фиксирует суммарный сигнал 
больших групп нейронов. Но 
тогда сложно понять, какую ин-
формацию о работе отдельных 
нейронов несут эти суммарные 
сигналы. И опять непонятно, 
что происходит в мозге.

— На основе эксперименталь-
ных работ коллег мы предложи-
ли гипотезу, — говорит Макси-

менко. — Суть в следующем. 
Чтобы один нейрон мог пере-
дать сигнал другому, их актив-
ность должна совпадать по фазе. 
Нейрон способен принимать 
сигналы только в определенные 
моменты времени, а в остальное 
он «недоступен для связи». Бла-
годаря фазовой подстройке, им-
пульсы от одного нейрона при-
ходят на другой нейрон всегда в 
нужный момент времени.

Как такое возможно, ведь 
они живут своей жизнью? Для 
этого в мозге есть свой меха-
низм. Скажем, мы смотрим те-
левизор. Один нейронный ан-
самбль мозга воспринимает 
картинку, другой — звук. Инфор-
мацию от каждого надо как-то 
совместить друг с другом, что-
бы получить общую картину о 
том, что происходит. Так вот 
этот трюк делают хорошо из-
вестные по ЭЭГ альфа, бета, 
тета ритмы. Именно они син-
хронизируют фазы различных 
нейронных ансамблей. Исходя 
из этой гипотезы, Максименко 
предложил свою модель работы 
мозга. В чем ее отличие от мно-
гих других?

— Большинство моделей ста-
раются описать работу отдель-
ных нейронов и сформировать 
из них большие сети, — говорит 
он. — Но чтобы охватить все де-
сятки миллиардов нейронов 
мозга, понять, как они взаимо-
действуют, не хватит мощно-
стей никаких суперкомпьюте-
ров. Но можно построить совер-
шенно другую модель, отказать-
ся от описания работы отдель-
ных нейронов, а работать с их 
фазой. И вместо сети нейронов 
построить сеть фазовых эле-
ментов.

 Кто-то скажет, это всего 
лишь одна из множества версий 
о работе мозга. Где доказатель-
ства, что она описывает реаль-
ные процессы? У Максименко 
они есть. Они получены на рабо-
тах по эпилепсии. « Экспери-
менты на крысах показали, что 
приступ возникает, когда рабо-
та двух групп нейронов (коры и 
таламуса) совпадает по фазе, 
происходит синхронизация их 
активности, — говорит Макси-
менко. — Зная это, можно предо-
твратить приступ. И понятно 
как. Как только на приборе поя-
вятся первые признаки синхро-
низации, ее надо разрушить. Та-
кие способы есть, например, 
электростимуляция слабыми 
сигналами. Что и показано в эк-
спериментах на животных.

Опухоль строгого режима 
Ведущие лаборатории мира 

постоянно пополняют арсенал 
методов борьбы с раком. Сразу 
две новинки предложили моло-
дые кандидаты биологических 
наук из Института цитологии и 
генетики СО РАН Евгения Дол-
гова, Екатерина Поттер и Анас-
тасия Проскурина. Обе разра-
ботки связаны с химиотера-
пией, которая, убивая клетки 
опухоли, наносит серьезный 
вред здоровым, прежде всего 
клеткам крови. Сибирским уче-
ным удалось сделать химиоте-
рапию,  с одной стороны, более 
эффективной, а с другой — на-
много более щадящей. Для этого 
в напарники «химии» придан 
созданный  этим коллективом 

на основе ДНК уникальный пре-
парат  «Панаген». Его задача ак-
тивировать собственный имму-
нитет пациента, чтобы помочь 
ему бороться с опухолью. 

— В норме наша иммунная 
система не распознает опухоль, 
поэтому она и размножается. 
После химиотерапии ее облом-
ки циркулируют в крови и попа-
дают в кишечник. И туда же мы 
направляем и наш препарат, — 
говорит Анастасия Проскурина. 
— Он активирует клетки иммун-
ной системы, которые захваты-
вают обломки опухоли и убива-
ют. Применение этой техноло-
гии при лечении рака третьей 
степени молочной железы по-
высило в 2,5 раза выживае-
мость без рецидивов. 

Второй технологии лауреаты 
дали звучное название «Карана-
хан». На санскрите означает 
«убивающий причину». И оно 
точно отражает суть. Ведь наука 
знает, что первоисточником 
опухоли служит злокачествен-
ная стволовая клетка. Она же ви-
новата и в появлении метаста-

зов. После лечения достаточно 
уцелеть одной стволовой клетке 
и она может в любой момент за-
пустить образование новой опу-
холи. Вот против этой причины 
и направлен «Каранахан». У 
каждого даже самого неуязви-
мого противника есть своя ахил-
лесова пята. Нашли ее и сибир-
ские ученые. Оказалось, что 
стволовые клетки опухоли ин-
тенсивно захватывают чужие 
ДНК. На этом свойстве и играет 
«Каранахан». А в ходе экспери-
ментов выяснилось, что в распо-
рядке питания такой клетки 
есть окна, когда ее аппетит мак-
симальный. Значит, после про-
ведения химиотерапии для клет-
ки можно подобрать соответст-
вующий режим, чтобы погло-
щенные ДНК не позволили ей 
восстановиться и она погибла. 

Более того, для каждой опу-
холи можно подбирать свой 
график введения препарата, а 
фактически персональный гра-
фик лечения. Такой  подход по-
зволяет в разы уменьшить дозы 
химиотерапии, повышает шан-

сы больных на выздоровление 
и полноценную жизнь после ле-
чения.

Не так съели 
Кириллу Антонцу и Антону 

Нижникову, кандидатам биоло-
гических наук из Всероссийско-
го научно-исследовательского 
института сельскохозяйствен-
ной микробиологии и Санкт-
Петербургского госуниверсите-
та удалось то, о чем мечтает 
каждый ученый. Стать первоот-
крывателями. Они впервые в 
мире обнаружили у растений 
специфические белки, которые 
называются амилоиды. Сейчас 
к ним в мире особый интерес, 
так как они связаны с развити-
ем тяжелых, даже летальных бо-
лезней, в том числе диабета 2 
типа, болезни Альцгеймера, он-
кологии и т.д. Но, создавая эти 
белки, природа проявила недю-
жинную выдумку, дав им, гово-
ря образно, два лика. Амилоиды 
могут быть не только патогена-
ми, но  полезными. Например, 
они участвуют в формировании 
долговременной памяти и дру-
гих жизненно важных процес-
сах. Причем и полезные, и вред-
ные амилоиды рождаются в са-
мом организме из других бел-
ков. У каждого варианта свой 
путь появления на свет, некото-
рые хорошо изучены. 

— Амилоиды обладают уни-
кальными свойствами, прежде 

всего поразительной устойчи-
востью, скажем, против них 
бессильны разные кислоты, ще-
лочи, пищеварительные фер-
менты, — говорит Антон Нижни-
ков. — Но если у животных, чело-
века, некоторых микроорганиз-
мов они основательно изучены, 
то растения оставались «белым 
пятном». 

Отыскать их оказалось сов-
сем непросто. Для поиска уче-
ными был разработан биоин-
форматический алгоритм. По 
сравнению с аналогами он на-
много более производителен, 
позволил «вычислить» амило-
иды в растениях. Результат 
стал в какой-то степени неожи-
данным. Оказалось, что они 
образуются из так называе-
мых запасных белков семян 
растений. Причем тех самых, 
которые постоянно на нашем 
столе. А потом расчеты под-
твердились многими экспери-
ментами. 

Зачем природа наделила ра-
стения таким механизмом? По 
словам Нижникова, причина 
скорее всего в удивительной 
устойчивости амилоидов, по-
зволяющей семенам противо-
стоять разным угрозам — засу-
хе, изменению температуры и 
т.д. Словом, задача амилоидов 
помочь семенам пережить лю-
бые стрессы. 

— Часто спрашивают, а при-
сутствие амилоидов в пище это 

польза или вред? — говорит Ки-
рилл Антонец. — Оказалось, что 
они плохо перевариваются пи-
щеварительными ферментами. 
Это снижает пищевую ценность 
семян. Значительная часть про-
дукта просто не усваивается. 
Каковы эти «потери» в каждой 
конкретной сельскохозяйст-
венной культуре? Сейчас мы 
этим занимаемся. 

Как ни странно, такой ре-
зультат дает хороший повод для 
оптимизма, так как открывает 
совершенно новые пути для вы-
ведения сортов, которые будут 
усваиваться с гораздо большим 
КПД.  По словам Антонца, с 
амилоидами может быть связа-
но и такое негативное качество 
продуктов, как аллергенность. 
Если это подтвердится, то при 
селекции можно найти  вариан-
ты, как снизить уровень амило-
идов. 

Уши на вырост 
На первый взгляд работа 

кандидата физико-математиче-
ских наук Евгения Хайдукова из 
ФНИЦ «Кристаллография и фо-
тоника» РАН далека от медици-
ны, а тем более от выявления 
подделок денежных знаков. Она 
про глубокую физику, кристал-
лографию, фотоны и электроны. 
Но, например, на основе этих 
фундаментальных разработок 
группа ученых из США, Китая и 
Бельгии сумела впервые в мире 

напечатать миниатюрную ко-
пию человеческого уха прямо в 
живой мышке. 

— Наши разработки основа-
ны на эффекте преобразования 
в наночастицах фотонов с мень-
шей энергией в фотоны с боль-
шей энергией. Скажем, инфра-
красный свет превращается в 
ультрафиолет, — говорит Евге-
ний Хайдуков. — Это открывает 
самые неожиданные возможно-
сти в различных сферах. Напри-
мер, известно, что ультрафиоле-
товое излучение может иниции-
ровать в живом организме раз-
личные химические реакции, 
но его проникновение в биотка-
ни ограничено. Теперь пред-
ставьте, что в организм мыши 
мы вводим наночастицы и при 
облучении инфракрасным све-
том можем воздействовать на 
живые клетки ультрафиолетом, 
испускаемым наночастицами. В 
результате происходит фотос-
шивание полимеров. Таким 
образом можно проводить 3D-
печать различных органов 
сквозь кожу.

По мнению специалистов, 
разработки Евгения Хайдукова 
могут быть использованы в ме-
дицинской диагностике и тера-
пии,  открывают новые возмож-
ности в области 3D-технологий, 
тканевой инженерии, замещая 
поврежденные органы и ткани 
полимерными биоматериала-
ми.  

На основе разработок Евгения Хайдукова впервые в мире напечатана мини-
атюрная копия человеческого уха в живой мышке. 

Радиофизик Владимир Максименко переключился на изучение мозга 
и смог «услышать», о чем переговариваются нейроны.  

Так выглядит главная страница нового раздела  rg.ru/pronauka/.

А К Ц Е Н Т

«Мой Гагарин» — народный проект «РГ». 
Будем рады, если поделитесь снимками  
Юрия Алексеевича, которые есть только 
у вас.  Пишите по адресу: kosmos@rg.ru 

А К Ц Е Н Т

Российский ученый предложил ориги-
нальную модель работы мозга, которая 
подтвердилась в экспериментах
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Анастасия Проскурина (слева) рассказала главе страны, как они с Екатериной Поттер и Евгенией Долговой делают прорывные работы при зарплате 
25 тысяч рублей. 
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Открытие Антона Нижникова и Кирилла Антонца позволит создавать сорта растений, которые лучше усваиваются организмом. 
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Утвержден 
механизм 
«зернового 
демпфера»

ЦЕНЫ 
ЗАСЫПЯТ 
ПОШЛИНОЙ
Татьяна Карабут

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал два докумен-
та, определяющие новые пра-
вила работы зерновой отрасли.

Первый касается расчета 
гибкой экспортной пошлины 
на пшеницу, кукурузу и ячмень. 
Она будет введена со 2 июня и 
будет рассчитываться исходя 
из мировых цен на эти культу-
ры. За основу будут взяты бир-
жевые данные о цене экспор-
тных контрактов на пшеницу, 
кукурузу и ячмень. Участники 
рынка будут обязаны предо-
ставлять на биржу эти данные.

Для пшеницы при мировой 
цене до 200 долларов за тонну 
пошлина взиматься не будет. 
При цене выше пошлина соста-
вит 70% от разницы между ми-
ровой и базовой в 200 долла-
ров. Для кукурузы и ячменя бу-
дет применяться тот же прин-
цип расчета, только необлагае-
мая база составит 185 долларов 
за тонну.

Гибкая пошлина будет рас-
считываться еженедельно, ис-
ходя из данных по ценам преды-
дущей недели. Отвечать за это 
будет минсельхоз.

До 2 июня пошлина на эк-
спорт пшеницы составит: с 15 
февраля — 25 долларов за тонну, 
с 1 марта — 50 долларов за тон-
ну. На кукурузу и ячмень с 15 
марта по 2 июня будет действо-
вать пошлина 25 и 10 евро соот-
ветственно.

Второе постановление пра-
вительства касается поддержки 
аграриев. Все экспортные пош-
лины на зерно должны вернуть-
ся им в виде субсидий. Средства 
от пошлин будут поступать в 
регионы пропорционально 
объемам произведенной про-
дукции. Уже регионы будут рас-
пределять субсидии по  аграри-
ям. По оценке правительства, 
за счет господдержки участни-
ки зернового рынка смогут 
компенсировать до 50% затрат 
на производство продукции.

Такой механизм «зернового 
демпфера» должен предотвра-
тить рост цен на зерно на рос-
сийском рынке (и на конечную 
продукцию), создать долгос-
рочные условия работы зерно-
вой отрасли и привлечь в нее 
дополнительные инвестиции, 
рассчитывают в правительстве.

Введение механизма не от-
разится на динамике экспорта 
зерна, считает председатель 
правления Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал увеличивать 
поддержку села и сельхозпроизводителей

Сыра земля
Владимир Кузьмин, Майкоп

П
равительство про-
должит поддержку 
программы ком-
плексного развития 
сельских террито-
рий, выделив на эти 
цели 3,6 миллиарда 
рублей дополни-
тельно. Об этом зая-

вил премьер-министр Михаил 
Мишустин на встрече с пред-
принимателями Адыгеи.

Михаил Мишустин продол-
жил серию поездок по десяти 
регионам с низкими показате-
лями социально-экономическо-
го развития. В понедельник он 
прилетел в Адыгею.

Во время таких визитов гла-
ва правительства старается уде-
лять внимание местным пред-
принимателям. «Мне очень 
важно знать, как чувствует себя 
малый и средний бизнес в реги-
оне», — подчеркнул он, собрав за 
одним столом адыгейских сель-
хозпроизводителей.

Встреча прошла на площад-
ке завода «Тамбовский», спе-
циализирующегося на выпуске 
известного адыгейского сыра. 
Премьеру показали полный 
цикл производства: от цеха 
приемки молока до упаковки 
готовой продукции. Здесь в том 
числе до сих пор используют 
старинную технологию выдер-
жки сыра в плетеных корзинах.

Адыгейский сыр пользуется 
спросом не только на россий-
ском рынке, но и за рубежом. С 
2012 года начался его экспорт, в 
основном в Европу, рассказали 
Мишустину предприниматели. 
Такие поставки связаны с до-
полнительными расходами для 
производителей. Государство 
частично компенсирует затра-
ты на сертификацию. 

— Мы примерно, видя, что за-
просы предпринимателей до-
статочно широкие на активиза-
цию этой поддержки, будем вы-
делять от 450 миллионов ру-
блей дополнительно, — пообе-
щал председатель правительст-
ва расширить форму поддержки 
экспортеров.

В прошлом году было подано 
около 70 заявок на сумму около 
100 миллионов рублей, поэтому 
теперь финансирование увели-
чится в четыре с лишним раза.

Вырастут нормы для льгот-
ного кредитования экспорте-
ров. Лимит был ограничен 25 
процентами от годовой выруч-
ки. «В прошлом году действова-
ла норма, когда вы за четыре ру-
бля экспортной выручки полу-
чали бы один рубль кредита», — 
напомнил Михаил Мишустин. 
Правительство увеличило ее 
практически в шесть раз.

Не забывает кабмин и о про-

грамме комплексного разви-
тия сельских территорий. «Я 
знаю, что дополнительно мы в 
ближайшее время будем выде-
лять 3,6 миллиарда рублей, — 
сообщил премьер. — Это при-
мерно позволит  помочь 12 ты-
сячам людей и около 30 проек-
тов закончить». Республика 
Адыгея на развитие села полу-
чит около 450 миллионов ру-
блей.

Программа получилась 
очень популярной и востребо-
ванной, подчеркнул глава каби-
нета министров. В ней, считает 
он, заложены хорошие механиз-
мы поддержки, включая льгот-
ную ипотеку под три процента.

В помощь малому и средне-
му бизнесу изучается вопрос 

повышения их доли в госзакуп-
ках крупных компаний без тор-
гов. Сейчас она составляет 15 
процентов.

Кроме того, в программу го-
споддержки аграриев включат 
компенсацию затрат на расса-
ду земляники. Руководитель те-
пличного предприятия по про-
изводству садовой земляники 
поблагодарила за возможность 
открыть предприятие благода-
ря средствам гранта. Но только 
значительная часть расходов ее 
бизнеса приходится на прио-
бретение рассады, а грант это 
не позволяет. «Это здорово, что 
вы знаете о таких мерах под-
держки, использовали грант, и 
надо их использовать. В до-
ктрину продовольственной 

безопасности сейчас включили 
в том числе и фрукты, и ягоды. 
Это важно, это значит, что мы 
меры поддержки также будем 
увеличивать, и уверен, что мы 
также сможем вам помочь», — 
отреагировал Мишустин.

Министр сельского хозяйст-
ва Дмитрий Патрушев пообе-
щал подготовить необходимые 
изменения в нормативные 
акты. Рассада для виноградни-
ков уже включена в грантовую 
программу. «Земляника, види-
мо, наша недоработка. Указание 
есть, мы сейчас отработаем», — 
заверил глава минсельхоза.

Еще одной точкой в про-
грамме Михаила Мишустина в 
Адыгее стал региональный 
центр выявления и поддержки 
одаренных детей «Полярис-
Адыгея». В нем работают 18 ла-
бораторий, в том числе спор-
тивной науки, художественной 
и проектной деятельности, ма-
тематики, физики будущего, 
астрофизики и космических 
систем, биохакинга. Такие цен-
тры, заявил министр просве-
щения Сергей Кравцов, плани-

руется создать в каждом субъ-
екте Федерации.

Об улучшении естественно-
научного образования в сель-
ских школах попросил призер 
Всероссийского конкурса науч-
но-технологических проектов 
«Большие вызовы» Михаил Пче-
линцев. Проблема решается, 
подтвердил премьер-министр. В 
течение трех лет необходимым 
оборудованием дооснастят 75 
сельских школ республики. «Но 
ты совершенно правильно гово-
ришь, конечно — еще нам пред-
стоит много работать для того, 
чтобы на селе было все, в том чи-
сле и обеспечение оборудовани-
ем, чтобы ребята, такие как ты, 
имели возможность получить 
базовое образование в любой 
точке нашей страны, включая 
сельские школы», — согласился 
глава правительства. 

Михаил Мишустин осмотрел цеха 
завода, производящего традицион-
ный адыгейский сыр.

А К Ц Е Н Т

Кабмин рассматривает вопрос увеличе-
ния доли госзакупок у малого и среднего 
бизнеса без торгов

Уроки бокала
Стало ли за этот год 
меньше «паленого» ал-
коголя на рынке?

Игорь Алёшин: Конкретную 
цифру не назову — нет такой ме-
тодики, чтобы ее определить. 
Но могу сказать уверенно, что 
доля нелегального алкоголя со-
кращается. Происходит это бла-
годаря эффективной работе, ко-
торая проводится и на законо-
дательном уровне, и на рынке.

Мы в своей работе использу-
ем ЕГАИС — систему, которая 
учитывает весь объем легально 
произведенного алкоголя и бло-
кирует поступление нелегаль-
ной продукции в лицензирован-
ную розницу. ЕГАИС обеспечи-
вает одновременно и госкон-
троль отрасли, и защиту потре-
бителя от контрафакта. Эффек-
тивность работы этой системы 
подтверждается тем, что доля 
нелегального алкоголя в лицен-
зированной розничной сети 
стремится к нулю. Это факт.

При этом, разумеется, нику-
да не делся контрафакт и сурро-
гаты. Но это уже чистый крими-
нал — черный рынок. И потреби-
тель, приобретая такую продук-

цию, четко понимает ее проис-
хождение и осознанно рискует 
своим здоровьем.

Сколько изъято и уничтоже-
но нелегального алкоголя?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Мы ответственны 
за выявление и пресечение не-
законной деятельности по про-
изводству и обороту этилового 
спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции.

В 2020 году совместно с пра-
воохранительными органами 
полностью ликвидировано 118 
нелегальных производствен-
ных площадок. На досудебное 
хранение отправлено 436 еди-
ниц основного технологическо-
го оборудования, в том числе 67 
линий розлива. Изъято 19,9 млн 
литров этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукции. Уничтожено более 
14,9 млн литров нелегального 
спирта и алкоголя. Изъято 209 
единиц транспорта, перевозив-
шего нелегальную продукцию.

Всего же с октября 2015 года, 
когда у нас появились эти пол-
номочия, ликвидировано 805 
нелегальных производств, де-
монтировано 523 линий розли-
ва, изъято более 130 млн литров 
сырья и готовой продукции. 
Арестовано свыше 850 тран-
спортных средств.

Как отрасль пережила год 
пандемии?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Это был сложный 
год и для граждан, и для эконо-
мики. Вместе с тем ситуация на 
алкогольном рынке оставалась 
стабильной в течение всего 

года. Алкоголь не перестали вы-
пускать и продавать. Разве что 
был перерыв в работе общепи-
та. Показатели розничных про-
даж практически не измени-
лись. И в производстве также.

Произошло это во многом 
благодаря мерам поддержки 
граждан и организаций в усло-
виях пандемии. Для алкоголь-
ной отрасли их было несколько. 
Были на год продлены лицензии 
тем производителям и оптови-
кам, чьи лицензии истекали в 
период с 15 марта по 31 декабря 
2020 года. Кроме того, отмене-
ны плановые проверки участни-
ков рынка из производственно-
го и оптового звена, которые 
должны были состояться в 2020 
году. Ограничено количество 
внеплановых проверок.

Служба смогла оперативно 
перестроиться на дистанцион-
ный режим работы. Таким обра-
зом проведено более 300 прове-
рок при лицензировании, а так-
же свыше 230 внеплановых про-
верок при расчетах мощностей 
технологического оборудова-
ния в пивной отрасли.

Решение об онлайн-продажах 
алкоголя отложили на нео-
пределенный срок. Но по фак-
ту в онлайне алкоголь легко 
можно купить. Как вы 
контролируете эту торгов-
лю?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Мы отслеживаем и 
блокируем сайты, которые пы-
таются торговать алкоголем в 
интернете. В прошлом году 
служба приняла более 5,6 тыся-
чи решений о блокировке. Из 

них устранили нарушения вла-
дельцы более трех тысяч сайтов 
и свыше 2,5 тысячи ресурсов-
нарушителей были заблокиро-
ваны Роскомнадзором.

Было предложение устано-
вить минимальные цены на 
слабый алкоголь. Что решено?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Инициатива каса-
лась пивоваренной продукции. 
Насколько мне известно, этот 
вопрос до сих пор обсуждается 
на различных экспертных пло-
щадках. И в ходе дискуссии выя-
снилось, что часть игроков пив-
ного рынка поддерживает вве-
дение минцен, а другая часть 
выступает против.

О введении минимальных 
цен можно будет говорить после 
реализации всего комплекса мер 
по легализации пивоваренной 
отрасли. Я говорю о реестре ор-
ганизаций-производителей 
пива, пивных напитков, сидра, 
пуаре и медовухи, а также введе-
нии фиксации розничных про-
даж этой продукции в ЕГАИС.

Минфин рассчитывал уже с 
2021 года распространить 
ЕГАИС на розничные продажи 
пива. Поддерживаете идею?

И ГО Р Ь  А Л Ё Ш И Н :  Мы однозначно 
поддерживаем эту идею и ак-
тивно участвуем в процессе. 
Подготовлен законопроект, по-
лучено положительное заклю-
чение правительства. Необхо-
димо обеспечить полную про-
слеживаемость производства и 
оборота пивоваренной продук-
ции, распространив ЕГАИС и на 
розничные продажи пива. Сей-
час фиксируется поступление 
продукции в магазин, но не 
факт ее продажи. Тогда как по 
маркированному алкоголю мы 
видим весь путь каждой едини-
цы товара вплоть до реализации 
конечному потребителю.

Минпромторг хочет ввести 
маркировку для алкоголя и на-

чать с пива. Ваше отношение 
к этим планам? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Маркировка алко-
голя осуществляется довольно 
давно. Федеральные специаль-
ные марки наносятся на всю ал-
когольную продукцию крепо-
стью свыше 9%. Это одна из 
основ работы системы ЕГАИС.

Пилотный проект по марки-
ровке пива уже идет. Он прово-
дится в Татарстане. Это сов-
местный проект Росалкогольре-
гулирования и властей региона. 
В рамках проекта маркируются 
кеги. Это транспортная тара, из 
которой потом разливается 
продукция, например, в неболь-
ших торговых точках или мага-
зинах разливного пива. Оборот 
продукции фиксируется в ЕГА-

ИС по аналогии с поштучным 
учетом. Мы видим движение 
каждого кега от производителя 
в оптовое звено и далее в розни-
цу. В пилоте уже участвуют око-
ло 40 организаций-производи-
телей пивоваренной продук-
ции, которым Гознак выдал бо-
лее миллиона марок. Кеги, мар-
кированные в Татарстане, уже 
реализуются за пределами ре-
спублики, и их оборот фиксиру-
ется в системе ЕГАИС.

Эффективность проводимо-
го эксперимента подтверждает-
ся увеличением объемов произ-
веденных и реализованных в 
рознице пива и пивных напит-
ков. С начала эксперимента 
рост производства составил 
23%, рост продаж — 20%. 

1
А К Ц Е Н Т

За последние десять лет потребление 
алкоголя на душу населения в России 
снизилось в два раза

Игорь Алёшин говорит, что в розни-
це нелегального алкоголя почти нет.

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

2020 - ДЕМОГРАФИЯ
Росстат опубликовал предварительные (1 января — 1 
декабря) итоги социально-экономического развития 
за прошедший год.

Самым фундаментальным показателем «общего 
состояния и перспектив страны» принято считать 
численность населения. Понятно: ведь «страна» — 
это все-таки не земля, а люди на ней живущие. Конеч-
но, для отдельного человека значим лишь его личный 
и его близких «демографический прогноз», но нужен 
и общий прогноз. Рост или уменьшение населения — 
это емкость рынка. Соотношение работоспособного 
населения и иждивенцев — это границы возможно-
стей экономики. Процент молодежи — это степень 
брутальности общества, желания перемен. И так да-
лее.  

Демографические тенденции России известны, пол-
ностью в русле общеевропейских. Низкая рождае-
мость. Воспроизводство населения требует коэффици-
ента рождаемости 2,13 на 1 женщину. В мире в целом 
эта цифра — 2,4. В ЕС – 1,5. В России, как в Германии и 
многих странах ЕС, — 1,6. Рост продолжительности 
жизни (РФ, по данным ВОЗ за 2016-й, — 72 года, ни-
жняя граница Европы, в Зап. Европе — за 80 лет). Как 
следствие первого и второго: старение (на 1 января 
2020 г. — 22,5% населения моложе 20 лет, 22,4% — стар-
ше 60, средний возраст по стране — 40 лет; в Москве 1,9 
млн моложе, 3,4 млн — старше трудоспособного возра-
ста) и сокращение населения. 

Тренды объективные как сама статистика, принци-
пиально их развернуть никакая политика, ничья воля 
не может, как нельзя силой воли «сделать ребенка».

Дьявол в деталях: насколько круто будут идти те же 
самые процессы. Вот здесь кое-что зависит от полити-
ческих усилий государства.

Естественная 
убыль за 11 месяцев 
по сравнению с тем 
же периодом  2019 г. 
— 574,8 тыс.чел. Так 
что в целом по ито-
гам года убыль за-
метно превысит 
600 000 чел., будет 
максимальной с 
2006 г. — тогда есте-
ственная убыль со-
ставила 687 000 
чел. Но тогда была положительная динамика: в 2000 г. 
(абсолютный рекорд) смертность превышала рождае-
мость на 958 000, с тех пор сокращение населения 
уменьшалось, в 2012-м естественная убыль всего 4200 
чел., в 2013—2015 гг. даже небольшой прирост, по 30 
000 чел. в год., а с 2016-го — опять естественная убыль, 
причем снежным комом, с 2300 (2016) до 224 600 в 
2018-м и вот, видимо, много больше 600 000 в 2020-м. 

Конечно, 2020-й — год ковида и это имело решаю-
щее значение. По данным оперштаба, за все время эпи-
демии умерли 74 000 чел., согласно Росстату, только в 
апреле — ноябре 2020-го — 116 000 чел. (число всех 
умерших, у которых зафиксирован положительный 
тест). Кстати, даже при такой методике подсчета число 
смертей в России на 1000 чел. ниже, чем в США (443 
000), Англии (110 000) или Италии (90 000), вполне со-
поставимо с Германией (60 000) — и это при гораздо ме-
нее жестких карантинах. Речь, понятно, не о «хвастов-
стве», тем более каком-то «злорадстве» (?!) — а о необ-
ходимости объективного сравнения работы санэпид-
служб стран. 

Всего же смертность за январь — ноябрь выросла по 
сравнению с 2019-м на 230 000 чел. Очевидно, еще 114 
000 — результат перенапряжения всей системы здраво-
охранения, невозможность оказать своевременную 
помощь «другим больным», а частично, может быть,  
стресса или нездорового образа жизни, связанного с 
ограничениями передвижения и т.д. 

Другое следствие пандемии — закрытие границ, рез-
кое сокращение притока мигрантов (91 100 в 2020-м 
против 259 400 за тот же период 2019-го). В итоге насе-
ление страны сократилось за январь — ноябрь на 483 
800 чел., а на 1 января 2021-го составило 146 238 000 
чел. (1 января 2018-го — 146 900 000).

В 2017-м были 
составлены не-
сколько вариантов 
демографического 
прогноза России на 
2035 г. Согласно 
«высокому вариан-
ту» в стране будет 
153 млн жителей, 
по «низкому» — 138 
млн. Разница боль-
ше чем на 10%. На 1 
января 2021 г. в 
«низком» варианте 
население составит 
146 400 000 чел. 
Как видим, мы чуть-
чуть недотянули даже до него. И хотя причина — чрез-
вычайные обстоятельства, скидку на это делать не сто-
ит: «стихийное бедствие» пройдет, последствия оста-
нутся, будут воспроизводиться.

Если взять РФ в неизменных границах до 2013 г. (т.е. 
не учитывая население Крыма, 2,4 млн чел.), то с этой 
поправкой население страны — ок. 144 млн чел. В 1990-
м население РСФСР было 147,6 млн. При этом даже в 
ЕС, чьи демографические тренды мы повторяем, кар-
тина все же немного иная, сокращения нет. Так во 
Франции в 1990-м население 58 млн, в 2020-м — 67,8 
млн, в Германии в 1990-м — 80 млн, в 2019-м — 83,1 млн. 
Конечно, это в огромной мере «вклад мигрантов», бо-
лее молодых и многодетных, чем «аборигены». Так во 
Франции мигранты 1-го поколения — 10% населения, а 
треть людей моложе 60 лет — потомки мигрантов в 3-м 
поколении. Мы постоянно слышим о проблемах, с 
ними связанных (криминал, культурно-бытовая не-
совместимость). Тем не менее как бы плохо ни шла 
адаптация, но большинство приезжих заняты отнюдь 
не террором и наркоторговлей, а работают и уж точно 
— потребляют. Следовательно, вносят важный вклад в 
экономику, ВВП страны. А главное — альтернативы им 
все равно нет.

Аналогичная картина, понятно, в России. Правда, 
по ряду причин (в том числе и потому что меньше по-
литической конкуренции, меньше «прав человека» и 
т.д.) у нас нет столь острой конфронтации. А вот значе-
ние гастарбайтеров для экономики будет только воз-
растать.

Но главное в другом. Необратимые изменения в де-
мографии делают невозможной существующую мо-
дель экономики. Без громких лозунгов — если иннова-
ционная экономика не будет создана, Россия в обозри-
мом будущем станет вечно застойной страной, проиг-
рывающей и Западу, и Востоку. Вот и вся «геополити-
ка»… 

Демографические 
тенденции России 
известны, полно-
стью в русле обще-
европейских

Необратимые 
изменения в 
демографии 
делают невозмож-
ной существую-
щую модель эко-
номики

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Минздрав предлагает исключить из перечня спиртосодержащих ле-

карств препараты, которые могут использоваться в качестве замените-

лей алкогольной продукции. Проект постановления правительства вы-

несен на общественное обсуждение.

Ведомство планирует изменить физико-химические и органолептиче-

ские характеристики таких препаратов, чтобы исключить их употребле-

ние в качестве напитков. В частности, полностью исключить для их при-

готовления этиловый спирт. Препараты с международным непатенто-

ванным наименованием «этанол» не будут подлежать «включению в пе-

речень независимо от соответствия остальным критериям».

Подготовила Светлана Ментюкова

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

F
S

R
A

R
.G

O
V

.R
U

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
А

 К
А

Р
А

Б
У

Т

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
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Валентина Егорова

С
уд над Алексеем Наваль-
ным по обвинению в кле-
вете в адрес ветерана Иг-

ната Артеменко неожиданно для 
многих стал переломным собы-
тием, которое изменит отноше-
ние к блогеру как в России, так и 
за рубежом, считает член Коми-
тета Госдумы по государствен-
ному строительству и законода-
тельству Олег Морозов. В беседе 
с «Российской газетой» он вы-
сказал мнение о том, что теперь 
от человека, оскорбившего не 
только участника войны, но и 
святую для миллионов россиян 
память о подвиге предков, от-
вернутся думающие люди.

— Если с правовой точки зре-
ния с первым судом (по замене 
условного срока на реальный по 
делу о хищении средств компа-
нии «Ив Роше». — Прим. «РГ») 
все более-менее понятно, можно 
спрашивать, много или мало 
дали, согласен или не согласен с 
решением, то во втором случае 
уголовно-правовая сторона 
ушла на второй план. Потому 
что на первый план вышла нрав-
ственно-этическая сторона.

Совершенно не было нужды 
у Навального вести себя так, как 
он себя вел. Даже если предста-
вить себе, что ему вынесли бы 
какое-то наказание, признав, 
что в данном случае он действи-
тельно оскорбил пожилого чело-
века, был несправедлив к нему, 
на этом бы все и закончилось. И 
все бы забыли этот эпизод как 

мимолетный, и он бы ничего не 
добавил к тому положению, в 
котором Навальный находится 
как один из лидеров протеста, 
как человек, который несет сей-
час уголовную ответственность 
за то, что нарушает закон.

Но он пошел другим путем, 
вынужденно или осознанно. Не 
знаю, то ли он сорвался, то ли 

это позиция, о которой он хотел 
заявить. Потому что он фактиче-
ски объявил свое жизненное 
кредо. А его жизненное кредо — 
это ненависть к истории стра-
ны, ненависть к поколению, ко-
торое победило фашизм. Это 
был настолько сеанс саморазо-
блачения, что дальше просто не-
куда.

Многие из тех, кто положи-
тельно относился к его деятель-
ности, кто считал, что он делает 
что-то полезное для страны, сей-
час, мне кажется, испытывают 
глубочайшее разочарование. 
Эта позиция сродни тому, как 
если бы человек пришел в ваш 
дом и начал оскорблять вашу 
мать или бить вашего ребенка, 
то есть совершать поступки, ко-
торые просто не укладываются 

ни в какие правила морали. Вот 
это сделал Навальный на втором 
суде. И совершенно неважно, 
что сейчас ему присудят, глав-
ное произошло.

Это отразится и на отноше-
нии к Навальному за рубежом. 
Все-таки надо понимать, что им 
нужен лидер протеста, безупреч-
ный с точки зрения основных 

нравственных норм и правил. 
Кстати говоря, Навальный та-
ким и был для них на протяже-
нии десяти лет — эдакий рафини-
рованный борец за справедли-
вость, против коррупции. Осо-
бенно когда он из своих ипоста-
сей выбрал борьбу с корруп-
цией, все пазлы складывались: 
относительно молодой, умеет го-
ворить, блеск в глазах, без чего 
революционера, конечно, труд-
но представить. Все, как нужно.

А сейчас он некоторую свою 
ценность все-таки подрастерял. 
Я не согласен с теми, кто гово-
рит «им (Западу) все равно, хоть 
Гитлер». Может, в другой стране 
и все равно, а в России гитлеры 
не проходят. Человек с фашист-
ским ознобом, который так от-
кровенно проявляется, не годит-

ся для того, чтобы быть собира-
телем вокруг себя людей, кото-
рые не согласны с тем, что про-
исходит в стране, кому не нра-
вится режим и руководитель. 
Мне кажется, здесь и для Запада 
это была большая неожидан-
ность, и для Запада это сеанс 
«раздевания», к которому они, 
конечно, были не готовы.

Как главный тренд — теперь 
поддержка Навального будет 
снижаться. Ему будут искать за-
мену. Проблема Запада в том, 
что у них нет готового решения, 
готового кандидата. Если бы у 
них был такой запасной вари-
ант, они бы сейчас немедленно к 
нему обратились, поскольку 
слишком быстро можно запач-
кать руки, общаясь с Наваль-
ным. Им этого, конечно, не хо-
чется.

Но сейчас им придется иметь 
дело и с Навальным, конечно. 
Может, они сейчас все стрелы 
переведут на его страдания, на 
заключение (под стражу). Мол, 
он эдакий мученик, жертва ре-
жима. Но у людей, кто более-ме-
нее трезво оценивает происхо-
дящее, кто понимает место и 
роль Победы в нашей истории, 
роль поколения, которое побе-
дило и защитило страну, кто с 
этому с почтением относится, 
просто не получится уважать 
Навального после этого. Значи-
тельную часть людей — просто 
думающих — он потеряет. Тех, 
кто по крайней мере складывает 
одно с другим, понимая резуль-
тат.  

ПОЗДРАВЛЯЕМ У вице-премьера Татьяны Голиковой юбилей

Ковид 
на скаку остановит
Ирина Краснопольская

В 
это нелегко поверить. 
Мы привыкли видеть 
главу этого ковидного 
штаба элегантно кра-
сивой, молодой. Ко-
нечно, 55 лет в совре-
менном мире — не воз-
раст. Другое дело, что 
к этому юбилею наша 

героиня прошла длинный, явно 
нелегкий путь. Но жизнь-то из-
меряется не числом прожитых 
лет, а тем, что они вмещают. Од-
нако… Пора назвать человека, 
которого мы сегодня поздравля-
ем с юбилеем: это вице-премьер 
российского правительства Та-
тьяна Голикова.

Еще когда Татьяна Алексеев-
на была заместителем министра 
финансов, поражало, как без вся-
ких бумажек, шпаргалок Татьяна 
Алексеевна компетентно опери-
ровала деталями бюджета стра-
ны, помнила все цифры. Теперь 
бы, наверное, сказали: она же 

живет в цифровое время! Можно 
и так. Если же всерьез, то это 
признак государственного скла-
да ума, государственного отно-
шения к порученному делу. По-
том было Министерство здраво-
охранения и социального разви-
тия РФ. Потом помощник прези-
дента. Потом Счетная палата… 

Потом и теперь заместитель 
председателя правительства по 
социальным вопросам. И это 
все о ней: о Татьяне Алексеевне 
Голиковой. Закономерно, что в 
нашу особенную пору, когда 
весь мир захлестнула вирусная 
пандемия, именно Татьяна 
Алексеевна рулит штабом по 
борьбе с этим жестоким вра-
гом.

Если честно, трудно предста-
вить, как на все это хватает вре-
мени и сил и, если угодно, вели-
колепной женской элегантно-
сти. Не нам судить о том, как к 
ночи наступает усталость. И при 
этом сохраняется теплота отно-
шений с коллегами и с подчи-
ненными. И нет раздражения. А 
ведь постоянно приходится при-
нимать серьезные государст-
венные решения, которые каса-
ются каждого из нас. Согласи-
тесь, очень даже непросто за-
крыть границы, в кратчайшие 
сроки дооснастить больницы 
или организовать всеобщую 
вакцинацию… Есть такое расхо-
жее выражение: «чувствовать 
пульс». Татьяна Алексеевна тот 
человек, у которого это качест-
во всегда присутствует.

— Да, всегда! — соглашается 
Главный государственный сани-
тарный врач России Анна Юрь-
евна Попова. А кому, как не Анне 
Юрьевне, об этом судить: в эту 
вирусную пору они вместе. 

— В истории России множест-
во примеров, когда борьба с гло-
бальными инфекционными вы-
зовами ложилась на хрупкие 
женские плечи. Так было с вак-
цинацией против оспы в ХVIII 
веке, изобретением пеницилли-
на в ХХ веке. Новый коронави-
рус в веке двадцать первом 
исключением не стал. Всем нам 
невероятно повезло, что в пра-
вительстве системную работу 
по преодолению пандемии воз-
главила именно Татьяна Алексе-
евна.

 Ее огромный управленче-
ский опыт, невероятный про-
фессионализм и способность в 
любое время суток мгновенно 
оценить даже самые тревожные 
новости и принять нужные ре-
шения вызывают искреннее 

уважение и признательность 
коллег. Татьяна Алексеевна под-
держивает и вдохновляет всех 
членов команды — и тех, кто ра-
ботает плечом к плечу с нею, и 
тех, кто бережет дальние рубе-
жи страны.

 Для ее мудрости, интеллекта, 
глубины погружения в тему, 
умения ставить глобальные цели 
и личного обаяния поистине нет 
ограничений времени и расстоя-
ния. И всегда за масштабными 
государственными задачами 
приоритетом для Татьяны Алек-
сеевны остаются здоровье и бла-
гополучие каждого человека! — 
сказала Анна Попова.

…Одно, теперь уже давнее, 
2007 года, воспоминание. На ме-
дицинском форуме мы с нетер-
пением ждали информацию о 
назначении нового руководите-
ля минздрава. И когда, наконец, 
сообщили, что назначена Татья-
на Голикова, некоторые не зна-
ли, кто это. Но среди нас в тот ве-
чер был всемирно известный 
академик, мудрый Михаил Из-
раилевич Перельман. Он-то и 
дал «РГ» комментарий о новом 
назначении, сказал: «Хорошо, 
что медициной, которая жен-
ского рода, будет командовать 
женщина!» 

Да, у этой заметки есть, как 
говорят журналисты, информа-
ционный повод — юбилей Татья-
ны Алексеевны Голиковой. И у 
«РГ» есть повод — поздравить Та-
тьяну Алексеевну. Что мы и де-
лаем!  

А К Ц Е Н Т

Всегда для Татьяны Алексеевны 
приоритетом остаются здоровье 
и благополучие каждого человека

А К Ц Е Н Т

Его жизненное кредо — это ненависть 
к истории страны, ненависть к поколе-
нию, которое победило фашизм

ЖИЛЬЕ Московские 
новостройки подешевели 
впервые за полтора года

Цены встроились

Марина Трубилина

Цены на новостройки в Москве 
несколько снизились — впервые 
за полтора года.

Средние цены на первичном 
рынке впервые с сентября 2019 
года за месяц упали, хотя и не-
значительно — на 0,3%, до 233,1 
тысячи рублей,  сообщает 
ЦИАН. В Московской области 
цена продолжила рост.

При этом за год средний чек 
квартиры, купленной в кредит, 
в Новой Москве и Подмосковье 
вырос на четверть. Средняя 
площадь приобретаемого жи-
лья, наоборот, снижается. Если 
в январе 2020 года заемщики 
покупали квартиры в Москве в 
среднем по 58,6 кв. м, в Новой 
Москве по 53,7 кв. м, а в Подмо-
сковье по 48,7 кв. м, то сейчас 
площади сократились до 54,9 
кв. м, 50,8 кв. м и 48 кв. м соот-
ветственно.

За последний месяц, отмеча-
ют в компании, количество сде-
лок на первичном рынке сто-
личного региона упало вдвое по 
сравнению с декабрем. Это наи-
большее падение в эти зимние 
месяцы за последние пять лет. 
Первичный рынок сейчас ак-
тивно конкурирует с сегментом 
готового жилья — средняя стои-
мость «квадрата» вторички все-
го на 9% выше, чем в новострой-
ках, а во многих районах вто-
ричное жилье даже дешевле, 
чем в новых домах, отмечает ру-
ководитель Аналитического 

центра ЦИАН Алексей Попов. 
«Ажиотажного спроса на рынке 
нет — льготная ипотека доступ-
на еще пять месяцев, поэтому 
покупатели более вдумчиво 
подходят к выбору квартиры, 
чем еще в конце прошлого 
года», — говорит он.

Падение цен объясняется 
как снижением спроса, так и 
тем, что второй месяц подряд 
после длительного падения в 
столичном регионе увеличива-
ется объем предложения (хотя 
он по-прежнему ниже, чем год 
назад, на 27%). Девелоперы по-
степенно выводят в продажу 
«запасы» лотов с полученной 
ранее разрешительной доку-
ментацией. В январе рынок по-
полнился 41 корпусом, где бу-
дут построены 14 тысяч квар-
тир. При этом после новостей о 
«легализации» апартаментов 
их доля в продаже увеличилась 
до 10%. 

В других городах-миллион-
никах, пояснили «Российской 
газете» в ЦИАН, цены на ново-
стройки в январе почти не из-
менились. Рост составил лишь 
0,3%. Это свидетельствует о 
том, что многие застройщики 
не решились на традиционную 
посленовогоднюю индексацию 
в 1,5—2%, которая была нормой 
даже на стагнирующем рынке в 
2016—2018 годах. «Драйвер 
спроса  в  виде  программы 
льготной ипотеки постепенно 
исчерпывается», — считают в 
компании.   

«Российская газета» поздравляет Татьяну Голикову с юбилеем!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Олег Морозов: Ненависть Навального к поколению 
победителей оттолкнет от него думающих людей

Защитить солдата Победы 
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Посадочная 
должность

«Позже он обратился в налоговую инспекцию 
с заявлением об исключении фиктивных све-
дений о нем, как единственном учредителе и 

руководителе фирмы. Считает, что его ввели в заблу-
ждение относительно правомерности совершаемых 
действий», — продолжают рассказ в объединенной 
пресс-службе судов Вологодской области. Иными сло-
вами, отдавая паспорт, чтобы зарегистрировать на 
себя «Рога и копыта», то есть «Фрукты», гражданин не 
знал, что совершает преступление. Плохая новость: 
это действительно преступление. По данным Судебно-
го департамента при Верховном суде России, за шесть 
месяцев прошлого года за предоставление документов 
для регистрации 
фирм на подстав-
ных лиц осуждены 
521 гражданин. 

Член Ассоциа-
ции юристов Рос-
сии Алиса Борисова 
подчеркивает, что 
сейчас ведется се-
рьезная борьба с 
зиц-председателя-
ми, как классом. На 
законодательном 
уровне приняты 
меры по ужесточе-
нию наказаний за 
действия по созда-
нию фиктивных 
фирм и участие 
подставных лиц на 
позициях руково-
дителей. Выпущены регламенты и рекомендации для 
работников налоговых органов по выявлению под-
ставных лиц. В том числе, утверждена инструкция Фе-
деральной налоговой службы по профилактике нару-
шений налогового законодательства.

«В ней приводятся процедуры по выявлению номи-
нальных директоров, в том числе путем их вызова в 
налоговые органы с проведением опросов о деятель-
ности самих компаний, о выданных доверенностях, 
адресах офисов, складов, движению денежных средств 
по счетам и т.п.», рассказывает она.

Поэтому фиктивные большие должности приносят 
большие проблемы и немалые печали. «Как известно, 
должность «зиц-председатель» была выдумкой авторов 
произведения «Золотой теленок» Ильи Ильфа и Евге-
ния Петрова, — рассказывает Алиса Борисова. — Однако 
в буквальном переводе с немецкого приставка «зиц» 
означает «сидеть». То есть зиц-председатель — это «под-
ставное лицо», которое является ширмой для теневых 
организаторов незаконного бизнеса. Услуга «зиц-пред-
седателя» весьма востребована, предложениями пе-
стрят как социальные сети, так и сайты по поиску рабо-
ты. Как правило, граждане становятся учредителями 
или директорами так называемых фирм-однодневок».

Однако вполне возможно, что потом гражданину 
придется не только идти по стопам зиц-председателя 
Фунта до самой тюрьмы, но и отвечать по долгам фир-
мы. А статус судимого не позволит в будущем занять 
реальный высокий пост.  
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Отдать паспорт, 
чтобы стать фик-
тивным директо-
ром, — преступле-
ние. За полгода 
судами были осу-
ждены более 500 
таких зиц-предсе-
дателей

СЛЕДСТВИЕ Актер Ефремов 
обжаловал свой приговор 
в кассационном порядке

Не на гастроли, 
а по делам

Иван Петров

Актер Михаил Ефремов подал кассационную жалобу 
на приговор по уголовному делу, по которому ранее 
был осужден за смертельное ДТП. Об этом артист 
рассказал сам навестившим его правозащитникам. 
«Ефремов прибыл в понедельник в СИЗО № 5 «Вод-
ник» в Москве. Он помещен в пятиместную камеру, 
но сосед у него пока один. Он был одет в тюремную 
одежду: темный свитер со светлой полосой и бей-
джем с фото и ФИО. Жалоб на условия содержания в 
СИЗО и в колонии у 
него нет», — расска-
зал ответственный 
секретарь общест-
венной наблюда-
тельной комиссии 
Москвы Алексей 
Мельников.

На прошлой не-
деле стало известно 
об этапировании 
Ефремова в Москву 
из белгородской ко-
лонии, где он отбы-
вает наказание.

Вчера актер сообщил правозащитникам, что он не в 
курсе, зачем его привезли в столицу. И ждет разъясне-
ний по этому поводу от своих адвокатов.

В действительности осужденного доставили для 
участия в следственных действиях по делам, возбу-
жденным в отношении лжесвидетелей. Ранее столич-
ный главк МВД привлек к уголовной ответственности 
трех свидетелей, подозреваемых в даче заведомо лож-
ных показаний. В августе прошлого года они сообщили 
суду, что 8 июня 2020 года якобы видели другого чело-
века за рулем автомобиля Михаила Ефремова. Сам же 
актер, по их словам, в это время якобы находился ря-
дом с «настоящим виновником аварии».

Позднее судом и следствием было установлено, что 
за рулем внедорожника, выехавшего на встречную по-
лосу и устроившего смертельное ДТП — погиб водитель 
«Лады» Сергей Захаров, — был Михаил Ефремов. Актера 
приговорили к 8 годам колонии общего режима. Позд-
нее Мосгорсуд снизил наказание до 7 лет 6 месяцев.   

ЗДОРОВЬЕ 

В России 
быстро 
снижается 
число 
заболевших 
COVID-19 

МИНУС ВИРУС

Елена Манукиян

За прошедшую неделю темп 
прироста заболеваемости ко-
ронавирусом снизился с 0,52% 
до 0,4%, сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на бри-
финге в правительстве. Она 
подчеркнула, что уменьшение 
числа заболевших отмечается в 
29 регионах, еще в 54 ситуация 
остается стабильной.

Больше случаев заражения 
стало только в двух регионах — 
Костромской и Псковской об-
ластях. Почти 20% из всех забо-
левших в стране — жители Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, а 
меньше всего их в Татарстане, 
Дагестане, Чечне, а также Не-
нецком автономном округе и 
Краснодарском крае. 

По-прежнему много болеют 
люди старше пятидесяти лет, 
однако и в этой возрастной ка-
тегории населения намечаются 
улучшения. Так, за последнюю 
неделю случаев заражения ко-
ронавирусом среди граждан в 
возрасте от 50 до 64 лет стало 
меньше на 10%, а среди тех, 
кому за 65 — на 15,2%.

«Можно сказать, что ситуа-
ция стабилизируется», — сказа-
ла Голикова. Однако она обра-
тила внимание, что до форми-
рования коллективного имму-
нитета по-прежнему важно но-
сить маски и перчатки, а также 
соблюдать социальную дистан-
цию. Ограничительные меры 
можно будет отменить только 
после того, как вакцинируются 
не менее 68,6 млн россиян, не 
считая детей и переболевших, 
следует из ее слов.

Для удобства граждан в 
стране работают 3665 пунктов 
вакцинации, в том числе мо-
бильные. В ряде регионов на 
прививку от коронавируса воз-
ит специальный транспорт. Из-
за большого наплыва желаю-
щих вакцинация проводится по 
предварительной записи, кото-
рая с 18 января запущена на 
портале госуслуг. Пока система 
работает в тестовом режиме, но 
с помощью нее на прививку 
уже записались 49 тысяч рос-
сиян. Еще 121 тысяча ждут оче-
реди в листе ожидания.

На 8 февраля в России про-
изведено более 8,62 млн доз 
вакцины: преимущественно — 
«Спутник V» и небольшие объ-
емы «ЭпиВакКороны». Голико-
ва подчеркнула, что пока рос-
сиянам доступны только 5,5 
млн доз вакцины, потому что 
новые партии препарата перед 
отправкой в регионы должны 
пройти контроль качества. Ви-
це-премьер также отметила 
снижение смертности от 
COVID-19 в январе: по сравне-
нию с декабрем она уменьши-
лась более чем на 11% во всех 
регионах.  

Ранее возбужде-
ны дела против 
трех свидетелей 
по статье о даче 
заведомо ложных 
показаний

Медиацентр сообщает

В «РГ» ОБСУДЯТ ФИНАНСИРОВАНИЕ ПОДДЕРЖКИ 
ПАЦИЕНТОВ С РЕДКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ
10 февраля в 12.00 состоится «круглый стол» на тему: «Поддержка па-
циентов с редкими заболеваниями в России: итоги прошедшего 
года и планы на будущее» с участием: Е.Н.Байбариной, директора 
Департамента медицинской помощи детям и службы родовспоможения 
Минздрава РФ; С.И.Куцева, д.м.н., чл.-корр. РАН, директора «Медико-
генетического научного центра им. акад. Н.П. Бочкова» (МГНЦ), главно-
го внештатного специалиста по медицинской генетике Минздрава Рос-
сии; А.Е.Ткаченко, председателя правления Фонда поддержки детей с 
тяжелыми жизнеугрожающими и хроническими заболеваниями, в том 
числе редкими (орфанными) заболеваниями, «Круг добра»  и других уче-
ных-медиков. Онлайн-трансляция «круглого стола» будет доступна 
на сайте https://mc.rg.ru/ 10 февраля в 12.00. 

Аккредитация СМИ для участия в «круглом столе» в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +79031718199 до 10 февраля 09.00 мск. 
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В МИРЕ

НА ГЛАВУ 
СЕРБИИ 
ГОТОВИЛОСЬ 
ПОКУШЕНИЕ
Юрий Когалов

Сербская полиция предотвра-
тила покушение на президента 
республики Александра Вучи-
ча. Как передает ТАСС со ссыл-
кой на начальника управления 
криминальной полиции Богда-
на Пушича, нападение должно 
было состояться 27 января, в 
день открытия памятника 
основателю средневекового 
сербского государства Стефа-
ну Немане в Белграде. По сло-
вам Пушича, для защиты главы 
государства в тот день было 
привлечено свыше 850 спецна-
зовцев. А на прошлой неделе 
полиция задержала 17 членов 
преступной группы, маскиро-
вавшихся под футбольных бо-
лельщиков. В квартирах злоу-
мышленников были обнаруже-
ны две снайперские винтовки. 
По данным стражей порядка, 
задержанные также причастны 
к жестоким убийствам, похи-
щениям, торговле наркотика-
ми. Отмечается, что угроза 
жизни президента республики 
возникла после того, как в 
прошлом году он объявил вой-
ну мафии.  

RIFLE УХОДИТ 
В ИСТОРИЮ
Нива Миракян, Рим

Знаменитый итальянский 
бренд джинсовой одежды Rifle 
прекратит существование и 
проведет распродажу своей 
продукции по бросовым ценам. 
Компания, в которой работали 
96 человек, была создана в 1958 
году Барберино-ди-Муджелло 
недалеко от Флоренции по ини-
циативе братьев Джулио и Фьо-
ренцо Фратини. Rifle не выдер-
жала финансовых испытаний, 
свалившихся на нее за послед-
ние 12 лет. Бренд не смог удер-
жаться на плаву, несмотря на 
займы и иностранные инвести-
ции. Последней каплей стал ко-
ронакризис и резкое падение 
спроса на некогда суперпопу-
лярную одежду. Пандемия вы-
нудила компанию, которая 
была среди первых, кто начал 
производить джинсы на Апен-
нинах, и одной их немногих, 
кому удалось прорваться на 
американский рынок, органи-
зовать массовую распродажу 
по смехотворно низким ценам 
— от 2 до 3 евро. Причем речь 
идет не только о джинсах, но и о 
футболках, свитерах, куртках, 
толстовках, рубашках и обуви, 
которые реализует на  аукцио-
не Институт принудительных 
продаж. 
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СКАНДАЛ Главе дипломатии ЕС угрожают отставкой после визита в Москву

Боррель отдалился
Алексей Чуриков

В
ерховный представитель 
ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности 

Жозеп Боррель на фоне критики 
в свой адрес, прозвучавшей сра-
зу после его возвращения в 
Брюссель из Москвы, опублико-
вал ряд заявлений, которые идут 
вразрез с его выступлением на 
пресс-конференции в Москве. 
Следует констатировать, что от-
вечающий за внешнеполитиче-
ские связи ЕС политик в букваль-
ном смысле «переобулся» в воз-
духе — свои оценки состоявших-
ся в России переговоров он поме-

нял во время полета, на борту са-
молета. Теперь Боррель, ранее за-
являвший о необходимости кон-
структивного диалога с Мо-
сквой, констатировал, что «Ев-
ропа и Россия отдаляются друг от 
друга», а Евросоюз оставляет за 
собой право на введение новых 
антироссийских санкций. На то, 
как изменилось мнение европей-
ского чиновника, обратили вни-
мание в российском МИД, отме-
тив, что глава евродипломатии 
имел все возможности, чтобы 
честно оценить результаты сво-
ей поездки в российскую столи-
цу на пресс-конференции.

«С удивлением ознакоми-

лись с оценками Борреля итогов 
визита, они сильно контрасти-
руют с его заявлениями, данны-
ми на пресс-конференции в Мо-
скве. Никто его не ограничивал 
ни во времени, ни в формате. 
Возможно, по прилете в Брюс-
сель главе евродипломатии объ-
яснили, как нужно было расста-
вить акценты, но тогда это лишь 
подтверждает, как и кем на са-
мом деле формируется политика 
ЕС», — предположили на Смо-
ленской площади.

Из опубликованного Борре-
лем текста вдруг оказалось, что 
его визит в Россию являлся фак-
тически инспекцией. «Я приехал 
в Москву, чтобы проверить с по-
мощью принципиальной дипло-
матии, заинтересовано ли рос-
сийское правительство в устра-
нении разногласий и обращении 
вспять негативной тенденции в 
наших отношениях», — теперь 
утверждал евродипломат. До 
конца осталось не ясным, спра-
вился ли в итоге Боррель с по-
ставленной задачей, но подоб-
ная риторика четко свидетельст-

вует о другом — в Европе не вня-
ли многолетним призывам Рос-
сии соблюдать в отношениях 
принципы равноправия и взаим-
ного уважения.

Не последовало реакции 
Борреля и на видеоролик с ка-
драми применения силы со сто-
роны полиции в странах ЕС при 
разгоне незаконных акций. «Ро-
лик состоит из двух частей. Пер-
вая часть — это то, как -— в ка-
вычках — пропорционально ве-
дет себя западная полиция, в 
том числе и в их родных стра-
нах, странах Евросоюза. И то, 
как провоцируют полицию вот 
эти самые участники незакон-
ных протестных акций у нас. 
Ничего, кроме молчания, мы в 

ответ не получили. Просто мол-
чание.  Аргументов нет,  их 
просто не может быть», — рас-
сказала официальный предста-
витель МИД России Мария За-
харова. Нетрудно представить 
судьбу Борреля, решись он по-
казать этот видеоряд на заседа-
нии глав внешнеполитических 
ведомств ЕС, намеченном на 22 
февраля. Впрочем, его дальней-
шей карьере на дипломатиче-
ском поприще можно только 
посочувствовать. Группа раз-
гневанных завлениями Борреля 
евродепутатов уже обратилась 
к Еврокомиссару Урсуле фон 
дер Ляйен с призывом о его не-
медленной отставке. 

ГЕОПОЛИТИКА Сегодня в США начинается новый процесс 
импичмента в отношении экс-президента 

Трампа 
не хотят отпускать 

Александр Гасюк 

В
о вторник в сенате 
США стартует новый 
процесс импичмента 
экс-президента США 
Дона льда  Трампа. 
Сложилась беспреце-
дентная в истории 
Америки ситуация, 
когда вторая по счету 

процедура импичмента (рань-
ше такого не бывало) проводит-
ся в отношении уже сложивше-
го свои полномочия главы госу-
дарства (никто из предыдущих 
американских президентов че-
рез такое не проходил). Перед 
нами разворачивается цинич-
ное политическое шоу Демо-
кратической партии, нацелен-
ное на лишение республиканца 
Трампа электоральных пер-
спектив и любых возможностей 
в будущем занимать государст-
венные посты. Одновременно в 
конгресс США внесен законо-
проект о запрете «радикально 

настроенным» сторонникам 
Трампа занимать определенные 
должности в правительствен-
ных структурах. Именно так 
пришедшие к власти в США 
представители демпартии, 
контролирующие отныне две из 
трех ветвей власти — исполни-
тельную в лице президента 
Джозефа Байдена и законода-
тельную в виде обеих палат кон-
гресса, убирают несогласных, 
наводят в стране свои порядки и 
решают, кто имеет право, а кто 
нет оспаривать их политиче-
ский триумф. 

Как сообщает издание The 
Hill, предстоящая в сенате США 

процедура импичмента Трампу 
может занять несколько дней и 
стать одной из самых быстрых в 
истории страны. «Пары дней 
(обсуждения) для обеих сторон 
(демократов и республиканцев) 
будет достаточно», — заявил се-
натор от демпартии Кристофер 
Мерфи. Для сравнения заметим, 
что обсуждение первого импич-
мента Дональду Трампу в сена-
те США осенью 2019 года заня-
ло более 20 дней и закончилось 
ничем, аналогичная процедура 
в отношении экс-президента 
Билла Клинтона в конце 1998 — 
начале 1999-го растянулась по-
чти на 40 дней, а отрешение от 

власти Эндрю Джонсона в 1898 
году на 83 дня.

Демократов, спешащих «по-
литически закопать» опасного 
соперника Трампа, а заодно 
ослабить правоконсервативное 
крыло республиканской партии, 
понять можно. Громкое обвине-
ние экс-президента в якобы 
имевшем с его стороны подстре-
кательстве своих сторонников к 
мятежу надо как можно скорее 
реализовать в политический 
вердикт. В своих расчетах на еще 
относительно свежие воспоми-
нания американцев о протестах 
у Капитолия 6 января демокра-
ты опираются на данные социо-
логов. Так, согласно данным 
службы изучения общественно-
го мнения Ipsos и идеологически 
близкому к демпартии телекана-
лу ABC, 56 процентов респон-
дентов поддерживают импич-
мент Трампу и запрет для него 
занимать госпосты. Несмотря на 
гарантирующую свободу слова 
первую поправку к конституции 

США, у многих сторонников 
Трампа неизбежно появятся 
проблемы с трудоустройством. 
В конгресс уже внесен законо-
проект, который обяжет всех 
претендующих на допуск к рабо-
те с секретной информацией 
американских граждан раскры-
вать их возможное участие в 
распространении «конспирало-
гических теорий о выборах 
США». Другими словами, как и 
во времена дремучего маккарт-
изма, от работы в правительст-
венных структурах будут отсе-
каться десятки, а может быть, и 
сотни тысяч политически небла-
гонадежных американцев, имев-
ших дерзость усомниться в леги-
тимности победы Байдена на 
президентских выборах-2020 
(по данным СМИ, до трети стра-
ны считает его избрание «сфаль-
сифицированным»). 

А К Ц Е Н Т

Радикально настроенным сторонникам 
Трампа в США хотят запретить работу 
в правительственных структурах

В ожидании начала нового процес-
са по импичменту Трампа бойцы 
Национальной гвардии фотографи-
руются на память у Капитолия. 

А К Ц Е Н Т

Боррель имел все возможности, чтобы 
честно оценить результаты своей поезд-
ки в Москву на пресс-конференции

24 января в городе Такома (США) полицейский автомобиль окружили 
митингующие. Страж порядка решил прорываться и переехал несколько 
человек. 

ПОЗИЦИЯ Эксперты 
оценили масштаб и 
природу антиковидных 
протестов в Германии

Уроки 
немецкого

Галина Мисливская

Антиковидные протесты в Германии в прошлом году и 
незаконные январские акции в России — явления раз-
ного характера. Однако из логики развития событий в 
немецких городах можно сделать полезные выводы, 
считает председатель правления Фонда развития гра-
жданского общества (ФоРГО) Константин Костин. Чем 
раньше власти предъявят обществу образ постпанде-
мийной жизни, тем быстрее социальная напряжен-
ность пойдет на спад, заявил он в комментарии «Рос-
сийской газете».

Эксперты ФоРГО подготовили доклад под названи-
ем «Альтернативная политика в современной Герма-
нии. Уличное протестное движение», в котором проа-
нализировали причины, ход и перспективы развития 
массовых выступлений, сотрясавших немецкие города 
с апреля по декабрь прошлого года на волне введения 
ограничений для борьбы с COVID-19. По численности 
и продолжительности эти акции стали самыми мас-
штабными в Евросоюзе, количество их участников ко-
лебалась от 5 тысяч до 40 тысяч человек, отмечается в 
документе.

Авторы выделили несколько особенностей антико-
видных протестов в Германии, которые позволяют го-
ворить о них как о новом политическом явлении. В чи-
сле прочего это:

— высокий уровень внутренней организации и появ-
ление новых «харизматичных фигур, претендующих 
на то, чтобы стать видными общественно-политиче-
скими деятелями». Причем все они ранее не имели от-
ношения к политике, например, повар-веган Аттила 
Хильдман или драматург Ансельм Ленц;

— массовое вовлечение в акции политически индиф-
ферентных людей и организаций и их политизация. 
Побудительным мотивом стало несогласие с ограниче-
нием гражданских прав;

— постепенная политизация самого протеста, пере-
ход «от требований, связанных с отменой карантин-
ных ограничений, к 
критике курса фе-
дерального прави-
тельства».

«Первоначально 
направленный про-
тив режима изоля-
ции из-за 
COVID-19 уличный 
протест фактиче-
ски создал в Герма-
нии пространство 
альтернативной 
политики, — счита-
ют эксперты ФоР-
ГО. — В его рамках 
есть своя общест-
венно-политиче-
ская повестка, 
взгляд на ситуацию 
в стране, своя си-
стема политиче-
ских коммуника-
ций, активно дей-
ствуют новые по-
литические партии 
и движения, появи-
лись свои лидеры». Причем большинство участников 
настроено критически к региональным и федераль-
ным властям.

Сейчас, считают в фонде, возможны два варианта 
развития событий. Антиковидное движение может пе-
рейти в полноценное политическое, бросить вызов 
«большим» партиям или остаться в прежнем формате 
и сойти на нет по окончании пандемии. «Пока больше 
доводов к тому, чтобы антиковидные выступления раз-
вивались по первому сценарию», говорится в докладе, 
поскольку власти ФРГ игнорируют протест, запреща-
ют акции и увеличивают силовое давление на участни-
ков.

Глава ФоРГО Константин Костин, комментируя для 
«РГ» содержание документа, отметил, что  проводить 
прямые аналогии между протестами в Германии и не-
санкционированными акциями в России не совсем 
правильно.

«Чтобы строить какие-то бы ни было параллели 
между активностью в Германии и у нас, нужно пони-
мать, что у любых протестов может быть макрополи-
тическое и микрополитическое происхождение», — 
сказал эксперт. По его мнению, ФРГ является приме-
ром именно макрополитического протеста. «Систем-
ное изменение привычного уклада жизни без малей-
шего намека на сроки и условия возвращения к тради-
ционным форматам — отсутствие определенности и 
образа будущего, рано или поздно должны были приве-
сти к всплеску эмоций в обществе. И чем дальше эта са-
мая неопределенность будет лейтмотивом социальных 
отношений, тем глубже будет кризис», — полагает Кон-
стантин Костин.

В России же характер протестов иной — микрополи-
тический, вызванный конкретным событием, считает 
он. «Именно отличия в этимологии протеста показыва-
ют, что сравнивать происходящее у нас и в Германии 
было бы некорректно. У них протест носит системный 
характер  и является следствием глубоких проблем, у 
нас — более сиюминутный и поверхностный», — доба-
вил глава ФоРГо.

Тем не менее кое-какие уроки из германских проте-
стов извлечь можно. «Выход из пандемии будет затяж-
ным и уж совсем не таким безболезненным, как пред-
сказывали некоторые аналитики в начале этого кризи-
са», — отмечает Костин. Недовольство больших соци-
альных групп могут снизить только понятные и прием-
лемые для большинства ответы на вопросы о сроках 
возвращения к нормальной жизни и  дальнейших пер-
спективах. «Иначе протестная волна может вслед за 
пандемией существенно дестабилизировать серьез-
ные по территории и численности населения социу-
мы», — предупреждает эксперт.

«Чем раньше постковидный образ будущего власти 
предъявят обществу, тем быстрее произойдет спад со-
циальной напряженности и протестной активности», — 
уверен он. «Урок, безусловно, печальный, но его нужно 
«выучить», — подчеркнул глава ФоРГО. 

НАТО ОПЯТЬ 
НЕДОВОЛЬНО
Екатерина Забродина

Правительство Германии ут-
вердило рекордный оборон-
ный бюджет на 2021 год. По 
данным агентства dpa, в брюс-
сельское бюро НАТО поступит 
53,03 миллиарда евро. Это на 
3,2 процента больше, чем в 
прошлом году. Однако желае-
мая цель — довести военные 
расходы до двух процентов от 
национального ВВП, как того 
требуют союзнические обяза-
тельства в рамках альянса — не 
стала ближе. Судя по всему, 
этот показатель будет меньше 
из-за общего состояния эконо-
мики ФРГ, которая испытывает 
огромные нагрузки на фоне 
пандемии». В 2020 году воен-
ный бюджет ФРГ составлял 
1,57 процента от ВВП страны. 
С приходом команды Байдена 
в Белый дом давление на Ста-
рый Свет не ослабло. «Еще во 
время своей предвыборной 
кампании Байден предупре-
дил, что будет требовать от ев-
ропейских союзников больше 
инвестировать в НАТО», — от-
мечает Frankfurter Allgemeine 
Zeitung. При этом руководству 
альянса приходится постоянно 
отвечать на вопросы стран-
членов о том, «почему нацио-
нальные правительства выну-
ждены изыскивать больше 
средств на оборону, в то время 
как приоритетом для граждан 
остается система здравоохра-
нения и преодоление рецес-
сии». 

Первоначально 
направленный 
против режима 
изоляции из-за 
COVID уличный 
протест 
фактически 
создал 
в Германии 
пространство 
альтернативной 
политики

Y
O

U
T

U
B

E
.C

O
M

 /
 O

S
C

E
 R

U
S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

P.S. 

«Российская газета» обратилась в пресс-службу Жозепа Борреля за ком-

ментарием Верховного представителя ЕС по иностранным делам и полити-

ке безопасности в отношении подготовленного МИД России видеролика, 

который глава евродипломатии не успел посмотреть в Москве. На момент 

выхода номера в печать ответа получено не было.

Этот ролик МИД России 
передал Боррелю перед 
переговорами. 
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МЧС Единые 
диспетчерские 
службы ждут 
перемены

«СКОРАЯ» 
ПРИЕДЕТ 
БЫСТРЕЕ 
Тимофей Борисов

 Единые диспетчерские служ-
бы, сбора и координации ин-
формации (ЕДДС) известны 
всем. Ведь от четкой работы ди-
спетчерских служб зависит, 
когда приедет «скорая», на-
сколько быстро будет оказана 
людям медицинская, спаса-
тельная, поисковая помощь. 
Теперь эти службы будут рабо-
тать иначе. Повысят их статус, 
техническую оснащенность и 
квалификацию. Для них в МЧС 
разработан новый госстандарт. 
Он уже утвержден Федераль-
ным агентством по техническо-
му регулированию и метроло-
гии. Новые правила для диспет-
черов вступят в силу с 1 июня.

Документ, который, на пер-
вый взгляд, выглядит как чисто 
технический, на самом деле 
очень важен, потому что затра-
гивает интересы, без преувели-
чения, каждого из россиян. 
Кстати, сбой в работе ЕДДС вся 
страна наблюдала на днях в Но-
рильске, когда диспетчер про-
игнорировал доведенное до 
него предупреждение о лавин-
ной опасности и вовремя не 
предупредил о ней персонал 
горнолыжного курорта. В ре-
зультате погибли начальник ка-
натной дороги и его семья. И 
это был, как признают многие в 
МЧС, системный сбой. 

С развалом СССР прекрати-
ли существование штабы гра-
жданской обороны, а на их ме-
сте сначала не было ничего. Бы-
вали случаи, когда руководство 
МЧС о чрезвычайных ситуаци-

ях в регионах узнавало из теле-
новостей. Когда же, наконец, 
создали единые диспетчерские 
службы, то выяснилось, что 
статус их низок. Диспетчерам с 
зарплатой в 10—12 тысяч, что-
бы хоть как-то выжить, прихо-
дилось совмещать свою работу 
еще и с работой уборщиц, кон-
сьержей, охранников. Понятно, 
что на такую службу высокок-
валифицированные кадры не 
шли. Такая ситуация была, ко-
нечно, не везде, но все же не яв-
лялась редкостью. 

 Единые диспетчерские 
службы со временем стали 
ядром системы экстренных вы-
зовов «112», а с продвижением 
программы «Безопасный го-
род» на диспетчеров должны 
быть заведены более 150 си-
стем безопасности и сбора раз-
личного рода информации. То 
есть роль диспетчеров в такой 
ситуации резко повышается. 
Без преувеличения, они долж-
ны, быть может, стать не менее 
квалифицированными, чем 
авиационные диспетчеры. Со-
ответственно, и оборудование, 
и условия работы, и статус, и 
зарплата у них должны быть со-
вершенно иными, нежели се-
годня. 

О том, что изменится для ди-
спетчеров ЕДДС, корреспон-
денту «РГ» пояснили во всерос-
сийском НИИ по делам гра-
жданской обороны и чрезвы-
чайным ситуациям МЧС Рос-
сии, где и разрабатывался но-
вый стандарт. 

«ГОСТ Р 22.7.01-2021 «Без-
опасность в чрезвычайных си-
туациях. Единая дежурно-ди-
спетчерская служба. Основные 
положения» принят вместо од-
ноименного ГОСТа 2016 года. 
Там уточнены задачи служб, 
выполняемые в режимах по-
вседневной деятельности, по-
вышенной готовности и чрез-
вычайной ситуации. В ГОСТе 
уточняется также перечень 
оборудования, которое должно 
быть в составе информацион-
но-телекоммуникационной ин-
фраструктуры. 

И, наконец, документ содер-
жит обновленные рекоменда-
ции по организационно-штат-
ной структуре и численности 
сотрудников, определяет их 
квалификационные требова-
ния», — рассказали в пресс-
службе ВНИИ ГОЧС.

То есть неподготовленных 
людей в службах больше не бу-
дет. Зарплата у них также изме-
нится, поскольку по новым 
правилам они должны быть 
либо введены в состав местных 
администраций, либо действо-
вать в виде муниципальных ка-
зенных учреждений.  

Случайных людей 
в ЕДДС больше 
не будет. Вырастет 
их зарплата, 
повысится и сам 
статус служб

Пойманная за руку 
гражданка была не про-
тив вернуть деньги, ко-

торые из-за сбоя перевел ей 
банк. Но вот проценты платить 
отказалась. Напомним, их набе-
жало почти 200 тысяч.

Тогда банк обратился в один 
из районных судов Москвы. Там 
банк заявил, что возможность 
возникновения неразрешенно-
го овердрафта предусмотрена 
условиями выпуска и обслужи-
вания карт. Один из пунктов 
гласит, что если сумма опера-
ции по карте превышает оста-
ток собственных средств (по не 
зависящим от банка причинам, 
например, разницы курсов), то 
банк предоставляет клиенту 
нужную сумму в кредит.

Ответчица с этим была не со-
гласна и настаивала, что не про-
сила овердрафт, кредитный до-
говор с банком не заключала.

Но районный суд  согласился 

с банком. Суд решил, что банк 
не сам решил установить лимит 
овердрафта на карте, а сделал 
это по необходимости, так как 
фактическая сумма операции 
превысила остаток на счете. 
Районный суд в итоге взыскал с 
дамы всю сумму, которую  по-
просил банк, — это были пере-
плаченные деньги плюс набе-
жавшие почти за год проценты.

Апелляция и кассация с та-
ким решением своих коллег из 
суда первой инстанции согла-
сились.

В Верховном суде представи-

тель клиентки заявил, что дого-
вор потребительского кредита 
считается заключенным, если 
согласованы индивидуальные 
условия. Так сказано в статье 7 
закона о потребительском кре-
дите  — «Заключение договора 
потребительского кредита» .

Такой договор клиентка бан-
ка не подписывала. Банк же на-
стаивал на своем — дама подпи-
сала заявление о получении 
карты, где есть информация о 
согласии с условиями выпуска и 
обслуживания карт. Они обна-
родованы и есть на сайте банка. 

И такой пункт этих условий 
учитывали нижестоящие судеб-
ные инстанции: когда произво-
дится операция, сумма которой 
больше остатка по счету, это 
уже овердрафт. Верховный суд, 
выслушав стороны и проверив 
материалы дела, напомнил, что 
кредитная организация может 
предоставить овердрафт по кар-
те, только если возможность 
кредитования предусмотрена 
договором банковского счета. 

Еще суд  указал на заявление 
гражданки, что переплаченные 
ей деньги она согласна была 
вернуть. Поэтому, по мнению 
суда, апелляция и кассация 
должны определиться, как счи-
тать переплаченные деньги — 
необоснованным обогащением 
или кредитом с большими про-
центами? При этом отменять 
само решение районного суда, 
который согласился с доводами 
банка, Верховный суд не стал.   

Эксперты считают, что овер-
драфта конкретно в нашем слу-
чае не было: клиент не осущест-
вил перерасход. А минус на сче-
те появился, только когда банк 
списал переведенную по ошиб-
ке сумму. Действия же клиента 
по снятию наличных нельзя 
признать согласием на выдачу 
кредита. И еще один нюанс, на 
который  обратили внимание 
юристы: а знал ли клиент, что 
деньги зачислены ошибочно? 

На самом деле в судебной 
практике последних лет ситуа-
ции, когда по технической 
ошибке клиент банка получает 
больше, действительно встреча-
ются. Но вот та же судебная пра-
ктика говорит, что все суды, ко-
торые рассматривали похожие 
споры,  вставали на сторону 
банков.  

ИСТОРИЯ Кассационный 
суд запретил наказывать 
за демонстрацию свастики 
в исторических фильмах

Штирлицу 
вернут мундир

Владислав Куликов 

Первый кассационный суд общей юрисдикции в спе-
циальном обзоре судебной практики разъяснил, как 
наказывать за демонстрацию нацистской символики.

Принципиальный момент: фильмы о войне, фотог-
рафии из музеев, учебные пособия и прочее под статью 
не попадают. Поэтому теоретически за фото, скажем, 
из сериала «Диверсант» ничего не грозит. На практике 
СМИ, публикуя на днях фото актера, сыгравшего там 
немецкого солдата, старательно замазали нацистскую 
символику. Понять коллег можно: а что если кому-то 
из правоохранителей захочется улучшить отчетность 
на ниве борьбы с «нацизмом»? Между тем изначально 
у законодателей были благие намерения. Никто не хо-
тел доводить ситуацию до абсурда, чтобы даже Штир-
лицу пришлось появляться на экране исключительно в 
штатском. Иначе — замажут.

Впервые высокая судебная инстанция дала развер-
нутые пояснения, как нужно подходить к таким делам.

«Следует отметить, что показ документальных (в 
том числе военной кинохроники) и художественных 
фильмов, иллюстрации книг, картины, учебные и науч-
ные пособия, фотографии из музеев и т.п., допускаю-
щие изображения нацистской атрибутики или симво-
лики в общем контексте произведений о Великой Оте-
чественной войне, не образуют состав административ-
ного правонарушения, предусмотренного статьей 20.3 
КоАП », подчерки-
вается в обзоре.

Суд обратил вни-
мание, что, рассма-
тривая подобные 
дела,  надо учиты-
вать, в частности, 
«форму и содержа-
ние размещенной 
информации, ее 
контекст, наличие и 
содержание ком-
ментариев данного 
лица или иного вы-
ражения отноше-
ния к ней, содержание всей страницы данного лица, 
сведения о деятельности такого лица до и после разме-
щения информации, данные о его личности и др».

Иными словами, сам факт, что где-то промелькнула 
свастика, не говорит о том, что человека надо наказы-
вать. Прежде стоит разобраться, что он хотел этим вы-
разить. Например, один из жителей Саратова на своей 
странице в «ВКонтакте» разместил изображение, на 
котором слева расположена карта Европы в период на-
цистской Германии, содержащая изображение свасти-
ки, а справа — карта современной Европы, содержащая 
атрибутику Евросоюза. На обеих картах отдельным 
цветом выделена Швейцария.

Мужчина пояснил, что не имел цели пропаганды 
либо публичной демонстрации нацистской символи-
ки. А картинку разместил в своем фотоальбоме пото-
му, что посчитал интересным позицию Швейцарии, 
которая, как следовало из изображения, занимала ней-
тралитет как в период нацистской Германии, так и в пе-
риод Евросоюза.

Судебный эксперт также согласился с тем, что кар-
тинка несет скорее ознакомительное, чем пропаган-
дистское содержание. В итоге суд дело прекратил.

Как напоминает член Ассоциации юристов России 
Юлия Рамзенкова, весной прошлого года глава госу-
дарства подписал закон, который при определенных 
обстоятельствах освобождает от административной 
ответственности за использование нацистской и экс-
тремистской символики и атрибутики. Речь как раз об 
использовании запретных символов в художествен-
ных произведениях или учебных материалах, при 
условии, что никакой пропаганды бесчеловечных идей 
действительно нет.

«Таким образом, законодатель сделал все, чтобы 
историки, режиссеры, организаторы выставок и музе-
ев военной техники, где представлены боевые машины 
фашистов, не оказались вне закона», — говорит она.

Теперь важно, чтобы суды выстраивали правиль-
ную практику, и здесь большую роль играют правовые 
позиции вышестоящих инстанций. Но смягчение пра-
вил не означает терпимости к нацистским атрибутам. 
Если кто-то будет использовать нацистские знаки или 
экстремистские символы для «украшения» своих 
страниц, то последует наказание. Для граждан предус-
мотрен штраф до 2 тысяч рублей или  административ-
ный арест до 15 суток.

«Нацистской атрибутикой и символикой являются 
атрибутика и символика, которые использовались ор-
ганизациями, признанными Нюрнбергским междуна-
родным военным трибуналом преступными. К тако-
вым относят, в частности, знамена, значки, атрибуты 
униформы, приветственные жесты и пароли, свастику, 
а также их воспроизведение в любой форме, — пояснил 
Первый кассационный суд. — Демонстрацией нацист-
ской символики признается ее публичное выставле-
ние, показ, ношение, вывешивание, изображение, вос-
произведение на страницах печатных изданий или в 
фото-, кино- и видеоматериалах, тиражирование и дру-
гие действия, делающие ее восприятие доступным».

Член Башкортостанского реготделения АЮР Евге-
ний Гусев рассказывает, что раньше достаточно под-
робно объяснял всем интересующимся, что можно, 
чего нельзя делать в Сети, но сегодня стал отвечать го-
раздо проще. «Все те действия или высказывания, кото-
рые образованный, интеллигентный, воспитанный и 
порядочный человек не позволит себе в обычной жиз-
ни, также не допустимы и в интернете», — говорит он.  

Теперь артисты, играющие отважных разведчиков, 
вновь смогут появляться на экране во вражеских мундирах.

Пугач с боезапасом
Такое оружие обычно 
покупают в качестве 
сувениров,  главная 

цель которого — отпугнуть зло-
умышленника. Кроме того, их 
часто приобретают коллекцио-
неры, реконструкторы и ки-
ношники для постановки исто-
рических батальных сцен. По 
данным Росгвардии, на руках 
населения таких «игрушек» 
около 100 тысяч единиц.

В чем, с точки зрения право-
охранителей и законодателей, 
проблема? Оказывается, вер-
нуть бывшее боевое, а затем — 
охолощенное оружие в перво-
зданное состояние вполне воз-
можно. Если тульский оружей-
ник Левша два с половиной века 
назад подковал блоху, то его сов-
ременные последователи смогут 
вернуть к жизни убитый ствол, 
были бы инструменты. Что и 

происходит. Регулярно МВД, 
ФСБ и Росгвардия сообщают об 
изъятых подпольных арсеналах, 
где львиную долю составляют 
переделанные под стрельбу бое-
выми патронами травматиче-
ские, пневматические и охоло-
щенные стреляющие единицы. 
За пять лет было ликвидировано 
более 700 подпольных мастер-
ских, которые занимались в том 
числе такой переделкой.

Что важно, охолощенные 
стволы вернуть к «нормально-
му бою» проще всего, в отли-
чие от травматики или пнев-
матики (не будем раскрывать 
технологию). Как правило, та-
кие стволы у умельцев заказы-
вает криминал — для киллеров. 
Да, эти пистолеты и автоматы 
не надежны, для длительной 
стрельбы не годятся — выдер-
живают от одного до пяти вы-

стрелов, а затем разрушаются. 
Но они дешевле и их не жалко 
выбросить после использова-
ния. А главное, они нигде не 
числятся, ведь охолощенное 
оружие продается без лицен-
зии. 

Поэтому и предложено та-
кое оружие хоть как-то реги-
стрировать, чтобы понимать, в 
чьих руках оно находится. 
Окончательно проработанного 
механизма такой регистрации, 
то есть подзаконного акта, 
пока нет. Наверное, нет смысла 
вводить для этих стволов та-
кую же сложную процедуру, 
как и для гражданского ору-
жия, — с прохождением той же 
медкомиссии. Ведь предпола-
гается, что стрелять владелец 
этого экспоната никогда не бу-
дет. Только любоваться и пока-
зывать гостям. Возможно, до-
статочно будет просто поста-
вить такой «сувенир» на учет.

Кстати, наше оружейное за-
конодательство все же регули-
рует использование и обраще-
ние охолощенного оружия. 
Так, стрелять из него можно 

холостыми патронами,  но 
только в специально отведен-
ном для этого месте. То есть в 
тире или на любом другом 
стрелковом объекте. Это особо 
касается горячих любителей 
пострелять в людных местах в 
момент торжества, например, 
на свадьбе.  Это может траги-
чески кончиться для самого 
стрелка: полицейский не суме-
ет отличить боевой пистолет 

или автомат от охолощенного 
(это визуально невозможно) и 
открыть огонь на поражение, 
чтобы защитить прохожих. И 
будет прав.  А за «пьяную» 
стрельбу предусмотрена от-
ветственность по статье 20.13 
КоАП. За стрельбу в неотведен-
ных для этого местах — штраф 
от 3 до 5 тысяч рублей, в насе-
ленных пунктах — от 40 до 50 
тысяч рублей, в населенных 
пунктах группой лиц или в со-
стоянии опьянения — штраф от 
50 до 100 тысяч рублей.

Особое предупреждение 
здесь для владельцев охотни-
чьего и травматического ору-
жия. В случае такого баловства 
предусматривается конфиска-
ция любого оружия и патронов. 
И еще — лишение права владеть 
любым оружием до трех лет. То 
есть владелец охотничьего ру-
жья или, скажем, нарезного ка-
рабина,  решивший спьяну 
стрельнуть в толпе из безобид-
ного «пугача», не только запла-
тит серьезный штраф, но и ли-
шится своего настоящего ору-
жия.  Безобидный, на первый взгляд, макет пистолета вполне может в руках специалиста превратиться в боевое оружие.

А К Ц Е Н Т

За пять лет было ликвидировано более 
700 подпольных мастерских, которые 
занимались в том числе переделкой 
списанного оружия

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

1

Лишние деньги

Если на ваш счет банк перевел по 
ошибке деньги, самое верное реше-
ние — немедленно их вернуть.
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Юридическая практика говорит, 
что в похожих спорах суды всегда 
вставали на сторону банков

Смягчение правил 
не означает терпи-
мость к нацист-
ским атрибутам. 
Их пропаганда 
запрещена
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Глава Минпромторга России запустил новую линию 
на фармпредприятии в Саранске

Рецепт от пандемии
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск

Н
а саранском заводе «Био-

химик» открыли новую ам-

пульную линию. На ней бу-

дут делать в том числе и антикоа-

гулянты, остро необходимые для 

терапии ковидных пациентов. 

 Как отметил на церемонии 
символического запуска произ-
водства министр промышленно-
сти и торговли РФ Денис Манту-
ров, это избавит страну от необ-
ходимости закупать такую про-
дукцию за рубежом. Новая линия 
позволит нарастить выпуск гото-
вых лекарств в ампулах вдвое — 
до 15 миллионов единиц в месяц. 

— Как только предприятие 
выйдет на полную мощность по 
этим препаратам, а это случит-
ся в феврале-марте,  можно бу-
дет говорить о завершении оче-
редного, важного в масштабах 
всей страны этапа в разверты-
вании производства лекарств, 
необходимых для терапии не 
только ковида, но и многих дру-

гих заболеваний, — подчеркнул 
Денис Мантуров.  

По словам главы Минпро-
мторга России, сейчас отечест-
венная система здравоохране-
ния полностью обеспечена 
средствами для профилактики 
и лечения коронавируса, при-
чем в 90 процентах случаев 
речь идет именно о собствен-
ном производстве, которое по-
зволяет закрывать эту потреб-
ность. «По некоторым позици-
ям антиковидной тематики с 
апреля по декабрь наши пред-
приятия нарастили производ-
ство на 1000 процентов», — кон-
статировал Денис Мантуров.

Напомним, что в июне прош-
лого года с конвейера саранско-
го завода сошла первая партия 
арепливира — первого россий-
ского препарата для лечения 
коронавируса. С сентября здесь 
сумели увеличить объем выпу-
ска этого лекарства в 10 раз. А к 
апрелю завод будет произво-
дить ежемесячно до 2 миллио-
нов упаковок препарата.  

ОБРАЗОВАНИЕ Студенты начали возвращаться в аудитории 
российских вузов

Маска вам пара

М
инобрнауки с по-
недельника раз-
решило россий-
ским вузам воз-
обновить очное 
обучение. Но ре-
шение они при-
н и м а ю т  с а м и . 
Оно зависит от 

условий в вузе и в регионе. Соб-
коры «Российской газеты» уз-
нали, как сегодня работают 
высшие учебные заведения 
страны.

В Красноярском крае, Ново-
сибирской области все вузы пе-
решли на очный формат. Прав-
да, возможность остаться на 
дистанционке тоже есть.

Как рассказали в Сибир-
ском федеральном университе-
те, дома могут учиться те, кто 
контактировал с больными и 
находится на самоизоляции. И, 
конечно, иностранные студен-
ты, уехавшие на родину.

Эти правила действуют пра-
ктически во всех вузах, кото-
рые начали очное обучение. 
Также везде приняты меры про-
филактики. В Сибирском уни-
верситете потребкооперации 
по коридорам и аудиториям пе-
риодически ходят дежурные, 
проверяя соблюдение масочно-
го режима и необходимой ди-
станции. В каждом вузе есть ан-
тисептические средства в ме-
стах общего пользования, ве-
дут контроль температуры 
тела. Тем, у кого нет масок, их 
выдают на входе в Донском го-
сударственном техническом 
университете. Запас средств 
защиты в вузе есть.

В таком же «безопасном» 
режиме началось очное обуче-
ние в Пензе, Перми, Ростове-
на-Дону. В Екатеринбурге пере-
шли на офлайн студенты всех 
курсов Уральского института 
управления — филиала РАН-
ХиГС. Здесь уже прошла репе-
тиция студенческого театра, 
который готовит премьеру, на-

чала работать медиастудия и 
объявлен конкурс красоты. 
Вернулись студенты и в стены 
Уральского государственного 
юридического университета.

В Хабаровске начались оч-
ные лекции  в Тихоокеанском 
госуниверсите. Справок от сту-
дентов не требовали. Посещали 
врача лишь те, кто живет в об-
щежитии — в день заезда. Здесь 
онлайн продолжат вести заня-
тия преподаватели старше 65 
лет. Как, впрочем, и везде.

Многие вузы выбрали «сме-
шанный формат». В Санкт-Пе-
тербурге в большинстве вузов 
разработан специальный ре-
гламент. Как пояснил глава го-
родского комитета по науке и 
высшей школе Андрей Макси-
мов, очная форма включает в 
себя также дистанционные тех-
нологии и электронные про-
граммы.

«Все лекционные занятия, 
где скапливалось большое ко-
личество студентов, по-преж-
нему будут проводиться ди-
станционно, —  пояснил началь-
ник учебно-методического 
управления Пензенского госу-
ниверситета Виталий Соловьев. 
— А практические занятия, где 
требуется лабораторное или 
специальное оборудование, бу-
дут проводиться очно».

По его словам, на дистанте 
успеваемость не упала, как по-
казали результаты сессии, 
оценки в целом соответствуют 
тем, что были у студентов до 
пандемии. Но преподаватели 

рады взаимодействовать со 
студентами в очном формате. 
«Как они воспринимают ин-
формацию по ту сторону экра-
на, я не могу знать, — признался 
Виталий Соловьев. — Кто-то хо-

рошо занимается, а кого-то и в 
аудитории не расшевелишь. 
Поэтому мы рады переменам».

Поэтапно будут переходить 
на очный формат в Томском го-
суниверситете. Здесь для каж-
дого факультета и института 
разработан индивидуальный 
график. А в Калининградском 
техническом университете 
учеба в очном формате начнет-
ся только 1 марта. Сейчас здесь 
идет подготовительная работа.

Каждый вуз выбирает свой 
формат: удобный для учебы и 
безопасный для здоровья. На-
пример, студенты Кубанского 
медицинского университета 

дистанционно обучались не-
долго — лишь в начале прошлой 
весны. А потом вновь верну-
лись к очным занятиям.  

Подготовили Анна Бондаренко, 
Ульяна Вылегжанина, Мария 
Голубкова, Наталья Граф, Никита 
Зайков, Олег Корякин, Елена 
Мелихова, Руслан Мельников, 
Дина Непомнящая, Татьяна 
Павловская, Наталья Саванкова, 
Надежда Столярчук, Владимир 
Таюрский, Элина Труханова, 
Ольга Штейн, Алексей Юхтанов

В вузах, где вернулись к очным 
занятиям, введены антивирусные 
меры и строгий масочный режим. 

Новая линия, как отметил Денис Мантуров (слева),  избавит страну от необходимости закупать такую продукцию 
за рубежом.  

А К Ц Е Н Т

В Уральском институте управления 
прошли не только лекции, но и репети-
ция студенческого театра, занятия меди-
астудии. И объявлен конкурс красоты 

ПРОИСШЕСТВИЕ  

Задержан 
депутат 
Саратовской 
облдумы

ПРОТОКОЛ 
ПО ФАКТУ
Николай Косов, 
«Российская газета», 
Саратов

В Саратове за участие в несан-
кционированном митинге за-
держан депутат облдумы, бло-
гер Николай Бондаренко.

В понедельник утром его до-
ставили в отдел полиции № 6 
по Фрунзенскому району Са-
ратова.

 Как сообщили в ГУ МВД по 
региону, Бондаренко привле-
кли к административной ответ-
ственности по факту «наруше-
ния участником публичного 
мероприятия установленного 
порядка проведения собрания, 
митинга, демонстрации, шест-
вия или пикетирования». 

На момент верстки номера 
решение судом еще не было 
принято.

Однако на  задержание депу-
тата  активно отреагировали 
его коллеги. По мнению депута-
та Саратовской областной 
Думы Николая Бушуева, Бонда-
ренко организовалнезаконное  
шествие по улицам города до 
отдела полиции.

— Это и могло стать причи-
ной его задержания, тем более в 
незаконных акциях участвова-
ли несовершеннолетние. За это 
должно быть наказание, — счи-
тает депутат.

«Действия Бондаренко про-
тиворечат установкам самой 
партии, обращение к советско-
му прошлому, к патриотиче-
ским ценностям было всегда 
свойственно коммунистам, — 
считает член Общественной па-
латы РФ Константин Комков. — 
Действия Бондаренко выглядят 
диссонансом по сравнению с 
заявлениями официального ру-
ководства партии».

Правомерным считает при-
влечение Бондаренко к админи-
стративной ответственности и 
руководитель исполнительного 
комитета общероссийского 
движения «Корпус наблюдате-
лей «За чистые выборы» Алена 
Булгакова.  
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РЕШЕНИЕ  Казань 
получила 
новый статус

САМАЯ 
ВКУСНАЯ 
СТОЛИЦА
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

Казань официально признали 
гастрономической столицей 
России. Соответствующий то-
варный знак был получен от 
Федеральной службы по интел-
лектуальной собственности.

Как рассказала, директор 
комитета по развитию туризма 
города Дарья Санникова, идея 
получить такой статус возни-
кла еще в начале 2020 года, и 
вот спустя год Роспатент выдал 
свидетельство. 

А в угощениях Казань знает 
толк. Сегодня здесь действует 
2045 заведений общественного 
питания, многие из которых 
специализируются на татар-
ской кухне. Кроме того, гости 
могут побывать в Музее чак-ча-
ка и Музее чая, где их научат го-
товить национальные лакомст-
ва, объяснят тонкости чайного 
ритуала.  

Вообще, сладкое угощение 
из меда и теста чак-чак и треу-
гольный пирожок с картошкой 
и мясом эчпочмак давно прев-
ратились в визитные карточки 
Татарстана. В Казани проводит-
ся огромное количество гастро-
номических фестивалей и ча-
сто устанавливаются всевоз-
можные кулинарные рекорды. 

Так, во время чемпионата 
мира по футболу в Казани был 
изготовлен самый большой в 
мире четырехтонный чак-чак в 
виде футбольного мяча. 

А буквально на днях в город-
ке Мамадыш испекли самый 
большой в стране блин диаме-
тром 2,51 метра. Готовили его 
на 800-килограммовой чугун-
ной сковороде. 

Власти города считают, что 
звание кулинарной столицы 
позволит увеличить туристиче-
ский поток в Казани, станет 
толчком для создания новых га-
строномических маршрутов и 
будет способствовать популя-
ризации татарской кухни в Рос-
сии и за ее пределами. 

Перефразировав известное 
высказывание, Дарья Саннико-
ва выразила уверенность, что 
«путь к сердцу туриста лежит 
через желудок».  

РАКУРС  Как отодвинуть 
машину от контейнерной 
площадки?

Помеха спереди  

Ирина Рыбникова 

С начала года с подмосковных дворов были эвакуиро-
ваны 238 автомобилей, припаркованных у контейнер-
ных площадок и мешающих вывозу мусора. Помочь ос-
вободить контейнерные площадки от любителей сти-
хийной парковки теперь могут и жители.  

«С помощью мобильного приложения «Народный 
инспектор» зафиксировать случаи парковки у контей-
нерных площадок может любой гражданин», — расска-
зал руководитель Госадмтехнадзора Московской обла-
сти Олег Баженов. Чтобы зафиксировать нарушение, 
пользователю «Народного инспектора» понадобится 
не больше 30 секунд. Он должен просто снять короткое 
видео, где будет хорошо различима контейнерная пло-
щадка и номер автомобиля, перекрывшего въезд на 
нее. А результатом станет штраф, который выпишут 
нарушителю, — от трех до пяти тысяч рублей. Чтобы ак-
тивировать приложение «Народный инспектор», нуж-
но скачать мобильную версию «Добродела».  

Между тем региональные мусорные операторы 
ищут свои способы решения этой проблемы. «Мы при-
обрели новые маневренные мусоровозы, объемом 8 
кубических метров. Эта спецтехника используется для 
вывоза отходов в узких дворах, заставленных автомо-
билями. Ее график работы строится из собранных 
нами данных. Были проанализированы наиболее труд-
нодоступные места, и именно в эти районы в первую 
очередь отправляются новые мусоровозы. Сейчас у 
нас их 10 штук, в феврале компания докупит еще 5 та-
ких автомобилей», — рассказали «РГ» в пресс-службе 
компании «РТ-Инвест», которая является крупней-
шим мусорным оператором в Подмосковье.  

ТОРГОВЛЯ  Рестораны 
и бары собирают по ночам 
рекордную выручку

По выходным 
жарко

Ангелина Зеленькова

Две недели как столичным ресторанам и барам вновь 
разрешили работать в  ночное время. Ковидные огра-
ничения, при которых эти заведения должны были за-
крывать двери, как только часы покажут 23.00, дейст-
вовали почти три месяца, но теперь ночная жизнь вер-
нулась в город.

Рестораторы рассказали «РГ», что наконец-то им 
удается заработать, аншлаг — каждые выходные. Еще в 
пятницу вечером соцсети заполняют фотографии оче-
редей из желающих попасть на ночные тусовки — после 
снятия ограничений бары и рестораны позаботились о 
ночной программе, пригласив модных диджеев. «Раз-
решение работать в обычном режиме — настоящий 
праздник, все соскучились по шумным вечеринкам, 
поэтому мы заранее позаботились о музыке, и гости 
это оценили, в полночь никто не стал разъезжаться по 
домам, все остались веселиться на танцполе до утра. 
Бар вернулся к доковидному графику и теперь, как и 
прежде, открыт в пятницу и субботу до 5 утра», — рас-
сказала менеджер 
бара «Дорогая, я пе-
резвоню» на Пят-
ницкой Маргарита.

Словом, развле-
кательные заведе-
ния наверстывают 
упущенное время 
после вынужденно-
го ночного простоя. 
«Доход развлека-
тельных заведений после снятия запрета на работу по 
ночам увеличился с 30 до 70% от уровня, наблюдавше-
гося до пандемии», — подсчитал глава департамента тор-
говли и услуг Москвы Алексей Немерюк. Он предупре-
ждает, что расслабляться рано и на вечеринках нельзя 
забывать о мерах безопасности. Социальная дистанция 
обязательна для всех заведений — столы должны стоять 
на расстоянии 1,5 метра, а на танцполе особый дресс-
код — маска и перчатки, по возможности каждый гость 
ресторана должен зачекиниться с помощью QR-кода, 
который есть у всех развлекательных заведений.

На ресторанном рынке сработал эффект отложенно-
го спроса, объясняет ситуацию Сергей Миронов, вице-
президент Федерации рестораторов и отельеров России. 
«За время действия ограничений люди все-таки привы-
кли, что вечером они не могут спокойно посидеть в ре-
сторане или отдохнуть в клубе. Но когда им сказали, что 
можно вновь гулять до утра, они, конечно, не упустили 
этой возможности», — говорит он. Но радоваться наплы-
ву клиентов рестораны смогут недолго, предупреждает 
эксперт, отложенный спрос сработает максимум на 
пару недель, а потом москвичи насытятся. «К концу 
февраля в заведениях уже не будет столько гостей, как 
сразу после снятия ограничений. У населения стало 
меньше денег, и они не готовы тратиться на ночные за-
ведения, да и ковид не закончился и многие все еще его 
боятся, оставаясь дома», — отмечает Миронов.  

Мнение

Как подтвердил заммэра по вопросам экономической по-

литики и имущественно-земельных отношений Владимир 

Ефимов, после отмены запрета на ночную работу выручка 

баров в первые же выходные выросла на треть, а рестора-

ны смогли заработать на 10% больше. Причем это был не 

разовый всплеск — в последующие выходные выручка вы-

росла даже больше. Увеличился на 5—7% и средний чек.

Хорошую динамику  демонстрирует и сфера торговли — по 

итогам января выручка в этой сфере выросла на 20% по 

сравнению с январем прошлого года, когда никаких огра-

ничений еще не было вообще. А в сфере непродовольст-

венной торговли рост и вовсе составил 36%. Заммэра счи-

тает, что это связано с ограничениями на выезд за рубеж — 

раньше многие на новогодние каникулы уезжали за грани-

цу и тратили деньги там, а теперь переключились на вну-

тренний рынок. Причем это переключение компенсирует 

даже отсутствие иностранных туристов в самой Москве.

Отмена обязательной «удаленки» тоже заметна — сейчас 

из дома работает существенно меньше людей, чем в прош-

лом году, говорит Ефимов. «Мы видим постепенное воз-

вращение сотрудников в офисы. Если говорить про период 

самых жестких ограничений, это весна прошлого года, то 

до 3—3,5 миллиона человек оставались дома и работали ди-

станционно. Осенью и зимой на дистанционке находилось 

1,5—1,8 миллиона человек, а сейчас эта цифра не превыша-

ет 1 миллиона человек», — объяснил Ефимов.

Подготовил Александр Мелешенко

На ресторанном 
рынке сработал 
эффект отложен-
ного спроса 

МОСКВА

Вчера вместе со всей страной смогли вернуться с об-

учения в дистанционном режиме к обычным заняти-

ям и студенты вузов столицы, подведомственных пра-

вительству Москвы. Указ на этот счет подписал мэр 

Москвы Сергей Собянин. 

Транспортные карты для них теперь разблокирова-

ны. Жизнь потихоньку возвращается в прежнее, до-

ковидное русло. До этого глава города отменил ди-

станционку старшеклассникам. Обязательная уда-

ленка для 30% работников предприятий и организа-

ций теперь носит рекомендательный характер. Воз-

обновили работу музеи, залы театров, кинотеатров и 

выставочных центров могут заполняться уже не на 

четверть, а на половину мест. 

Все послабления ограничений стали возможны бла-

годаря тому, что пандемия в Москве начала отсту-

пать. Вчера, например, впервые за последние пять 

дней число заболевших коронавирусом было выяв-

лено меньше 2 тысяч — 1728, хотя еще в начале янва-

ря в день прибавлялось более 5 тысяч инфицирован-

ных. Госпитализированы за сутки 622 человека, что 

вдвое меньше начала года. Выздоровели же за сутки 

3349 москвичей, что в 1,9 раза больше. Растет и коли-

чество горожан, сделавших прививку от опасной ин-

фекции. Но поскольку она пока есть, то на домашнем 

режиме остаются москвичи в возрасте 65+. А те, с 

кого ограничения уже сняты, должны все-таки соблю-

дать меры санитарной безопасности — носить маски, 

перчатки, помнить о социальной дистанции. Но это 

все-таки уже заметный шаг на волю из строгой изоля-

ции, в которой живут еще многие страны. 

Как же встретили снятие ограничений в вузах Мо-

сквы? Вот что сказал в ответ на этот вопрос Влади-

мир Тульских, директор института электроэнергети-

ки Национального исследовательского университета 

«МЭИ»:

 — Завтра впервые после дистанционного режима об-

учения мы встретимся со своими студентами на лабо-

раторных работах и практических занятиях. Поточ-

ные лекции с большим количеством слушателей — 

200 человек и более — в целях безопасности пока 

продолжатся онлайн. Но для нашего технического 

вуза очень важно иметь возможность прежде всего 

выполнять руками именно лабораторные работы. Ин-

женера невозможно подготовить без практики. К 

примеру, будущим релейщикам необходимо разви-

вать навык настройки автоматики, и сделать это мож-

но только на лабораторных установках. 

Так что мы очень рады, что учебный процесс возоб-

новляется в полной мере. Да, за время дистанционки 

все мы — и преподаватели, и студенты — овладели 

многими полезными технологиями, которые, без-

условно, пригодятся нам и в будущем. Но пока, как 

мне кажется, они будут все-таки дополнительным ин-

струментом, а не главным в учебном процессе. Пер-

вая сессия, прошедшая после обучения онлайн, пока-

зала, что лишь каждый десятый, а то и пятый студент 

способен эффективно заниматься самостоятельно. 

Большинству все-таки нужно войти в аудиторию, 

сесть за парту, отключиться от всех личных, семей-

ных и других проблем и начать вникать в предмет. 

Особенно это касается студентов младших курсов. 

Многих из них еще поддерживают родители, и то, что 

нужно всерьез учиться, овладевать профессией, ко-

торая будет их обеспечивать всю жизнь, для боль-

шинства еще выглядит абстракцией.

Подготовила Любовь Проценко
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ЛЬГОТЫ 

За работу 
на Севере 
предложили 
давать звание 
«Ветеран 
труда» 

НАГРАДА 
ЗА СТОЙКОСТЬ
Елена Манукиян

Звание «Ветеран труда» пред-
ложили присваивать гражда-
нам, которые отработали от 30 
и более лет в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним 
территориях. Законопроект об 
этом готовится к рассмотре-
нию в Госдуме в первом чтении. 

В документе уточняется, что 
право на получение этого зва-
ния, а также мер соцподдержки 
наряду с прежними категория-
ми граждан должно предостав-
ляться мужчинам, которые от-
работали в суровых природно-
климатических условиях более 
35 лет, и женщинам с трудовым 
стажем на севере страны не ме-
нее 30 лет.  

Однако правительство ука-
зало на недостатки законопро-
екта. В частности, в нем не ука-
заны объем и источники фи-
нансирования, которые потре-
буются на реализацию закона. 
«Законопроект не содержит 
норм, определяющих порядок 
исполнения расходных обяза-
тельств», — следует из заключе-
ния кабмина.

Как рассказали «РГ» в мин-
труде, сегодня в стране живут 
около 11 млн ветеранов труда. 
Звание предоставляется гра-
жданам, которые не менее 15 
лет отработали в одной и той же 
отрасли, при условии, что их 
общий трудовой стаж — от 25 
лет (для мужчин) или от 20 лет 
(для женщин). У будущего вете-
рана труда также обязательно 
должны быть государственные 
или ведомственные награды.

Из льгот на федеральном 
уровне ветеранам труда предо-
ставляются бесплатный проезд 
на общественном транспорте, 
субсидирование жилищно-ком-
мунальных услуг, бесплатные 
зубные протезы. Дополнитель-
ные меры соцподдержки могут 
устанавливаться в регионах.   

РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» Набирает обороты новая схема обмана пенсионеров, которым предлагают увеличить выплаты

Обман за ваши деньги
Наталья Козлова, 
Екатерина Смирнова, 
кандидат юридических наук 

В
аша пенсия несправедли-
во мала, и мы точно знаем, 
что ее должны увеличить. 

Наши юристы готовы законным 
образом добиться ее прибавки,- 
подобные звонки с заманчивым 
предложением раздаются в по-
следнее время в квартирах пен-
сионеров во многих крупных го-
родах страны. 

Звонившие прекрасно осве-
домлены, с кем они говорят— 
они знают имя и отчество. Объ-
ясняют, что их специализация — 
увеличение пенсий. Затем сле-
дует приглашение в офис на 
подписание договора. 

И пожилые люди принимают 
предложение. Так или примерно 
так начинается циничная про-
цедура, в конце которой стари-
ки потеряют деньги, здоровье, 
время и веру в добрых помощ-
ников. Все это на их пенсии не 
скажется.  А убытки, которые 
они понесут из-за действий мо-
шенников, в десятки раз превы-
сят обещанные  доплаты.

Фирма исчезает за день
Пенсионер Василий Никола-

евич летом прошлого года в сво-
ем почтовом ящике нашел пись-
мо, адресованное ему лично. 
Его приглашали в «подразделе-
ние Пенсионного фонда по во-
просу перерасчета пенсии». 
Был указан адрес и номер теле-
фона. Уже на следующий день 
пенсионер был в офисе. Серьез-
ный мужчина объяснил ему, что 
пенсия у него должна быть боль-
ше. И это его сотрудники обяза-
тельно сделают. Самому бегать 
по инстанциям пожилому чело-
веку не надо — они все сделают 
сами. Но перерасчет пенсии — 
дело серьезное, надо договор за-
ключить. Итог двухчасового ви-
зита — пожилой человек подпи-
сал предложенный ему договор 
и заплатил по нему 60 тысяч ру-
блей. Ему объяснили, что надо 
подождать результата месяц. 

Но прошел не один месяц, а 
пенсия приходила в прежнем 
объеме. По адресу «филиала 
Пенсионного фонда» пенсионер 
никого не нашел. Представи-
тельного офиса тоже не было. 
Телефоны не отвечали. В поли-

ции, куда Василий Николаевич 
отнес заявление, ему сказали, 
что он не первый, который ищет 
эту пропавшую фирму. Внук 
взял у деда договор и проверил 

его в интернете. Похожие по на-
званию встречались. А конкрет-
но этой не было.

Обман в два хода
Недавно в Московскую кол-

легию адвокатов обратился 
врач-пенсионер. Пожилой за-
служенный человек ответил на 
звонок с заманчивым предло-
жением увеличить размер еже-
месячной пенсии. На том конце 
провода были готовы представ-
лять его интересы в Пенсион-

ном фонде, участвовать в судеб-
ных тяжбах и главное — гаран-
тированно добиться перерасче-
та пенсии тысяч на 5—7 больше 
нынешней. В общей сложности, 

заключив два договора с неве-
домой фирмой, врач потерял 
около 500 тысяч рублей.

На взгляд человека, разбира-
ющегося в юридических тонко-
стях, имели место мошенниче-
ские действия с участием дол-
жностных лиц и руководителей 
двух фирм. Знакомьтесь — ООО 
«ЭСКАДА» (генеральный ди-
ректор Олеся Шитикова) и ООО 
«Юридическое Бюро Социаль-
ные Гарантии» (генеральный 
директор Павел Стремоухов).

По первому договору, кото-
рый пенсионер подписал с 
«ЭСКАДА», обязательства не 
были выполнены и компания, 
получив деньги,  пропа ла . 
Прошло несколько месяцев, и 
пенсионеру-врачу снова позво-
нили. На том конце провода по-
сетовали, что заключенный им 
прежний договор был с «недо-
бросовестными людьми» и 
предложили заключить новый с 
якобы более надежной компа-
нией. Она называлась красиво — 
ООО «Юридическое Бюро Со-
циальные Гарантии». Правда, 
сумма во втором договоре была 
уже больше. Пожилого челове-
ка не насторожила ни осведом-
ленность звонившего о нали-
чии у него прежнего договора, 
ни увеличившаяся сумма, ни 
абсолютно идентичные преж-
ним тексты новых договора и 
доверенности. Поменялись 
только название, реквизиты 
компании и ФИО директора. 

И закончилось все стандар-
тно: никакой работы выполне-
но не было, в суды никто не хо-
дил и пенсия не выросла. Зато 
деньги по условиям договора 
были заплачены доктором пол-
ностью. 

А на его звонки просто  пере-
стали отвечать.

Опасная подпись
Как правило, пенсионеры не 

всегда могут разобраться в не-
простых вопросах их социаль-
ного обеспечения и исходят 
только из размера пенсий, кото-
рые, не такие уж и большие. Тем 
более, меняются условия и раз-
меры выплат.

Тут-то и появляется благо-
датное поле для мошенников.  
Большинство пожилых людей 
доверяет убедительному, вкрад-
чивому голосу, откликается на 
редкие нынче, к сожалению, 
внимание и заботу, а главное, на 
манящую перспективу улуч-
шить свой достаток.

Для придания видимости се-
рьезности своих намерений и 
их законности мошенники 
предлагают подписать договор 
об оказании юридических услуг 
и оформить на них доверен-
ность. Сумма оплаты по догово-
ру варьируется от 100 до 350 
тысяч рублей. Тут стоило бы 
обратиться к простому расчету 

и поделить общую сумму, к при-
меру, на 5 (из расчета выплачен-
ных по договору, например 350 
000, и обещанных 5000 надбав-
ки в месяц). Получается, что 
уплаченные деньги несоразмер-
ны возможной выгоде.

Важный момент. Для боль-
шей убедительности обманщи-
ки говорят, что они — адвокаты 
из адвокатских коллегий. Но вот 
договор предлагают заключить 
с обычным ООО.

Еще очень важное обстоя-
тельство, на которое обязатель-
но должны обратить внимание 
пенсионеры при заключении 
договора. В тексте, предлагае-
мом мошенниками, видно несо-
ответствие обещанного объема 
работы и гарантируемых ре-
зультатов тому, что непосредст-
венно указано в предмете дого-
вора. Так, вместо представле-

ния интересов в компетентных 
органах и в суде по конкретно-
му делу в пункте «перечень ока-
зываемых услуг» записаны са-
мые общие фразы: «правовой 
анализ ситуации, подбор специ-
алиста, представление в суде, 
Пенсионном фонде» .

У добросовестных адвокатов 
есть золотое правило — как толь-
ко в договоре появляются по-
добные, так называемые, «рези-
новые» формулировки — это 
сигнал о заключении кабальной 
сделки. Это возможность для 
мошенников законным спосо-
бом уйти от выполнения об-
ещанных устно, но не прописан-
ных обязательств. 

По сути, при таких формули-
ровках никаких конкретных 
обязанностей мошенники на 
себя не берут и всегда могут ска-
зать, что услуга была оказана.
Но чаще они просто исчезают.  
Кстати, и при заключении тако-
го договора, как правило, юри-
дический адрес не соответству-

ет фактическому, что прямо 
противоречит законодательст-
ву и за что предусмотрен штраф 
от 5000 до 10 000 рублей.

Важно обратить внимание и 
на составление доверенности. 
Как правило, мошенники пред-
лагают свой образец, с кото-
рым доверчивый пенсионер и 
идет к нотариусу. По содержа-
нию такая доверенность — пра-
ктически генеральная. Подпи-
сав ее, пенсионеры дают мо-
шенникам огромные полномо-
чия. Такие доверенности необ-
ходимо отзывать сразу, как 
только возникают подозрения. 
Часто в таких документах в ка-
честве доверенного лица ука-
зывается не физическое лицо, 
как того требует закон (статья 
185 Гражданского кодекса РФ), 
а юридическое. И это тоже - 
сигнал тревоги.

Что делать
Прежде чем заключить дого-

вор на представление ваших 
интересов, поинтересуйтесь 
этой компанией, ее благона-
дежностью. Посмотрите в ин-
тернете их сайт. А если его нет, 
то это уже основание насторо-
житься. Введите в поисковик 
название и ФИО руководителя 
организации и увидите опреде-
ленную информацию, напри-
мер, на сайте налоговой, сайте 
Московского городского суда и 
пр. Если навыков работы с 
компьютером нет или их недо-
статочно, хорошо бы обратить-
ся к родным или знакомым за 
советом.

И никогда не стоит верить 
быстрым предложениям и же-
лезным гарантиям 100-процен-
тного результата.  

А К Ц Е Н Т

Заключив два договора с фирмой, 
гарантировавшей ему увеличение пен-
сии на 5—7 тысяч рублей, доверчивый 
пенсионер потерял около 500 тысяч

А К Ц Е Н Т

Для большей убедительности обманщи-
ки часто говорят, что они адвокаты 
из адвокатских коллегий. Но вот договор 
предлагают заключить с обычным ООО

— Читайте также: Мошенники 
придумали способ отъема денег 
с помощью чужих документов
rg.ru/art/2027484

Лев Шерстенников

Н
иколай Николаевич 
Рахманов (1932—
2021) был старей-
шим журналистом-
фотографом. 

Выросший в се-
мье композитора, 
дирижера и теа-
тральной актрисы, 

Николай Рахманов-младший 
мечтал о кинематографе. Как и 
его отец, он был страстным фо-
толюбителем. Первой фотока-
мерой, которую сын выпросил у 
отца, был простенький «Брау-
ни-Кодак» 6 6 образца 1905 
года. Потому, потерпев неудачу 
на экзаменах во ВГИКе, он по-
шел учеником фотокорреспон-
дента в Фотохронику ТАСС. 
Урок бильдредактора Петра 
Клячко врезался ему в память: 
«Запомни, друг мой, снимают 
не фотоаппаратом, снимают го-
ловой и сердцем!»

После Фотохроники ТАСС 
Николай Рахманов работал в 
«Известиях», «Неделе», журна-
лах «Радио и телевидение», 
«Журналист». Запоминающими-
ся обложками и точными умны-

ми фотографиями на своих стра-
ницах журналы во многом были 
обязаны именно Рахманову. Ни-
колай Николаевич был одним из 
инициаторов возобновления вы-
хода журнала «Советское фото».
До закрытия журнала он оста-
вался не только активным авто-
ром, но и членом редколлегии.

Рахманов возглавлял фото-
секциию Московского отделе-
ния СЖ СССР , был членом фо-
тосекции Союза журналистов 
СССР. Десятки талантливых фо-
тожурналистов были открыты 
им, рекомендованы к приему в 
СЖ, и некоторые из них и поны-
не продолжают работу. 

В 1970-е выходят первые фо-
тоальбомы Рахманова. В 1972 
году его альбом «Москва» изда-
тельства «Планета» получает 

«Гран-при» и Золотую медаль 
на международном конкурсе 
«Самая красивая книга мира» в 
Лейпциге. За 15 лет этот альбом 
переиздавали 11 раз. Альбом 
«Сокровища Московского 
Кремля» (1982—1984), издан-
ный в Швейцарии, получил 
международный приз «Самая 

красивая книга Швейцарии» и 
Диплом, приз фирмы «Кодак». 
Альбом был издан на всех евро-
пейских языках, в 1986-м пере-
издан на японском. За 65 лет ра-
боты он создал свыше 90 фото-
альбомов, последний из кото-
рых вышел в прошлом году.

До самых последних дней он 
продолжал снимать Москву. 
Москва не единственная тема 
его альбомов, но все же значи-
тельная часть его фотографий 
посвящена именно Москве и 
Кремлю, его музеям. Эти рабо-
ты — высокий образец фотогра-
фического искусства, испол-
ненный с глубокой любовью, те-
плом и неповторимым обаяни-
ем почерка мастера. Писатель 
Юрий Нагибин и композитор 
Родион Щедрин высоко ценили 
мастерство Рахманова.

Единственный из россиян 
Николай Рахманов был посвя-
щен в австрийские рыцари и на-
гражден серебряным орденом 
замка Lokhen Hause за неоцени-
мый (безвозмездный!) вклад в 
дело популяризации замков, 
крепостей и архитектурного на-
следия Австрии. Он стал двадца-
тым иностранцем, получившим 
эту награду наряду с такими по-
литическими деятелями, как 
канцлер ФРГ Г. Шредер и прези-
дент ЮАР Н. Мандела.  

Отпевание Николая 
Николаевича Рахманова 
пройдет в Храме святителя 
Николая Чудотворца 
на Преображенском кладбище 
11 февраля в 11 часов. 
Похоронен фотограф будет 
на Троекуровском кладбище. А я иду, шагаю по Москве... На улице Горького (еще не Тверской) 1967 год.
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ПРОЩАНИЕ Ушел из жизни патриарх отечественной фотографии Николай Рахманов 

Фото — граф

А К Ц Е Н Т

Фотоальбом Рахманова 
«Сокровища Московского Кремля» 
издан на всех европейских языках
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Николай Николаевич Рахманов. Как всегда, с фотокамерой. 2017 год. 

Испытано на себе

ЗАЩИТНИК БЕЗ ФАМИЛИИ

Светлана Добрынина, Екатеринбург 

Повод для обращения в юридическую компа-

нию за консультацией у меня был: когда офор-

мляла документы на пенсию, не засчитали в 

стаж работу на самом первом предприятии. 

Сказали, что печать нечеткая и надо доказать, 

что работала там. Фирму, которая обещала ре-

шить все проблемы, нашла просто — зашла в 

интернет. Там множество предложений. 

Остановилась на презентабельном сайте, 

украшенном гербом с двуглавым орлом, ссыл-

кой на то, что «Проект реализован в рамках 

ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА РОССИЙСКОЙ ФЕ-

ДЕРАЦИот 21 ноября 2011 г. N 324 ФЗ «О бес-

платной юридической помощи в Российской 

Федерации» (орфография сохранена).

Вроде бы вот они, гарантии. Да и сама компа-

ния находится в бизнес-центре в самом сер-

дце Екатеринбурга — до мэрии один квартал. 

Но дальше начались нюансы, на которые не 

каждый человек обратит внимание. 

В частности, назначив время встречи, мне ука-

зали только номер офиса, без названия компа-

нии. Что за фирма находится по данному но-

меру, охранник уточнить не смог. Среди изви-

листых коридоров нашла указанный офис с 

табличкой «Свой защитник», региональный 

центр правовой поддержки». Это название 

явно не совпадало с представленным на сай-

те.

 Мой потенциальный защитник фамилии сво-

ей не назвал. Дал визитку, где тоже были ука-

заны только имя и отчество: Андрей Андрее-

вич. Получается, если что, и спросить не с 

кого.

Андрей Андреевич сразу честно предупредил, 

что эта консультация будет для меня абсолют-

но бесплатна. А вот остальные действия по ре-

шению моей проблемы (которая, естественно, 

будет решена!) — на платной основе после под-

писания договора. На мою просьбу получить 

текст договора, чтобы изучить его дома, тем 

более что очки с собой не взяла, было отвече-

но категоричным отказом. Вникать и раздумы-

вать — только здесь. А вникать было во что.

Мне предлагалось заключить договор не с 

юридической организацией «Свой защит-

ник», а с неким индивидуальным предприни-

мателем Хуснутдиновым Азатом Ризаевичем. 

Именно он за некую выплаченную мной сум-

му отвечал бы за решение моей проблемы. 

Договор предполагал оформление юристами 

центра в течение двух недель запроса в Пен-

сионный фонд по моему делу. Запрос этот я 

сама должна буду доставить в ПФР. После от-

вета, на который уйдет примерно месяц, юри-

сты проанализируют ситуацию, чтобы понять, 

подавать ли заявление на перерасчет и допол-

нительную выплату. Либо подавать иск в суд. 

Но это уже по другому договору и за другие 

деньги. 

Суммы долго не озвучивались, пока не стало 

понятно — без них я просто развернусь и уйду. 

Оказалось, этот договор оценен финансовы-

ми специалистами фирмы в 30 тысяч рублей. 

Мне, как пенсионерке, готовы предоставить 

скидку в 25 процентов, то есть 22 500. Можно 

частями, и лучше первый взнос уже сейчас. 

Когда я тактично сказала: «Подумаю и приду 

позже», — началась буря эмоций. А в голове 

вертелось: «Пора уходить. И быстро».
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Уведомление 
о намерении передать страховой портфель
Акционерное общество страховая компания «Ренессанс 

здоровье» (сокращенное наименование — АО СК «Ренессанс 
здоровье», ОГРН 1057748388378, ИНН 7710601270; адрес 
места нахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская набереж-
ная, дом 7, строение 22, этаж/пом. 3/XII; регистрационный 
номер в ЕГРССД № 3991) (далее — Страховщик) уведомляет 
заинтересованных лиц о своем намерении передать страхо-
вой портфель по видам страхования, предусмотренным под-
пунктами 4-5 пункта 1 ст. 32.9. Закона Российской Федерации 
от 27 ноября 1992 г. № 4015-1 «Об организации страхового 
дела в Российской Федерации» (далее — Закон № 4015-1):

Страховой портфель передается в порядке, предусмотрен-
ном ст. 26.1. Закона № 4015-1.

Страховой портфель будет передан в следующие страхо-
вые организации:

1. Акционерное общество «Группа Ренессанс Страхо-
вание»

Страхование»;

-
кая набережная, дом 11, этаж 10, пом. 12;

-
ционной сети «Интернет»: https://www.renins.ru/

В АО «Группа Ренессанс Страхование» страховой порт-

-
го со страхователем АО «Группа Ренессанс Страхование», 

оформленных в офисах кредитных организаций (банков);
-

АО «Группа Ренессанс Страхование».
Основной деятельностью АО «Группа Ренессанс Стра-

хование» является страховая деятельность. На дату насто-
ящего уведомления финансовое положение АО «Группа 
Ренессанс Страхование» удовлетворяет требованиям фи-

-
зательств, предполагаемых для принятия страхового порт-
феля. АО «Группа Ренессанс Страхование» имеет лицензию 
СЛ № 1284 от 22.09.2020 г. на осуществление добровольного 

-
хования жизни, предоставляющую право осуществлять де-
ятельность по видам страхования, по которым передается 
страховой портфель.

2. Общество с ограниченной ответственностью 
«Страховая Компания «Ренессанс Жизнь»

Жизнь»;

-
невская набережная, дом 7, строение 22, этаж 4, пом. XIII, 
ком. 11;

-
ционной сети «Интернет»: https://www.renlife.ru/

В ООО «СК «Ренессанс Жизнь» страховой портфель пере-

-

АО «Группа Ренессанс Страхование», и договорам страхова-
-

сах кредитных организаций (банков);

Ренессанс Страхование».
Основной деятельностью ООО «СК «Ренессанс Жизнь» 

является страховая деятельность. На дату настоящего уведом-
ления финансовое положение ООО «СК «Ренессанс Жизнь» 

-

принятия страхового портфеля. ООО «СК «Ренессанс Жизнь» 
имеет лицензию СЛ № 3972 от 11.05.2017 г. на осуществле-

добровольного страхования жизни, предоставляющую право 
осуществлять деятельность по видам страхования, по кото-
рым передается страховой портфель.

Узнать информацию о страховой организации, которой 
передается страховой портфель, по номеру договора стра-
хования можно на официальном сайте Страховщика в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет»: 
https:// online.renhealth.ru/Info/CheckAgrInsurer, а также 
по телефонам: +7 (495) 411-7114 и 8-800-200-0321.

принятия Единственным акционером Страховщика решения 
о добровольном отказе от осуществления вышеуказанных 
видов страхования (пп. 4 п. 3 ст. 26.1. Закона № 4015-1).

Страховщик передает страховой портфель по вышеука-

обязательства по договорам страхования, соответствующие 
сформированным страховым резервам, и активы, принима-
емые для покрытия сформированных страховых резервов, 

-

портфеля, и обязательства по договорам страхования, срок 
действия которых истек на дату принятия решения о переда-

-
ховщиком не исполнены в полном объеме, вместе с правами 
требования уплаты страховых премий (страховых взносов) 
и иными правами требования, вытекающими из договоров 
страхования.

-

-
санс здоровье» и АО «Группа Ренессанс Страхование» и дого-

-

и ООО «СК «Ренессанс Жизнь».
Страховщик просит заинтересованных лиц (страховате-

лей) по договорам страхования, обязательства по которым 
передаются в составе страхового портфеля, в письменной 
форме выразить согласие на замену Страховщика либо отказ 
от этой замены. Письменные уведомления о согласии на за-
мену Страховщика либо об отказе от этой замены просьба 

-
ного уведомления по адресу: 115114, г. Москва, Дербеневская 
набережная, дом 7, строение 22, этаж/пом. 3/XII. 

Страхователь имеет право на отказ от замены Страховщи-
ка. 

прекращение договора страхования, а также возврат страхо-

-

Страховщиком настоящего уведомления от страхователя 
-

страхового портфеля.

портфеля, Страховщик просит обращаться по телефонам 
+7 (495) 411-7114 и 8-800-200-0321.

предполагается опубликование уведомления страхователей 

Газета «Коммерсантъ», тираж 100 000-110 000 экз., терри-
тория распространения — все регионы РФ;

Газета «Российская газета», тираж 100 000-110 000 экз., 
территория распространения — все регионы РФ;

Ежедневная деловая газета «РБК», тираж 80 000 экз., тер-
ритория распространения — все регионы РФ.

Генеральный директор
АО СК «Ренессанс здоровье»  В.В. Тиняков

Уведомление 
о намерении передать страховой портфель

Акционерное общество страховая компания «Ренессанс здо-
ровье» (сокращенное наименование — АО СК «Ренессанс здоро-
вье», ОГРН 1057748388378, ИНН 7710601270; адрес места на-
хождения: 115114, г. Москва, Дербеневская набережная, дом 7, 
строение 22, этаж/пом. 3/XII; регистрационный номер в ЕГРС-
СД № 3991) (далее — Страховщик) уведомляет заинтересован-
ных лиц о своем намерении передать страховой портфель по 
видам страхования, предусмотренным подпунктами 1-3 пункта 
1 ст. 32.9. Закона Российской Федерации от 27 ноября 1992 г. № 
4015-1 «Об организации страхового дела в Российской Федера-
ции» (далее — Закон № 4015-1):

-
ленного возраста или срока либо наступления иного собы-
тия;

-
теля в инвестиционном доходе страховщика.

Страховой портфель передается в порядке, предусмотренном 
ст. 26.1. Закона № 4015-1.

Страховой портфель будет передан в следующую страховую 
организацию:

-
твенностью «Страховая Компания «Ренессанс Жизнь»;

Жизнь»;

набережная, дом 7, строение 22, этаж 4, пом. XIII, ком. 11;

-
онной сети «Интернет»: https://www.renlife.ru/

Основной деятельностью страховой организации, принима-
ющей страховой портфель, является страховая деятельность. 
На дату настоящего уведомления финансовое положение ООО 
«СК «Ренессанс Жизнь» удовлетворяет требованиям финансо-

предполагаемых для принятия страхового портфеля. ООО «СК 
«Ренессанс Жизнь» имеет лицензию СЖ № 3972 от 11.05.2017 
г. на осуществление добровольного страхования жизни, предо-
ставляющую право осуществлять деятельность по видам страхо-
вания, по которым передается страховой портфель.

принятия Единственным акционером Страховщика решения о 
добровольном отказе от осуществления вышеуказанных видов 
страхования (пп. 4 п. 3 ст. 26.1. Закона № 4015-1).

Страховщик передает страховой портфель по вышеуказан-
-

тельства по договорам страхования, соответствующие сфор-
мированным страховым резервам, и активы, принимаемые 

обязательства по договорам страхования, действующим на дату 
-

тельства по договорам страхования, срок действия которых ис-

но обязательства по которым Страховщиком не исполнены в 
полном объеме, вместе с правами требования уплаты страховых 
премий (страховых взносов) и иными правами требования, вы-
текающими из договоров страхования.

-

-
вье» и ООО «СК «Ренессанс Жизнь».

Страховщик просит заинтересованных лиц (страхователей) 
по договорам страхования, обязательства по которым пере-
даются в составе страхового портфеля, в письменной форме 
выразить согласие на замену Страховщика либо отказ от этой 
замены. Письменные уведомления о согласии на замену Стра-
ховщика либо об отказе от этой замены просьба направлять 

по адресу: 115114, г. Москва, Дербеневская набережная, дом 7, 
строение 22, этаж/пом. 3/XII. 

Страхователь имеет право на отказ от замены Страховщика. 

прекращение договора страхования, а также возврат страхова-

-

суммы по договору страхования жизни.
-

ховщиком настоящего уведомления от страхователя не будет 

портфеля.
-

тфеля, Страховщик просит обращаться по телефонам +7 (495) 
411-7114 и 8-800-200-0321.

-
полагается опубликование уведомления страхователей о пере-

Газета «Коммерсантъ», тираж 100 000-110 000 экз., террито-
рия распространения — все регионы РФ;

Газета «Российская газета», тираж 100 000-110 000 экз., тер-
ритория распространения — все регионы РФ;

Ежедневная деловая газета «РБК», тираж 80 000 экз., терри-
тория распространения — все регионы РФ.

Генеральный директор
АО СК «Ренессанс здоровье» В.В. Тиняков

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Омутнинский металлурги-
ческий завод» совместно с администрацией муниципального 
образования Омутнинский муниципальный район Кировской 
области в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
уведомляют о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы феде-
рального уровня — по проектной документации «Полигон 
промышленных отходов АО «Омутнинский металлургический 
завод», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС) и Техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство полигона 
промышленных отходов. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Восточ-
ное городское поселение Омутнинского района Кировской обла-
сти. В границах земельного участка 43:22:330201:255. 

Наименование и адрес заявителя (заказчика): АО «Омут-
нинский металлургический завод», 612740, г.Омутнинск, Ки-
ровская обл., ул. Коковихина, дом 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 02.06.2020 до 15.04.2021. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Омутнинский муниципальный район Кировской области, адрес: 
612740, Кировская область, г. Омутнинск, ул.Комсомольская, 
дом 9.

Форма общественного обсуждения: в форме обществен-
ных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, предва-
рительными материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду и техническим заданием на ОВОС можно 
с момента публикации настоящего извещения до 15.04.2021. 
Место ознакомления с документацией: г.Омутнинск, 
ул.Комсомольская, д. 9, кабинет № 207, в рабочие дни с поне-
дельника по четверг с 8.00 до 17.15, пятница с 8.00 до 16.00  (пе-
рерыв с 12.00 до 13.00).

Выразить свое мнение по объекту государственной 
экологической экспертизы (направить свои замечания 
и предложения) можно: в письменной форме на месте озна-
комления с материалами либо направить в адрес Администра-
ции муниципального образования Омутнинский муниципаль-
ный район Кировской области (по адресу: 612740, Кировская 
область, г. Омутнинск, ул. Комсомольская, д. 9) или заказчика 
АО «Омутнинский металлургический завод», (по адресу: 612740, 
Кировская обл., г. Омутнинск, ул. Коковихина, дом 2), а также 
по электронной почте: ecol6@ommet.ru, jurist.omt@yandex.ru.

Срок приема замечаний и предложений: в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения, в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Полигон промышлен-
ных отходов АО «Омутнинский металлургический завод», 
включая материалы оценки воздействия и Техническое 
задание на ОВОС, состоятся 15.03.2021 г. в 16.00, по адресу: 
Кировская область, г. Омутнинск, ул. Комсомольская, д. 9, ак-
товый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДУЭЛЬ Сможет ли «зеленая» энергетика победить 
нефть и газ 

Куда ветер дует

Сергей Тихонов

П
андемия обострила 
споры о необходи-
мости скорейшего 
энергоперехода — 
замены ископаемо-
го топлива на воз-
о б н о в л я е м ы е 
источники энергии 
(ВИЭ), а падение 

спроса на нефть и газ в 2020 
году породило множество про-
гнозов о том, когда закончится 
эра углеводородов. 

Готов ли мир и наша страна 
перейти на ВИЭ и останутся ли 
востребованы в будущем нефть 
и газ, «Российская газета» спро-
сила у первого заместителя 
председателя Комитета Госу-
дарственной Думы по энергети-
ке Валерия Селезнева и первого 
проректора по внешним комму-
никациям Финансового универ-
ситета при Правительстве Рос-
сии, главы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константина Симонова. 

В прошлом году потребление 
нефти и газа упало впервые с 
2009 года. Означает ли это 
начало конца или только вре-
менный спад?

В А Л Е Р И Й  С Е Л Е З Н Е В : Дальнейшие 
перспективы для нефти и газа 
более плачевные, чем пытаются 
представить различные анали-
тические агентства, отраслевые 
компании и ведомства заинте-
ресованных стран. За каждым 
таким прогнозом стоит полити-
ка, а она не бывает честной и от-
кровенной. Как можно говорить 
о росте спроса до 2035 и тем бо-
лее 2050 года, когда уже сейчас 
процесс перехода, отказа от 
ископаемых источников энер-
гии сильно ускорился. Мы уже 
видим в режиме реального вре-
мени сдвижку влево, как модно 
говорить, всех планов по «озе-
ленению» экономики. Идет не 
просто борьба за это между ста-
рушкой Европой и, как иногда 
кажется, основными соперни-
ками этого курса — Россией и 
Китаем. Происходит глобаль-
ный мировой энергетический 
передел. Курс на «зеленую» по-
вестку, «зеленую» экономику 
взят, и он безвозвратен. Соот-
ветственно тот, кто будет произ-
водить сложные технологии для 
«озеленения» экономики и 
улучшения экологии, тот и бу-
дет в дальнейшем определять 
судьбы мира. 
КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Я не совсем 
понимаю, каким образом чело-
вечество сможет отказаться от 
нефти и газа в ближайшие два 
десятилетия, потому что есть 
масса вопросов технологиче-
ских и экономических, которые 
до сих пор не решены. Да, «зеле-
ный» энергопереход сейчас ак-
тивно продвигается, лоббируе-
мый Евросоюзом и США. Но да-
вайте все-таки вначале задума-
емся о том, насколько возможен 
мир без углеводородов? Сейчас 
85% мирового энергобаланса 
закрывают углеводороды. В раз-
витой Европе — 75%. При этом в 
мире почти миллиард человек 
вообще не имеет доступа к элек-
троэнергии, а 2,5 млрд готовят 
еду на открытом огне. В этой си-
туации нам на полном серьезе 
говорят, что все человечество 
чуть ли не за 20 лет перейдет к 
энергии, которая пока остается 
очень дорогой. Я уже десять лет 
слышу о том, что нефть скоро 
никому будет не нужна, но если 
взять потребление за эти 10 лет, 

то оно выросло без 2020 года на 
13%, а газа — на 25%. Спад спро-
са в прошлом, ковидном году 
брать в расчет некорректно. 
Это форс-мажор. Более того, он 
нас неожиданно погрузил в бу-
дущее без углеводородов. И ока-
залось, что жить без нефти и 
газа сложновато.

Альтернатива развитию ВИЭ 
какая-нибудь есть, например, 
чистая генерация на газе или 
водородная энергетика?

ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Честно говоря, 
на чем сидим, теми сказками и 
успокаиваемся. Я за то, чтобы 
были перспективы в энергетике 
у чистого угля, шикарные пер-
спективы у водорода из природ-
ного газа. Но только не пони-
маю, зачем? Как энергоносите-
ли ветер и солнце бесплатны, и 
они будут всегда. Говорят, что 
невозможно обеспечить ста-
бильность производства элек-
троэнергии на ветре и солнце, 
потому что бывает темно и без-
ветренно, но это решается со-
зданием единой системы элек-
троснабжения. Допустим, если 

Европа создаст такую систему, 
то будет неважно, локально в ка-
кой точке нет ветра и солнца. 
Электроэнергия будет доставле-
на оттуда, где они есть. За исклю-
чением, наверное, малых терри-
торий, которые экономически 
невыгодно покрывать сетями 
передачи электроэнергии. И вот 
там есть перспектива развития 
или даже не развития, а место 
для альтернативной генерации. 
Я называю альтернативной тра-
диционную ныне генерацию. 
Сами углеводороды вполне себе 
перспективны с точки зрения 
переработки, замещения метал-
лов полимерами и т.д. 
К О Н СТА Н Т И Н  С И М О Н О В : Я пока не 
вижу альтернатив как раз угле-
водородам. Я понимаю, что вся 
эта история с ВИЭ прекрасно 
продается, но как быть с техно-
логиями? Нам уже больше 10 
лет все более агрессивно обеща-
ют технологическую револю-
цию, но она до конца так и не 
происходит. Да, технологии де-
шевеют, но пока генерация ВИЭ 
все равно дорогая. Дания абсо-
лютный лидер по доле ВИЭ в 
энергобалансе и по цене элек-
троэнергии. Ее стоимость мож-
но по-разному упаковывать — в 
субсидии, в налоги, в тарифы, 
но она не становится от этого 
дешевле. Я совершенно не пони-
маю, как можно одновременно 
бороться с глобальной бедно-
стью и предлагать более доро-
гую энергию, ожидая, что весь 
мир в эту историю обязательно 
впишется.

Энергопереход подразумевает 
громадные инвестиции, есть 
мнение, что он по карману 
только высокоразвитым 
странам. Откуда возьмутся 
эти средства?

ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Целые конти-
ненты решают высвобождать 
средства из-под проектов, кото-
рые содержат углеродный след, 
на «зеленые», экологически чи-
стые проекты, ведущие к угле-

родной нейтральности. Это уже 
делается в Европе, на этот курс 
сворачивает сейчас США с Джо 
Байденом. На днях было заявле-
ние Европы на уровне весьма 
высокопоставленных полити-
ков, что необходимо ускорять 
процесс энергоперехода и экс-
траполировать его на страны 
третьего мира с целью достиже-
ния глобальных результатов. 
Потому что естественно с точки 
зрения экологизации земного 
шара локально достичь какой-
то углеродной нейтральности, 
снижения парниковых выбро-
сов, допустим, в Европе или 
России, не получится. Деньги на 
это найдутся: и триллион, и три 
триллиона. Сейчас уже понят-
но, что с 2022—2023 года в ЕС 
будет введен транснациональ-
ный углеродный сбор. И он бу-
дет ужесточаться со временем. 
Только по сегодняшним оцен-
кам ежегодно он будет забирать 
с нашего экспорта миллиарды 
долларов. И чтобы не попасть 
под этот каток, нужно самим ак-
тивнее переходить к «зеленой» 
повестке. 

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: С деньгами 
ситуация еще хуже, чем с техно-
логиями. Прошлый европейский 
план предполагал инвестиции в 
ВИЭ в триллион евро. У ЕС уже 
сегодня долг больше 100% ВВП. 
Они год должны работать просто 
на его возвращение. Но прини-
мается еще более радикальный 
план. А как это все будет финан-
сироваться, дыра-то в балансе 
очевидна? И вот тут начинается 
самое интересное. Финансиро-
вать развитие ВИЭ хотят за счет 
углеводородов, то есть в том чи-
сле и России. Отсюда планы по 
введению углеродного сбора и 
прочие подобные вещи.

Нужно ли России активизиро-
вать развитие ВИЭ и выгодно 
ли это нашей стране?

ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: Здесь не стоит 
вопрос, выгодно или нет. Если 
мы не будем прилагать все уси-
лия для этого, то через 10—15 
лет, и это я даю еще очень боль-
шую фору, наша энергетика 
окажется полностью зависима 
от зарубежных решений. Мы 
можем игнорировать «зеле-
ную» повестку, но это не значит, 
что она нас не касается. К сожа-
лению, в любом переходе нель-
зя сразу отбросить старое и за-
менить новым. Поэтому сейчас 
на традиционную энергетику и 
конечного потребителя падает 
часть расходов на развитие 
ВИЭ. Когда будет достигнут па-
ритет между ними, можно будет 
принимать дальнейшие реше-
ния. И постепенно маневриро-
вать, исключая, как это и проис-
ходит в развитых странах, неэф-
фективные, дорогостоящие, не-
экологичные виды генерации. В 
России на сегодняшний день в 
энергобалансе ВИЭ занимает 
около 1,5%. Сейчас мы обсу-
ждаем программу ДПМ-2 (про-
грамма модернизации и замены 
старых электростанций, в том 
числе за счет строительства но-
вых мощностей ВИЭ) с 2025 по 
2035 год. И опять ее режем. Мы 
уже в это дело вложили огром-
ные средства, но неэффективно. 
Сейчас до 60% этих денег ухо-
дит на обслуживание банков-
ских кредитов. 
КОНСТАНТИН СИМОНОВ: России пред-
лагают впрыгнуть в этот уходя-
щий «зеленый» вагон, но у нас 
практически нет шансов это сде-
лать по огромному количеству 
причин, да и рассматриваемся 
мы здесь исключительно в каче-
стве спонсоров. У нас есть объек-
тивные сложности с возобновля-

емой энергией. Главная слож-
ность — климатическая. Да, в 
Якутии и Бурятии огромное ко-
личество солнечных дней. Но 
проблема в том, что солнце пада-
ет на землю под разным углом. 
На экваторе коэффициент ис-
пользования эффективного сол-
нца гораздо выше, чем в Якутии, 
несмотря на количество солнеч-
ных дней. В России есть условия 
для развития ВИЭ с точки зре-
ния локального потребления в 
некоторых регионах. Но мы же 
говорим о том, что нам нужно 
вписаться в энергопереход, нам 
нужно от углеводородного эк-
спорта переходить к экспорту 
«зеленой» энергии. А это просто 
невозможно.

Как энергопереход может от-
разиться на доходах нашего 
бюджета, который сильно за-
висит от экспорта углеводо-
родов?

ВАЛЕРИЙ СЕЛЕЗНЕВ: За счет экспор-
та газа и нефти в различные 
годы бюджет получал от 40 до 
50% дохода. Сейчас времена из-
менились, это прекрасно проде-
монстрировала история с «Се-
верным потоком-2». Будет от-
каз Европы от традиционных 
источников электроэнергии. То 
есть будет снижение нашего эк-
спорта угля, нефти, газа и даже 
падение спроса на наши атом-
ные технологии. Будут экологи-
ческие налоги. Компенсировать 
это получится экспортом тех-
нологий ВИЭ, их обслуживания, 
технологий утилизации всего, 
что связано с ВИЭ, и расшире-
нием внутреннего потребления 
того же газа. Последнее только с 
одним условием, что внутрен-
ние цены на газ будут через по-
вышение компенсировать те по-
тери, которые мы недополучим 
из-за снижения экспорта. Он 
уже падает. Замещается единст-
венное конкурентное преиму-
щество, которое у нас есть — на-
личие газа, нефти и других по-
лезных ископаемых. Остаются 
люди, их мозги. И вот в этот по-
тенциал я верю, что люди — это 
наша нефть. Надо экспортиро-
вать результат научных изыска-
ний, права на них. И пускай Ки-
тай и весь остальной мир платят 
нам ренту за наш научный по-
тенциал.
КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Сейчас мы 
добываем газ и нефть и экспор-
тируем их в ЕС и страны АТР. 
Что нам предлагают взамен? 
Производить «зеленую» энер-
гию и продавать ее. Германия 
сама производит «зеленую» 
энергию и может это делать в 
том объеме, который ей нужен. 
Собственных технологий ВИЭ у 
нас нет. Получается, мы должны 
взять немецкую технологию, 
построить у себя завод по про-
изводству ветряков, произве-
сти электричество и экспорти-
ровать в ту же Германию при се-
бестоимости транспортировки 
в 6—8 раз выше, чем транспор-
тировка того же газа. Где здесь 
экономическая модель? Сейчас 
популярна идея не платить 
трансграничный углеродный 
налог европейцам, а ввести его 
здесь, чтобы построить свои 
«зеленые» мощности и экспор-
тировать энергию в Европу. Но 
европейцы не для этого приду-
мали эту историю. Их задача за-
ключается в том, чтобы мы на-
шли нужный им триллион или 
больше. Наша «зеленая» энер-
гия им не нужна.  И еще один мо-
мент, одно дело — прогнозы, ча-
сто ошибочные или ангажиро-
ванные, например, о падении 
спроса на углеводороды, а дру-
гое дело — реальность. Компа-
ния BP, которая активно прогно-
зирует всякие «зеленые» пере-
ходы, не собирается продавать 
акции «Роснефти». А чего же 
так, если будущего за нефтью 
нет? Продавайте акции, стройте 
ветряки в Шотландии. Но они 
этого не делают.  

Вместо экспорта нефти и газа 
Россия может продавать «зеленую» 
электроэнергию и технологии ВИЭ. 

А К Ц Е Н Т

У миллиарда человек в мире нет доступа 
к электроэнергии, еще 2,5 млрд готовят 
еду на открытом огне
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ТЕАТР Современные 
пьесы не страшнее 
«Гамлета» и Чехова

Заколдованное 
место

Алена Карась

Ближайшая премьера театра «Практика» — спектакль 
«Несчастливая Москва», который ставит Марина Бру-
сникина, возглавившая театр после трагического ухода 
Дмитрия Брусникина. Это был удивительный театраль-
ный и педагогический дуэт — они прожили вместе почти 
сорок лет, со времен учебы на курсе у Олега Ефремова. 
Сегодня ее миссия и ее роль — актриса, режиссер, заве-
дующая кафедрой сценической речи в Школе-студии 
МХАТ и худрук той самой «Практики». Ее спектакли и 
вечера «Круг чтения» идут на сцене МХТ им. Чехова. В 
ее театре «Практика» открываются имена новых авто-
ров и превращаются в спектакли современные тексты. 
Как уживается одно с другим? Об этом «РГ» поговорила 
с Мариной Брусникиной накануне ее юбилея.

Роман «Несчастливая Москва» Некрасовой вы прочи-
тали еще до пандемии. Он тогда казался фантастикой? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Конечно, я не предполагала, что 
очень скоро нам предстоит такое пережить в реально-
сти. Но дело не в фантастике, а в ситуации, когда ниче-
го нельзя изменить, в смене состояний — от несогласия, 
бунта, истерики, апатии до абсолютного примирения. 
Тебе кажется, что ты защищен, и именно здесь оказы-
ваешься абсолютно беспомощным. Это все в романе 
поразило, но когда 
началась пандемия, 
я была уже к ней 
внутренне готова. 

Что вам дал 
опыт изоляции во 
время пандемии? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: 
Это очень важный 
опыт: человек вдруг 
осознал, что он не 
царь Земли, от него 
мало что зависит. И 
если придет новая 
напасть, у нас уже есть этот опыт. Бесследно такое не 
может пройти. Все хрупко, начинаешь ценить то, что 
раньше не ценил. Например, возможность общения. 

У вас уже идут «Мороз Красный нос» и «Материнское 
поле», теперь будет «Несчастливая Москва». Все это 
— про женщин в экстремальных обстоятельствах. По-
влияла мода на феминизм? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Я и сама уже думала об этом: вот до-
делаю триптих и займусь мужской половиной. Феми-
низм как отдельный сюжет меня не интересует. Но я с 
уважением отношусь к нему как к попытке отстаивать 
свою свободу, свои взгляды. 

«Мороз Красный нос» — история о женщине, поте-
рявшей мужа, которая отправляется в лес за дровами 
и, очарованная красотой зимнего леса, засыпает/за-
мерзает. Премьера вышла вскоре после ухода Дмитрия 
Брусникина и так страшно аукнулась с ним.

Марина Брусникина: Это произведение — моя 
страсть, я лет пятнадцать хотела его поставить. Когда 
Дима предложил на курсе серию моноспектаклей, я 
сказала, что хочу сделать «Мороз». И что это должна 
быть музыкальная история. Когда же появился театр 
«Практика», я подумала: теперь есть где это сделать. 
Дима спектакль уже не увидел… 

Как актриса вы окончили знаменитый курс Олега Еф-
ремова, где учились Роман Козак, Александр Фекли-
стов, Дмитрий Брусникин… А потом как бы обнули-
ли прошлый опыт и ушли в режиссуру. Легко ли пере-
ключаться из одной сферы деятельности в другую? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Я не расстраиваюсь и не переживаю, 
когда какой-то период заканчивается. Не делю жизнь 
на клеточки и все воспринимаю как одно целое, как об-
щую творческую среду. Когда была актрисой, сколько 
возникало несогласий, конфликтов с режиссером! Но 
оказалась по другую сторону — стало легче! Помогает 
ли актерский опыт? Конечно. Все, чему нас учил Ефре-
мов, это навсегда с тобой. Так что все совместимо, все — 
одно пространство. И «Круг чтения», который стал ог-
ромной частью жизни, и моя семья в МХТ, и «Практи-
ка», и спектакли в РАМТе, в «Современнике», и Школа-
студия, и друзья, и команда, с которой я работаю, и 
люди, которые помогают… Все это — мой круг. 

Сегодня говорят о нивелировании, размывании школ и 
направлений в театральном образовании. 

МАРИНА БРУСНИКИНА: По-моему, наоборот. Смотрите, какая 
сейчас Школа-студия — за последние годы из нее вышли 
три независимых театра: Седьмая Студия, Мастерская 
Брусникина и «Июль-ансамбль». Это фонтанирующая 
свободой и творчеством среда, заколдованное место, 
где настоящая творческая атмосфера. 

А как там была принята техника «документального 
театра», которую внедрял Дмитрий Брусникин? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Никаких споров это не вызвало. Это 
же в чистом виде система Станиславского! Те же на-
блюдения и анализ, которыми мы всегда занимались, 
просто перешедшие в другой формат. Не просто вос-
произвести текст, но поймать тему этого конкретного 
человека. И зрители видели не актеров, а самих себя. 

Вы много работаете с современными текстами. Как 
вам живется в их неблагополучном мире? Не хочется 
вернуться к классике? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Я же занимаюсь не только современ-
ностью: в Школе-студии имею дело с классикой. Для 
меня что Пушкин, что Тургенев, Шекспир, Достоев-
ский, Чехов — едины. Просто современные тексты ин-
тересно открывать, проявлять для сегодняшней публи-
ки. Это исследовательская работа. И это по безнадеж-
ности ничуть не страшнее, чем «Гамлет» или Чехов.   

КНИГИ В России выходит новая театральная энциклопедия 

Искусство от А до Я
Елена Яковлева

С
егодня в российском Со-
юзе театральных деяте-
лей будет представлен 

первый том театральной энци-
клопедии «Театр России. XXI 
век». О новой книжной премье-
ре «РГ» рассказал ответствен-
ный редактор «Большой рос-
сийской энциклопедии» Сергей 
Кравец.

Почему вашей новой премье-
рой оказалась театральная 
энциклопедия XXI века? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ:. С момента созда-
ния предыдущей Театральной 
энциклопедии прошло несколь-
ко десятков лет, театр изменил-
ся. Жанры, люди, продюсерская 
основа, базовое устройство теа-
тра. Поэтому в 2019 году, в Год 
театра, глава СТД Александр Ка-
лягин подал идею новой энци-
клопедии.

 Первый том представляет 
театр XXI века. Начали с кон-
ца?

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Это было принци-
пиальным решением: первые 
три из пяти томов посвящены 
современному театру. Золотой 
XIX век классического театра и 
богатейший XX, несомненно, 
важнейшая часть театральной 
истории, но она описана в ста-
рой театральной энциклопедии. 
А современный театр уж точно 
не имел энциклопедического 
отражения. Решение начать с 
театра XXI века поставило пе-
ред нами невероятно сложную 
задачу — представить современ-
ный театральный мир, сотни 
имен и постановок. Над первым 
томом работало около 150 чело-
век — авторов, рецензентов, ре-
дакторов.

Лучшие тексты о театре — 
это обычно журналистские 
или культурологические эссе. 

Нейтральный, академиче-
ский жанр энциклопедии не 
гасит смысл театральных 
достижений? Как предста-
вить неуловимого в своей гени-
альности Някрошюса или 
скандального Богомолова в эн-
циклопедическом ключе?

С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц : Мы не берем на 
себя роль критиков. Для нас ва-
жен фактографический мате-
риал. В блестящем, аморфно-
текучем мире театрального 
искусства, где что-то вдруг на-
чинает ярко блестеть, потом га-
снет, и возникает нечто новое, 
обычно не хватает опоры на 
фактографический материал: в 
каких постановках участвовал 
актер, какие были признаны 
театральным сообществом и 
получали премии. Это немнож-
ко формализованный подход, 
но он необходим для того, что-
бы дать всю картину театраль-
ной жизни: люди, театры, фе-
стивали, конкурсы, журналы. 
Наш словник насчитывает бо-
лее 4000 слов. В первый том во-
шло пока 1500.

Как вы искали авторов, эк-
спертов, редакторов?

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Этим занимался на-
учно-редакционный совет, со-
бранный историком театра 

Дмитрием Трубочкиным. Он 
проделал колоссальную работу 
по созданию, рецензированию, 
редактированию, проверке ма-
териала. Наши редакции — теа-
трального искусства, музыкаль-
ная — тоже участвовали. Были 
сложности. Оказалось, напри-
мер, что критики, пишущие в 
журналы, газеты и интернет-из-
дания, не готовы писать энци-
клопедические статьи. Кому-то 
из них было неинтересно, у мно-
гих просто не получалось. Одно 
дело оценить спектакль, и со-
вершенно другое — проследить 
путь персонажа от начала карье-
ры до сегодняшнего дня, не упу-
стив ничего важного. Это требу-
ет въедливости и сосредоточен-
ности. Часто бывало, что авторы 
соглашались, а потом отказыва-
лись. Но огромное содействие 
нам оказал СТД. Он помог свя-
заться с театрами и собрать не-
обходимую информацию. Это 
была очень нелегкая работа. 
Сейчас мы собираемся разме-
стить статьи из новой Театраль-
ной энциклопедии на создавае-
мом нами национальном энци-
клопедическом портале и посто-
янно их актуализировать. 

Какие имена и театры попа-
дут в энциклопедию?

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Мы представим все 
действующие театры России. В 
первый том вошли 1214 перно-
салий, 160 театров, 20 фестива-
ленйи  и 10  учебных заведе-
ний.  Что касается персона-
лий, то здесь потребовался 
экспертный отбор.

Почему в 1-й том не попал 
главный режиссер театра 
имени Маяковского Андрей 
Гончаров? 

 СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Мы включили в 1-й 
том всех, кто вел активную теа-
тральную жизнь после 2000 
года. Но Гончаров, конечно, 
войдет в энциклопедию, в том 
«Великие имена». «Великие 
имена» и «Великие постанов-
ки» — два последних тома энци-
клопедии — будут посвящены 
театральному наследию.

Не было ли эстетической цен-
зуры, отсева под чей-то вкус? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Цензуры никакой 
не было. Словник составляли 
специалисты, потом рецензи-
ровали члены научно-редакци-
онного совета, затем он отправ-
лялся в СТД… Хотя, конечно, 
кто-то мог не попасть. Как ска-
зал недавно Дмитрий Трубоч-
кин, есть еще несколько имен, 
которые он включил бы не ле-
том 2019 года, а сегодня. Поэ-
тому он предложил сделать до-
полнение к третьему тому 
«Российский театр 2019—
2022». 

 Войдут ли в энциклопедию 
театральные деятели из дру-
гих стран, ставящие или по-
казывающие спектакли в Рос-
сии, Эймунтас Някрошюс, 
например, или Фаустас Ла-
тенас?

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Всякий, кто рабо-
тал в России, будет включен в 
энциклопедию, вне зависимо-
сти от гражданства.

Это была интересная для вас 
работа?

С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц :  Да,  но должно 
пройти время, чтобы мы могли 
взглянуть на нее издалека и со 
стороны. Пока  мы еще волну-
емся по поводу ее продолже-
ния. Нашу работу по первому 
тому сначала финансировал 
СТД, а потом — Фонд культуры. 
Вопрос о финансировании ра-
боты по второму тому сейчас 
решается в министерстве куль-
туры. А я думаю, как мне со-
хранить авторский и редакци-
онный коллектив до момента, 
как решение будет принято. 
Первый том вышел тиражом 
1000 экземпляров. Думаем, 
что попозже напечатаем вто-
рой тираж. Может быть, уже 
весной.   

КИНО Авторская империя Ренаты Литвиновой

Маргарита и декаданс

Ольга Галицкая 

Т
ретий полнометраж-
ный игровой фильм 
Ренаты Литвиновой 
«Северный ветер» 
вырос из поставлен-
ного ею в 2017 году 
одноименного спек-
такля МХТ имени Че-
хова, но не стал его 

повторением. Экран добавил 
этому ветру воздуха, простран-
ства, свободного полета фанта-
зии — все, что необходимо Авто-
ру, создающему свой уникаль-
ный мир. В «Северном ветре» 
Рената Литвинова едина в не-
скольких лицах — она режиссер, 
автор сценария, актриса и со-
продюсер. В титрах картины 
значится некий (не государст-
венный) Фонд по поддержке и 
развитию кино. Название соот-
ветствующее — «Запределье».    

Северные Поля, великая, по-
гибающая империя эпохи Ма-
триархата. Закопанные в полях 
деньги и богатства могущест-
венного женского клана гниют 
и превращаются в пыль даже в 
надежных кованых железных 
сундуках. У каждой обитатель-
ницы огромного, некогда вели-
колепного, давно ветшающего, 
захламленного, но все равно ро-

скошного особняка свой воз-
раст: у одних — юный, у других 
— зрелый, у кого-то старый — и 
он не меняется с годами. Все 
вечно готовятся к перемене уча-
сти и встречают Новый год, со-
бираясь за большим семейным 
столом. Всегда прекрасная Мар-
гарита (Рената Литвинова), хо-
зяйка дома, в вечном ожидании 
звонка от своего желанного воз-
любленного, мечтает только о 
нем. Тут все и всегда жаждут 
любви и надеются дождаться. У 
них есть тринадцатый час, ред-
кое благоволение небес, чтобы 
могло совершиться все заду-
манное. Но так случилось — 
мужчины ушли. Те, в кого мож-
но влюбиться навсегда, — силь-
ные, смелые, пылкие. Остались 
родственники, привычные до-
мочадцы и случайные гости, за-
державшиеся  надолго. 

Бенедикт (Антон Шагин), 
сын Маргариты, потерял свою 

возлюбленную Фанни, девуш-
ку небесной красоты (Ульяна 
Добровская), она разбилась в 
самолете на следующий день 
после помолвки. Гибель одного 
человека оказалась роковой 
для целой империи. Всё стало 
неумолимо разрушаться, про-
падать. А Бенедикт с тех пор 
безутешен, возненавидел жен-
щину, на которой женился. Ее 
зовут Фаина (Софья Эрнст), 
это сестра Фанни, и она ни за 
что не хочет отпустить своего 
нелюбящего мужа. Маргарите 
приходится стать решительной 
и злой, чтобы вырваться из пле-
на безрадостных событий. 
Сквозь метель и дремучий лес 
под песню Земфиры «я злой че-
ловек, я злой человек, смотри, 
на меня падает снег» мчится за 
рулем прекрасная Маргарита, 
осуществившая свою тщатель-
но продуманную и неотврати-
мую месть…

Это кино — сказка. Декаданс. 
Концентрированная красота. 
Совершенно особенный мир, 
населенный странными людьми 
и любовно собранными редки-
ми предметами. В чем-то подоб-
ный тому, что так роскошно и 
небанально умели создавать 
Жан Кокто, Сергей Параджа-
нов, Кира Муратова. В кадре по-
являются портреты Киры Геор-
гиевны, написанные художни-
ком Евгением Голубенко, ее му-
жем. Сцена с цирковой ареной, 
где встречаются Маргарита, 
верный ей секретарь Мишенька 
(Кирилл Трубецкой) и красот-
ка-наездница (Светлана Ход-
ченкова), цитирует один из 
фильмов великой и неповтори-
мой Муратовой. Ей посвящен 
«Северный ветер». Но и другим, 
дорогим Ренате Литвиновой 
людям кино, отдана дань любви, 
памяти и благодарности. Не 
случайно на роль «вечной Али-
сы», матери Маргариты,  при-
глашена Татьяна Пилецкая. В 
этом выборе очевидна сердеч-
ная привязанность Литвиновой 
к  знаменитым кинодивам 
прошлых лет. 

Камео Хиблы Герзмавы, 
украсившей «Северный ветер» 
своим изумительным сопрано, 
эффектной внешностью и нео-

жиданным чувством юмора, — 
это дань «Вокальным паралле-
лям» Рустама Хамдамова. И еще 
множество отсылок и киноци-
тат добавляют очарования и 
глубины. Понравится вряд ли 
всем. Кто-то скажет, что все вто-
рично. И вообще — зачем? Но 
тем, кто любит Ренату, точно 
придется по душе. Я люблю.

Международная премьера 
«Северного ветра» только что  
состоялась на МКФ в Роттерда-
ме. С 6 февраля, в необычный 
для начала отечественного про-
ката день — в субботу, фильм 
можно увидеть в кинотеатрах. 
Хочется поздравить всех при-
частных к созданию такого не-
тривиального в наших суровых 
широтах кинофильма — сказоч-
но красивого и притягательно-
го для ценителей всего необыч-
ного. Как говорят обитатели за-
терянного в Северных Полях 
дома хозяйкиному неизменно-
му другу и слуге (Василий Гор-
чаков): «Василий, шампанско-
го!»  

Художники фильма создали мир 
причудливый, ветшающий, захлам-
ленный, но все равно — роскошный.

На страницах объемистого фолиан-
та ценители найдут точные и объек-
тивные сведения о современном 
театральном искусстве России.

А К Ц Е Н Т

Это — сказка. Концентрированная красо-
та, мир, населенный странными людьми 
и любовно собранными редкостями

А К Ц Е Н Т

Будущая энциклопедия не берет на себя 
роль театральной критики. Для нее 
важен фактографический материал

Я не делю свою 
жизнь на клеточ-
ки и все восприни-
маю как единое 
целое, как общую 
творческую среду

МУЗЫКА Новые 
песни Чижа

ДРУЗЬЯ 
ПОЗНАЮТСЯ 
ЗИМОЙ
Александр Алексеев

Каждый рок-музыкант, сочиня-
ющий в России песни, старается 
быть хорошим поэтом. Неуди-
вительно: культура стиха у нас 
традиционно высока и почитае-
ма. Только у нас рокеры любят 
писать музыку на стихи поэтов-
классиков. Иосифа Бродского, 
Сергея Есенина, Владимира Ма-
яковского, Александра Пушки-
на. Таких много: Земфира, 
«Сплин», Светлана Сурганова, 
Баста, «Монгол Шуудан», «Ме-
гаполис», «Ночные снайперы» 
— всех не перечислишь. Такого 
нет ни в одной стране мира: ни в 
Великобритании, ни в Герма-
нии, ни в США…  Может и поэ-
тому лидер группы «Чиж и ком-
пания» Сергей Чиграков при-
меривался к своей новой пла-
стинке «Передай другому» без 
малого восемь лет. Больше чем 
кто-нибудь из звезд.

В эту субботу музыкант от-
мечал свой день рождения, а 
попутно — выход альбома, идею 
которого ему подсказал зем-
ляк —  гитарист Павел Пиков-
ский из Нижнего Новгорода 
(сам Чиж родом из соседнего 
Дзержинска). Вместе они отби-
рали из стихов Сергея Чиграко-
ва те, что о дружбе, любви и 
умении противостоять житей-
ским невзгодам. В итоге полу-
чился очень душевный, в основ-
ном блюзовый и балладный 
альбом. Часто не только о люб-
ви, а о нашем времени — наблю-
дательный и мудрый. 

Есть и совсем необычные 
треки, например, «Пластин-
ка» — фактически декламация 
стихов под атмосферный эмби-
ент. Но в основном это старый 
добрый Чиж, только без груп-
пы, зато в компании друзей, ко-
торые тоже приняли участие в 
записи, — Евгений Маргулис, 
Владимир Кристовский, Борис 
Рубекин из «Аквариума», Олег 
Митяев.  Но главное в альбоме — 
это все-таки стихи Сергея Чиг-
ракова, далекие от его прежней 
самоиронии, лиризма и эпику-
рейства. В новых опусах его 
тревожат сохранение истори-
ческого облика городов, отно-
шения детей и родителей, соци-
альные темы, поиски своего ме-
ста в жизни. Другие уже реша-
лись на сложную, глубокую по-
эзию, характерную для русско-
го рока. Теперь это сделал и 
Чиж: вместе с Пиковским он 
восемь лет отбирал материал 
для этого диска. Некоторые 
стихи на новом альбоме он про-
читал уже без музыки... И поо-
бещал, что скоро выйдет диск 
«Чижа и компании». Любители 
его очень ждут.  

Марина и Дмитрий Брусникины — это был удивительно гармо-
ничный семейный, театральный и педагогический дуэт.

— Трейлер фильма смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2037651
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Прыгунья 
с шестом Сидорова стала 
лидером сезона

Повысила 
ставки

Анна Козина 

Чемпионка мира в прыжках с шестом Анжелика Сидо-
рова выиграла турнир «Русская зима» в Москве с луч-
шим результатом сезона в мире — 4,87 метра.

Сидорова в заочной борьбе обошла британку Холли 
Брэдшоу, которая накануне на турнире во Франции 
преодолела планку на высоте 4,85 м. Анжелика смотре-
ла те соревнования, и соперница здорово подстегнула 
россиянку. Сидорова также обновила рекорд «Русской 
зимы» — 4,86, который установила в 2018 году и повто-
рила в 2020-м.

 — Очень довольна результатом. Именно на него на-
страивалась. Хотела и рекорд «Русской зимы» побить, 
и вернуть лидерство в мировом рейтинге, — сказала 
Сидорова журналистам. — Честно говоря, состояние 
было не самое лучшее. Считаю, выжала из себя все, что 
могла. 

В секторе для прыжков в высоту предсказуемую по-
беду одержала трехкратная чемпионка мира Мария 
Ласицкене. Но привычный результат показать не полу-
чилось — всего 1,94 метра. У Марии тоже был ориентир. 
Украинка Ярослава Магучих на турнире в Словакии 
взяла планку на высоте 2,06 метра, показав третий ре-
зультат в истории легкой атлетики в помещении. На-
помним, что личный рекорд Ласицкене зимой — 2,05 м. 

 — Я поздравила Ярославу и ее тренера, они молод-
цы. Они заставляют работать и бороться. Было груст-
но, что меня не было рядом. Очень хочется выступать в 
секторе с сильнейшими. Хочется конкуренции, кото-
рой здесь нет,  — объяснила Ласицкене, почему не смо-
гла настроиться на более высокий прыжок.  

ФУТБОЛ Александр Мостовой считает, что полузащитник «Монако» своей яркой 
игрой может заинтересовать европейские топ-клубы 

Время Головина
Артур Нанян

П
олузащитник сборной 
России и «Монако» Алек-
сандр Головин стал од-

ним из героев европейского 
уик-энда. Он оформил хет-трик 
и отдал голевой пас в гостевой 
встрече с «Нимом» (4:3) в 24-м 
туре чемпионата Франции.

Игра с аутсайдером первен-
ства получилась для монегасков 
неожиданно трудной. Хотя на-
чиналось все лучше некуда: уже 
в стартовые 13 минут Головин 
забил два мяча. Однако еще в 
первом тайме «Ним» сравнял 
счет. После перерыва точный 
удар Александра со штрафного 
вновь вывел «Монако» вперед, а 
Кевин Фолланд с передачи рос-
сиянина увеличил преимущест-
во своей команды. Но даже по-
сле этого хозяева нашли в себе 
силы вернуть интригу, забив 
третий мяч. Впрочем, на боль-
шее их не хватило.

Для Головина же этот матч 
стал первым, в котором он вы-
шел в стартовом составе после 
возвращения в строй. Из-за се-
рьезной травмы россиянин про-
пустил четыре месяца. В дебют-
ном поединке после продолжи-
тельной паузы Александр забил 
мяч «Лорьяну» спустя несколь-
ко секунд после выхода на заме-
ну. А теперь вот отметился хет-
триком. Надо полагать, главный 
тренер монегасков Нико Ковач 
теперь будет больше доверять 

Головину и выпускать его с пер-
вых минут. 

— Головин — фантастический 
футболист. Очень рад победе и 
за него лично. Это был его пер-
вый выход в старте за долгое 
время. Он топ-игрок, невероят-
но хорошо бьет по воротам, но 
также отлично пасует. Алек-
сандр был лучшим сегодня на 
поле, в этом нет никаких сомне-
ний. Важно, чтобы он постепен-
но возвращался после серьез-
ной травмы. Мы очень осторож-
ны, — приводит слова Ковача 
официальный сайт «Монако».

Игру Александра отметили и 
французские СМИ. В частности, 
знаменитое издание France 
Football отметило, что матч в 
Ниме превратился в шоу Голо-
вина.

— Это был день Александра 
Головина, который позаботился 
обо всем. Хет-трик из России, а 
затем решающий пас на Фол-
ланда. Что за концерт!  — пишет 
France Football. 

Своим мнением о выступле-

ниях Головина и его перспекти-
вах с «РГ» поделился бывший 
полузащитник сборной России 
и «Сельты» Александр Мосто-
вой. К слову, Мостовой успел 
поиграть и во Франции: за 
«Кан» и «Страсбур», с кото-
рым он завоевал Кубок Интер-
тото.

Не удивлены, что Головин в 
такой форме после серьезной 
травмы?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: С одной сто-
роны, удивляет, с другой — нет. 
После травмы всегда постепен-
но входишь. То тут выйдешь на 
замену, то там. Головин же до 
матча с «Нимом» только со ска-
мейки появлялся. Теперь он на-
брал форму. Такие игры бывают, 
когда все мячи залетают. Хотя, 
конечно, нужно говорить и о ма-
стерстве футболиста. 

Голы-то все разнообразные 
были — сильный удар под пере-
кладину, гол со штрафного.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Это говорит 
об уверенности. У Головина поя-
вился шанс выйти в старте, и он 
им воспользовался. 

Александр уже третий сезон 
во Франции. Как оцените его 
выступления?

А Л Е К С А Н Д Р  М О С Т О В О Й :  Давайте 
вспомним момент, когда он пе-
реходил в «Монако». Тогда по-
чти все недоумевали, задава-
лись вопросом: «Зачем туда? 

«Монако» — не его уровень». Я 
отвечал таким специалистам, 
что монегаски еще до перехода 
Саши несколько лет выступали 
в Лиге чемпионов и стали чем-
пионами Франции. Да, так сло-
жилось, что в его первом сезоне 
команда боролась за выжива-
ние — так тоже бывает. Вот, к 
примеру, когда в последний раз 
«Милан» выигрывал «серию 
А»? Так сразу и не скажешь. Го-
ловин молодец, что рано уехал в 
Европу. Хотя, опять же, многие 
говорили: «Да зачем, мог бы 
еще поиграть в ЦСКА». У нас 
многие выступали в ЦСКА до 
35. И что потом? Так что Саша 
прав был на все 100 процентов. 

Головин еще достаточно мо-
лод. Он может в будущем пе-
рейти в клуб из чемпионата 
посильнее?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Конечно. На 
него сейчас обращают внима-
ние, тем более Монако недалеко 
от той же Италии находится. 
Мне кажется, он в любой евро-
пейской лиге заиграет. Тем бо-
лее за плечами будут несколько 
лет во Франции — это серьезный 
показатель. Снова вернусь в то 
время, когда он переходил в 
«Монако». Тогда же были разго-
воры о «Челси», «Ювентусе». 
Но Головин сделал верный вы-
бор. Он играет в сильной коман-
де, в очень сложном чемпиона-
те, набирается опыта. Надеюсь, 
все у него будет хорошо.  

В матче чемпионата Франции с 
«Нимом» Александр Головин впер-
вые в карьере оформил хет-трик.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Совкомбанк» УВЕДОМЛЯЕТ о том, что Филиал  
«Бизнес» ПАО «Совкомбанк» в г. Москва прекращает работу с 
клиентами с 09 марта 2021 года в связи с закрытием на основании 
решения Наблюдательного совета ПАО «Совкомбанк» (Прото-
кол № 3 от «02» февраля 2021 г.). 

Ответственность по всем обязательствам перед клиентами за-
крываемого Филиала «Бизнес» ПАО «Совкомбанк» в полном 
объеме после его закрытия несет Филиал «Корпоративный»  
ПАО «Совкомбанк» г. Москва. 

Какого-либо переоформления прав и обязанностей по ранее 
заключенным с Филиалом «Бизнес» ПАО «Совкомбанк» догово-
рам не требуется. 

Остатки денежных средств со счетов закрываемого Филиала 
«Бизнес» ПАО «Совкомбанк» будут перечислены на корреспон-
дентский счет Филиала «Корпоративный» ПАО «Совкомбанк» 
№ 30101810445250000360 в ГУ Банка России по ЦФО. 

Обслуживание банковских счетов клиентов Филиала «Бизнес» 
ПАО «Совкомбанк» после его закрытия будет переведено в Фили-
ал «Корпоративный» ПАО «Совкомбанк». 

С 9 марта 2021 года банковские реквизиты клиентов изменят-
ся. Индивидуальные уведомления с указанием новых банковских 
реквизитов будут направлены клиентам по почте, посредством си-
стемы дистанционного банковского обслуживания, а также по 
иным каналам связи.

По всем вопросам, возникающим в связи с обслуживанием рас-
четных счетов после 09 марта 2021 года обращаться  
по адресу: 119991, город Москва, улица Вавилова, дом 24,  
тел./факс: +7 (495) 777 11 11, тел. Колл-центра: 8 (800) 100-10-20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ЮГК» совместно с администрацией Еткульского муни-
ципального района Челябинской области в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденным Приказом Госкомэко-
логии России от 16.05.2000 № 372 информирует о проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности объекта государственной экологической экспер-
тизы технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а так же проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду по объекту: Хвостохранилище Березняковской ЗИФ.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта 
размещения отходов переработки золотосодержащих руд.

Месторасположение намечаемой деятельности: Челя-
бинская область, Еткульский район, в 1,5 км юго-восточней п. 
Депутатский, в 2-х км северо-западнее п. Березняки. 

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК» 457020, 
Челябинская обл., г. Пласт, шахта «Центральная». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: февраль 2021 — апрель 2021. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Еткульского муниципального 
района Челябинской области 

Форма общественных обсуждений: 
Общественные обсуждения будут проходить в три этапа: 
I этап — уведомление, предварительная оценка и составле-

ние технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: осуществляется информи-
рование общественности о намечаемой деятельности, сбор 
замечаний и предложений к техническому заданию по оценке 
воздействия на окружающую среду с 10 февраля 2021 г. по 10 
марта 2021 г.

Форма общественных обсуждений: в форме представления 
замечаний и предложений.

II этап — предварительных материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду, осуществляется информирование 
общественности о намечаемой деятельности, сбор замечаний 
и предложений к материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду с 10 февраля 2021 г. по 10 марта 2021 г.

Форма общественных обсуждений: в форме общественных 
слушаний.

Общественные слушания состоятся 10.03.2021 г. в 15.00  
по адресу: Челябинская область, Еткульский муниципальный 
район, п. Березняки, ул. Лесная, д. 14.

III этап — по материалам проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду осу-
ществляется информирование общественности о намечаемой 
деятельности, сбор замечаний и предложений к материалам с 
10 февраля 2021 г. по 10 марта 2021 г.

Форма общественных обсуждений: в форме общественных 
слушаний.

Общественные слушания состоятся 10.03.2021 г. в 16.00  
по адресу: Челябинская область, Еткульский муниципальный 
район, п. Березняки, ул. Лесная, д. 14 

Форма представления замечаний: письменная, в журна-
лах учета замечаний и предложений. 

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: Челябинская область, с. Еткуль, ул. Ленина, д. 34, ка-
бинет 2. Замечания и предложения также можно направить в 
адрес: ООО «УК ЮГК», 454087 г. Челябинск ул. Блюхера, 69, 
оф. 415, а также на электронный адрес: info.dpr@Ugold.ru.

Период приема замечаний и предложений: с 10 февраля 
2021 г. по 10 марта 2021 г. 

Место доступности технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду, 
предварительных материалов оценки воздействия на 
окружающую среду, проектной документации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду: в администрации Еткульского муниципального района по 
адресу: Челябинская область, с. Еткуль, ул. Ленина, дом 34 в 
рабочее время: понедельник — пятница, с 9.00 до 17.00. С элек-
тронным вариантом материалов можно ознакомиться на офи-
циальном сайте АО «ЮГК» http://www.ugold.ru/ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Первый хит ЧМ
исполнит 
российско-
шведский дуэт

ГАГАРИНА
В ФИНАЛЕ
Николай Долгополов

Шведская Ассоциация фигурно-
го катания и Международный 
союз конькобежцев (ИСУ) «с 
гордостью сообщают, что офи-
циальная песня чемпионата 
мира по фигурному ката-
нию-2021 будет исполнена ме-
ждународными знаменитостя-
ми Монсом Зелмерлевом и По-
линой Гагариной. Сингл с песней 
выйдет 19 февраля 2021 года». 
Об этом пишется в только что 
вышедшем пресс-релизе ИСУ. 

Чемпионат, такой долго-
жданный и желанный, пройдет 
на «Эрикссон Глоб Арене» с 22 
по 28 марта. Песня «Круги и 
квадраты» написана специаль-
но для этого события. А швед-
ский певец, победитель «Евро-
видения-2015» с песней «Ге-
рои», и серебряный призер это-
го конкурса россиянка Полина 
Гагарина, покорившая зрите-
лей своим хитом «Миллион го-
лосов», исполнят вместе «Кру-
ги и квадраты» во время гала-
представления 28 марта.

И хотя, как подтверждает ре-
лиз ИСУ, чемпионат пройдет 
без зрителей, болельщики все-
го мира увидят соревнования 
по телевидению. 

— Надеемся, что официаль-
ная песня мирового чемпиона-
та-2021 по фигурному катанию 
получит признание, которым 
мы сможем гордиться. Ее ис-
полнение двумя певцами миро-
вого уровня придаст песне 
исключительную популяр-
ность и вызовет интерес у лю-
бителей фигурного катания, — 
предварила появление будуще-
го хита Ульрика Молин, дирек-
тор мирового первенства. 

— Когда мы создавали песню, 
мы старались представить в 
ней драму и динамизм фигур-
ного катания, — заявил Монс 
Зелмерлев. — Искренне пола-
гаю, что мы создали настоящую 
ледовую мелодию.

А вот что сказала Полина Га-
гарина: «Для меня участие в 
проекте означает не просто пу-
тешествие в красавицу-Шве-
цию на чемпионат мира. Меч-
таю попасть в атмосферу фи-
гурного катания. Восхищаюсь 
фигуристами. Все, что они дела-
ют, видится мне немыслимой 
фантастикой. Счастлива, что 
вместе с Монсом мы споем 
главную песню этого чемпио-
ната».  

ТЕННИС 

Кудерметова
впервые 
выиграла матч
на Australian 
Open

ПОШЛА 
ПОДАЧА
Сергей Литвинов

Российская теннисистка Веро-
ника Кудерметова одержала 
первую победу в карьере в мат-
че Открытого чемпионата Ав-
стралии (Australian Open) в 
Мельбурне. 

В стартовой встрече турни-
ра Кудерметова обыграла в 
двух сетах украинку Марту Ко-
стюк — 6:2, 7:6. К слову, эти 
спортсменки ранее встреча-
лись в полуфинале соревнова-
ний в Абу-Даби, где сильнее 
также оказалась Вероника. 

Следующей соперницей Ве-
роники станет ее соотечествен-
ница Варвара Грачева. Интере-
сно, что Грачева также впервые 
победила в матче в Мельбурне, 
одолев россиянку Анну Блин-
кову — 6:1, 3:6, 7:6.

Во второй круг женского 
одиночного турнира вышли 
еще две наши теннисистки — 
Дарья Касаткина и Анастасия 
Потапова. В то же время выбы-
ли из дальнейшей борьбы экс-
вторая ракетка мира Вера Зво-
нарева, уступившая Елене Ры-
бакиной из Казахстана (6:4, 
4:6, 4:6), и Анастасия Павлю-
ченкова, которую обыграла 
представительница Японии На-
оми Осака (1:6, 2:6). 

Добавим, что сегодня ночью 
матчи первого круга провели 
три ведущих россиянина — Да-
ниил Медведев, Андрей Рублев 
и Карен Хачанов. Медведев со-
перничал с Вашеком Поспиши-
лом (Канада), Рублев — с нем-
цем Янником Ханфманом, а Ха-
чанов — с Александаром Вуки-
чем (Австралия).   

ХОККЕЙ  На Шведских играх Игорь Ларионов попытается 
 реабилитироваться за фиаско на молодежном ЧМ-2021 в Канаде

Забыть Эдмонтон

Илья Соболев

У
же в четверг, 11 фев-
раля, сборная России 
стартует на первом 
турнире в 2021 году. 
Им станут Шведские 
игры, которые наша 
команда начнет мат-
чем против Финлян-
дии. А накануне в ре-

жиме онлайн состоялась пресс-
конференция с участием руко-
водства и игроков сборной.

Гимн трудно заменить
Последнее такое мероприя-

тие проводилось еще в декабре. С 
тех пор вопросов у журналистов 
накопилось немало. Ведь в янва-
ре у Беларуси успели отобрать 
чемпионат мира и целиком дове-
рить его Латвии, а еще полным 
ходом идет обсуждение, чем за-
менить отечественный гимн, ко-
торого сборная России будет ли-
шена из-за санкций Всемирного 
антидопингового агентства. С 
этого и начался разговор.

— Мы члены IIHF (Междуна-
родная федерация хоккея. — 
Прим. «РГ») должны исполнять 
указание совета, — подчеркнул 
президент Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк. — Все 
сводилось к безопасности игро-
ков. Было хорошее предложение 
Словакии, но переезды, панде-
мия — неизвестно, когда все это 
прекратится. В результате прове-
дем турнир в Латвии, почти все 
проголосовали за него. Что каса-

ется присутствия зрителей, это 
уже вопрос к Евросоюзу. Никто 
не может прогнозировать, что 
будет в Латвии в мае. Мы хотим, 
чтобы был полноценный празд-
ник с болельщиками.

Комментируя слухи о том, 
что российский гимн на ЧМ-
2021 может заменить «Катюша», 
Третьяк отметил, что есть и дру-
гие варианты.

— «Катюша» хорошая песня, 
но есть и спортивные песни, на-
пример, «Герои спорта». Там есть 
слова «Нам победа нужна». Я всю 
жизнь выходил на лед под музы-
ку из песни «Трус не играет хок-
кей». На Олимпиаде в Пхёнчхане 
мы выступали под олимпийским 
гимном. Как будет на предстоя-
щем чемпионате мира, решится 
на совете IIHF в марте, — поведал 
Владислав Александрович.

Профессор снова в деле
После того как информаци-

онный голод журналистов был 
утолен, перешли к делам более 
насущным. К примеру, многих 
удивило, что в Стокгольм сбор-

ную повезет не главный тренер 
команды Валерий Брагин, а на-
ставник провалившейся на чем-
пионате мира в канадском Эд-
монтоне «молодежки» Игорь 
Ларионов. Оказывается, в этом 
есть свой практический смысл.

— Впереди юниорский (до 18 
лет) чемпионат мира. Мы там 
рассчитываем только на «золо-
то». Тренерский штаб сформи-
рован из тренеров, которые пое-
дут на этот турнир. Ларионов, 
кстати, тоже туда отправится. 
Нам важно, чтобы Игорь Нико-
лаевич получал практику в рабо-
те с командами до 20 лет. А с Ва-
лерием Брагиным мы на связи, 
все вопросы обсуждаем, — заве-
рил первый вице-президент ФХР 
и по совместительству глава 
штаба сборной Роман Ротенберг.

Сам Ларионов, получивший 
в бытность игроком прозвище 
«профессор», к новому вызову 
готов.

— Тренерский опыт — это 
очень сложный и неровный 
опыт, — философски заметил 
специалист. — Всегда делаешь 

какие-то выводы из того, что 
произошло, и двигаешься впе-
ред. Не стоит зацикливаться на 
том, что было. После МЧМ-2021 
испытывали разочарование, но 
жизнь продолжается. Сегодня у 
меня новая команда, новые 
люди, мне очень интересно этих 
ребят посмотреть в деле. Ду-
маю, парни готовы.

Капитан из Нижнего
Вы спросите, при чем тут мо-

лодежная и тем более юниор-
ская сборные, если речь о взро-
слом турнире? А все очень 
просто. По традиции, тренеры 
решили проверить на Шведских 
играх молодежь. Средний воз-
раст нашей команды на турнире 
составит порядка 22 лет: такой 
юной команды в Стокгольм 
наши еще не привозили.

Из тех, кто играл на Кубке 
Первого канала, в эту сборную 
попали только голкипер СКА 
Александр Самонов да Артем 
Минулин из магнитогорского 
«Металлурга». Зато сразу не-
сколько игроков еще совсем не-
давно выступали за ларионов-
скую «молодежку». Капитанить 
этой бандой будет форвард ни-
жегородского «Торпедо» Дамир 
Жафяров. 26-летний форвард 
проводит выдающийся сезон: 
на данный момент с 58 (20 го-
лов+38 передач) он третий бом-
бардир регулярного чемпиона-
та Континентальной хоккейной 
лиги. На самом деле, никто бы 
не удивился, получи Дамир вы-

зов уже на Кубок Первого кана-
ла, где за сборную играли все 
лучшие.

— Не расстроился, что тогда 
не вызвали, — ответил хоккеист 
на вопрос корреспондента 
«РГ». — У нас много хоккеистов, 
которые проводят хороший се-
зон. Что касается меня, сезон 
складывается хорошо, но это не 
только моя заслуга, партнеры у 
меня отличные.

Капитаном в сборной Дамир 
будет впервые, а вот в клубе по-
четную нашивку он уже носил.

— Если что, роль дядьки ис-
полнить готов, — заверил Жафя-
ров. — Но у нас такая команда со-
бралась, что обойдемся без 
лишних слов. Ребята и так все 
понимают.  

Александр Самонов (в центре) — 
один из немногих в этой сборной, 
кто играл на Кубке Первого канала.

А К Ц Е Н Т

Игорь Ларионов: После МЧМ-2021 
испытали разочарование, но жизнь 
продолжается. Сегодня у меня новая 
команда, новые ребята
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 февраля, четверг,
«Матч ТВ»
16.55. Россия — Финляндия. 

Прямая трансляция

13 февраля, суббота, 
«Матч ТВ»
17.55. Россия — Швеция. 

Прямая трансляция

14 февраля, воскресенье,
«Матч ТВ»
13.55. Россия — Чехия. 

Прямая трансляция
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